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LIGUE 1 MOBILIS (13E J) : 
USMA - JSK éclipse tout 
Le choc entre le leader, l'USM Alger et son   dauphin, la
JS Kabylie, constituera l'attraction de la 13e journée du
championnat de Ligue 1 de football, prévue aujourd’hui
et demain et qui sera   marquée également par le derby

des Hauts-Pateaux CABB Arréridj - ES Sétif.  L'USMA
(1re, 26 pts), auteur d'une éclatante victoire sur la

pelouse de   l'Olympique Médéa (3-1) lors de la
précédente journée, aura à cœur de   l'emporter devant
son public face à son rival et du coup faire un grand pas

vers le titre honorifique de champion d'automne. 

LEUCÉMIE 
MYÉLOÏDE 

Une maladie
maîtrisée 

à 90%
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ALGÉRIE-ITALIE
Le président du Conseil des

ministres italien en visite de
travail et d'amitié en Algérie

ALGÉRIE-UE: 
Lancement demain
du "Campus Tour"

dans les  universités
algériennes

41E CONFÉRENCE DE L'UPA: 
L'Algérie participe

aux travaux
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INDUSTRIE
Lancement en 2019 d'une
usine de transformation 

des déchets de cuir en
fertilisants agricoles

Bedoui : «Affectation 
de 100 milliards de dinars

aux plans communaux 
de développement» P. 7

Le Président Bouteflika procède à un mouvement des
chefs de daïra et des cadres de l'administration locale

Le président de la République, Abdelaziz Bouteflika, a procédé samedi à un mouvement des chefs de daïra, des directeurs de la réglementation et des affaires générales,
des directeurs de l'administration locale et des inspecteurs généraux de wilayas, indique un communiqué de la Présidence de la République.

«Les relations économiques appelées 
à se diversifier davantage»4

LE CONSEIL NATIONAL DES ASSURANCES L’A ANNONCÉ

Hausse du chiffre d’affaires 
du secteur des assurances 

au 1er semestre 2018
Le marché des assurances a

réalisé un chiffre d'affaires de
73,3 milliards de dinars (mds DA)
au 1er semestre 2018 contre 70,3

mds DA sur la même période de
2017, soit une hausse de 4,7%, a

indiqué le Conseil national des
assurances (CNA).

P. 24

P. 7

CONFÉRENCE NATIONALE DU GROUPE
SONATRACH À HASSI MESSAOUD : 

Signature d’un pacte 
de stabilité et de
développement

L’ancien ministre,
diplomate, et membre au
Conseil national du RND,
Tidjani Salaouandji est
décédé, samedi, a-t-on

appris auprès de ce parti
politique. 

P. 6P. 3



Des pluies assez soutenues,
parfois sous forme d'averses
orageuses, ont continué à af-
fecter hier certaines wilayas cô-
tières de l'Est du pays, selon un
bulletin météo spécial (BMS)
émis par l'Office national de

météorologie.  Il s'agit des wi-
layas de Jijel, Skikda, Annaba
et El Tarf où les cumuls ont at-
teint ou dépassé localement 20
mm durant la validité de ce bul-
letin qui s'étalait jusqu'à di-
manche à 15h.
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CLIN CLIN D’  EIL

4 CE MATIN AU CIC
Forum International
de la Qualité

Expoline et le comité d’organisation du Forum ALQIF,
organisent aujourd’hui et demain, au Centre interna-
tional des conférences (CIC)  Abdelatif-Rahal au Club
des pins (Alger), le Forum International de la Qualité.
Ce Forum est un espace pour contribuer à la promotion
de la Qualité dans une logique de protéger la santé du
consommateur d’une part et de contribuer au tant que
faire se peut à la mise en en œuvre de la stratégie natio-
nale en matière de diversification de l’économie nationale
et cela dans le cadre du développement durable et de
promotion de l’économie verte et circulaire. Ce forum
International, servira de carrefour d’échanges d’expé-
riences et d’expertises pour construire des partenariats
dans les domaines de la normalisation, de l’accréditation,
de la métrologie industrielle, de la certification des
systèmes de management, de produits, de personnes,
ainsi que la protection de l’Environnement. 

VENDREDI À LA SALLE
IBN KHALDOUN
Spectacle 
de Lila Borsali

L’Etablissement Arts et Culture de
la wilaya d’Alger, orgvanise vendredi 9
novembre à partir de 16h, à la Salle Ibn
Khaldoun (12.rue Docteur Saâdane-Al-
ger), un spectacle artistique animé par
l’artiste Lila Borsali sous le thème : «Er-
rances», un voyage musical à travers
plusieurs région d'Algérie et du monde,
avec comme fil conducteur, le texte du
poète Mohamed Ben Msayeb «Ya Ahl
Allah».

MÉTÉO
Pluies assez soutenues sur certaines

wilayas de l'Est du pays 

SALLE IBN ZEYDOUN
Equalizer 2, A star is
born et Le couperet
en projection

Dans le cadre de
son programme ci-
néma,  l’Office Riadh
El Feth, organise au-
jourd’hui, à la salle
Ibn Zeydoun, la pro-
jection de trois films.
Au programme :
Equalizer 2 (13h) , A
star is born (15h, 21h) et Le couperet (
Gosta-Gavras, 18h).

CE MATIN À 11H
Zemali invité 
du Forum de 

la Radio

Le ministre du Tra-
vail, de l’Emploi et de
la Sécurité sociale, M.
Mourad Zemali, sera
l’invité ce matin de 11h

à 12h30, du nouveau
numéro du Forum de
la radio, organisé au ni-
veau du Centre culturel
Aïssa Messaoudi. 

HOSPITALISÉ À L’HÔPITAL 
DR LAMINE DEBAGHINE
Une délégation de 
la DGSN au chevet 

de l’ancien joueur de
l’ESS Abdelhamid Salhi

Une délégation com-
posée de cadres de la Di-
rection générale de la
Sûreté nationale
(DGSN), a rendu visite
cette semaine, à l’ancien
joueur de l’ESS Abdel-
hamid Salhi, hospitalisé
au niveau de l’hôpital
Dr Lamine Debaghine
d’Alger, a indiqué hier un communiqué de
la cellule de communication et presse de la
DGSN. Suite à cette visite, l’ancien joueur de
l’Etoile sportive sétifienne durant les années
soixante, a adressé ses remerciement à la
DGSN pour ce geste hautement humanitaire
qui apporte du réconfort et un soutien moral
aux malades. Cette action dénote l’effort
considérable fourni par les services sanitaires
spécialisés de DGSN pour répondre aux be-
soins des anciens sportifs, des retraités, des
personnels de la Sûreté nationale et de leurs
ayant droits, ajoute le communiqué.

SAFEX
Salon des métiers du livre
et des arts graphiques

L’Organisation nationale des édi-
teurs du livre (ONEL), organise, à
partir d’aujourd’hui et jusqu’au 8
novembre 2018, au Palais des Ex-
positions des Pins-Maritimes (Safex),
la 2ème édition du Salon profes-
sionnel dédié aux métiers du livre
et des arts graphiques. Cette nouvelle
édition se veut une confirmation
des résultats et des recommanda-
tions de la première édition et de l’inscription de ses objectifs
dans une dynamique de lancement d’initiatives et de projets.   

LE 8 NOVEMBRE À L’HÔTEL
SHERATON D’ALGER
2e sommet 
de l'oncologie

Le 2e sommet de l'oncologie
débutera vendredi 8 novembre
à partir de 16h à l’hôtel She-
raton club des pins Alger. Plus
de 600 praticiens spécialistes
en oncologie et hématologie
prendront part à cet important
rendez-vous médical.

4

STAND ANEP AU SILA
Séance vente-dédicace
avec Aumassip, Sid-Ahmed
Kerzabi et Mohamed Balhi

A l’occasion du Salon international du livre d’Alger
(SILA-2018), l’Entreprise de communication nationale
de communication, d'édition et de publicité (ANEP), or-
ganise cet après-midi à partir de 14h, deux séances vente-
dédicace, la première avec avec Ginette Aumassip et Sid-
Ahmed Kerzabi qui présenteront (Beau livre-archéologie,
mémoires des pierres), la seconde séance avec Mohamed
Balhi qui présentera son livre d’histoire (Dey Hussein,
dernier souvenir d’El Djazaïr 1818-1830).  

CE MATIN À 10H30
Le Dr Loth Bonatiro invité
du Courrier d’Algérie

Le Forum du Courrier d’Algé-
rie, reçoit ce matin à partir de
10h30, au siège du journal sis à la
Maison de la Presse Abdelkader-
Safir de Kouba, M. Loth Bonatiro,
Dr d’Etat en astronomie et tech-
nologies spatiales, spécialistes des
catastrophes naturelles.

MUSÉE NATIONAL DU MOUDJAHID
Enregistrement 
de témoignages

Le musée national du moudjahid, organise ce matin à
partir de 10h, la 308e rencontre consacrée à l’enregistrement
de témoignages de moudjahidine et moudjahidate sur la
guerre de libération nationale. La rencontre sera consacrée
aux testaments des moudjahidine.
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PLF 2019: 
Bedoui : «Affectation de 100
milliards de dinars aux plans
communaux de développement » 

«Une enveloppe de 100 mil-
liards de dinars a été allouée aux
plans communaux de développe-
ment (PCD), ce qui reflète la forte
volonté des autorités et leur déter-
mination à poursuivre l'appui de
la commune en vue de réaliser un
développement local réel et global
et lui permettre de répondre aux
besoins directes des citoyens et de
prendre en charge les projets
locaux de proximité», dont les
projets d'approvisionnement en
eau potable (AEP), d'assainisse-
ment et de désenclavement», a
précisé M. Bedoui lors de la pré-
sentation d'un exposé devant la
Commission des finances et du
budget de l'Assemblée populaire
nationale (APN) sur le budget de
son secteur, dans le cadre du PLF
2019, en présence du ministre des
Relations avec le Parlement,
Mahdjoub Bedda.

A ce propos, le ministre a indi-
qué que la répartition de ces affec-
tations aux communes s'oppère
«en concertation» dans le cadre
d'une commission entre les
ministères des Finances et de
l'Intérieur sur la base de «critères
objectifs et d'indicateurs démo-
graphiques, géographiques et
financiers» afin de concilier entre
les besoins exprimés et les
moyens financiers disponibles.

«Le volume des affectations
accordées aux Collectivités locales
à travers la Caisse de solidarité et
de garantie des Collectivités
locales connaitra une baisse sen-
sible», a fait savoir M. Bedoui pré-
cisant que cette Caisse consacrera
durant 2019 «des aides au fonc-
tionnement, à l'équipement et à
l'investissement» en faveur des
collectivité locales.

Il a ajouté que la Caisse de soli-
darité et de garantie des
Collectivités locales poursuivra
ses efforts pour l'accompagne-
ment du nouveau rôle écono-
mique des Collectivités locales à
travers «l'affectation d'une enve-
loppe financière sous forme de
prêts relais temporaires destinés
au financement des projets géné-
rateurs de revenus». L'élaboration

du budget du ministère de
l'Intérieur pour l'exercice 2019 a
favorisé plusieurs axes dont «la
rationalisation des dépenses et
une plus grande maitrise de l'af-
fectation des ressources», outre la
mise en place de la stratégie de
modernisation de l'administra-
tion et d'un programme de forma-
tion global au profit des cadres et
fonctionnaires locaux et centraux
ainsi que des élus locaux, a-t-il fait
savoir. Le ministre a cité égale-
ment la poursuite des mesures
d'amélioration du service public,
l'accélération de la cadence de
réalisation des projets et la priori-
sation de l'inscription de nou-
veaux programmes au profit des
wilayas déléguées, du développe-
ment des zones frontalières et de
la prise en charge optimales des
risques.

Concernant le budget de fonc-
tionnement de son secteur, M.
Bedoui a fait état d'«une baisse de
3.34% par rapport à 2018» avec de
légères hausses pour certains ser-
vices, à l'image de la Direction
générale de la Sûreté nationale
(1.98 %) et la Protection civile (0.46
%), tandis que le budget.

Cependant, le budget de la
Direction générale des télécom-
munications et des liaisons a aug-
menté de 9.27 %.

«Le nombre des postes budgé-
taires proposés pour 2019 s'élève à
420033 dont 379329 permanents et

40704 contractuels», a-t-il encore
dit. S'agissant du budget d'équipe-
ment, le ministre a indiqué que
«la priorité a été accordée» au
parachèvement des projets en
cours de réalisation tel qu'ils ont
été approuvés, et ce dans le cadre
du «respect des orientations du
Gouvernement portant plafonne-
ment des dépenses pour la maî-
trise de la dépense publique enca-
drée à moyen terme 2018-2020».

Le budget d'équipement pré-
voit au niveau central «17 nou-
velles opérations pour une enve-
loppe de 9.999 millions de dinars
ainsi que la réévaluation de 17
opérations».

Par ailleurs, le ministre a ajouté
que ses Services ont adopté «six
dispositions législatives propo-
sées» dans le but de «réadapter»
certaines taxes fiscales, dont «le
paiement d'un montant de 1500
DA au titre de droits de timbre sur
le visa de prolongation de séjour
en Algérie pour les ressortissants
en situation régulière, valable
pour une durée de 16 à 30 jours,
contre 1800DA pour le visa de pro-
longation de 31 à 45 jours».

Les Collectivités locales ont été
«autorisées» à octroyer des aides à
d'autres Collectivités locales et
l'orientation de la taxe sur les
pneus neufs importés au profit de
la Caisse de solidarité et de garan-
tie des collectivités locales au lieu
du budget des communes.

Le ministre de l'Intérieur, des Collectivités locales et de l'Aménagement du 
territoire, Noureddine Bedoui, a annoncé hier à Alger, l'affectation, dans 
le cadre du projet de loi de finances (PLF) 2019, «d'une enveloppe de 100 
milliards de dinars algériens aux plans communaux de développement (PCD)»
pour permettre aux communes de répondre aux besoins des citoyens 
et de prendre en charge les projets de développement de proximité.

CULTURE 
M. Bensalah décore 
le cinéaste Costa
Gavras de la médaille
de l'Ordre du mérite
national «Athir» 

Le président du Conseil de la nation, Abdelkader
Bensalah, a décoré samedi à Alger, le cinéaste français
Costa Gavras, de la médaille de l'Ordre du mérite national
«Athir», que lui a décernée le président de la République,
Abdelaziz Bouteflika, en hommage à son parcours.

Cette distinction a été décernée à M. Costa Gavras,
auteur du film «Z» ayant remporté au nom de l'Algérie
l'Oscar du meilleur film étranger à Cannes en 1969, et ce à
l'occasion du 64e anniversaire du déclenchement de la
Guerre de libération nationale.

Le ministre de la Culture, Azeddine Mihoubi a déclaré
que la distinction de M. Gavras se veut «une reconnais-
sance à sa contribution à porter haut l'image de l'Algérie»,
le qualifiant ainsi de «pilier de la culture» et d'artiste
«engagé (..) qui a cru en la justice des peuples opprimés».

Etaient présents à cette distinction le Secrétaire général
du Conseil de l'Ordre du mérite national à la présidence de
la République, Mohamed Saleh Akka, le wali d'Alger,
Abdelkader Zoukh et nombre de personnalités culturelles
et de cinéastes algériens. Le cinéaste Costa Gavras avait
animé hier vendredi une conférence, dans le cadre du
23ème Salon international du livre d'Alger (SILA), sur son
parcours cinématographique, durant laquelle il a exprimé
ses remerciements à l'Algérie qui «l'a aidé dans la réalisa-
tion de ses films à l'image de «Z» et d'autres œuvres.

ÉVALUATION DE LA DERNIÈRE
SAISON ESTIVALE: 
Le ministère 
de l'Intérieur lance un
questionnaire en ligne 

Le ministère de l'Intérieur, des Collectivités  locales et
de l'Aménagement du territoire a annoncé hier le lance-
ment  d'un questionnaire en ligne pour l'évaluation de la
dernière saison  estivale, appelant les citoyens à y partici-
per. "Dans le cadre de l'évaluation de la saison estivale 2018
(15 juin-30  septembre), le ministère de l'Intérieur, des
Collectivités locales et de  l'Aménagement du territoire
annonce le lancement d'un questionnaire en  ligne sur son
site "www.interieur.gov.dz" et sa page Facebook, appelant
les  citoyens établis en Algérie ou à l'étranger à y participer
en répondant aux  différentes questions", précise un com-
muniqué du ministère. 

Cette initiative s'inscrit dans le cadre "d'une approche
participative à  travers laquelle la commission nationale
multisectorielle chargée de  gestion de la saison estivale,
vise à associer les citoyens en leur  permettant d'émettre
leurs avis et observations sur l'organisation de la  dernière
saison estivale et les multiples mesures prises par cette
commission sous l'égide du ministère". Ce questionnaire
permettra d'évaluer objectivement la saison estivale  pas-
sée, définir les éventuelles insuffisances et s'atteler à les
corriger à  travers le plan d'action de préparation de la pro-
chaine saison élaboré par  ladite commission, et ce pour
promouvoir les prestations.

INTEMPÉRIES À BOUMERDÈS : 
Des routes coupées et une vingtaine d’habitations inondées 

Les importantes chutes de pluies
enregistrées ces dernières 24 heures à
Boumerdes ont causé la fermeture de
plusieurs routes et places publiques bai-
gnant dans les eaux qui ont également
inondé une vingtaine de maisons, ainsi
que nombre de chalets, commerces et
hangars, a-t-on appris hier de la
Protection civile de la wilaya.

«Fort heureusement aucune perte
humaine n’est à déplorer», a indiqué à
l’APS le capitaine Ait Kaci Ahmed, chargé
de la communication auprès de ce corps
constitué.

Les précipitations d’eau de pluie ayant
atteint 50 cm sur la quas-totalité de la
wilaya ont été également à l’origine du
blocage de six véhicules touristiques et
d’un bus de transport de voyageurs, avec
à son bord cinq personnes, «tous évacués

par les éléments de la protection civile,
sans l’enregistrement de dégâts notables
ou de pertes en vies humaines», a-t-on
ajouté de même source.

Des éléments de la Protection civile de
la wilaya sont également intervenus pour
pomper et évacuer les eaux de pluie au
niveau de plusieurs habitations inondées
dans les cités des chalets des communes
de Boudouaou et de Corso, mais aussi au
niveau d’un immeuble cerné par les eaux
à la cite des 1.700 logements du centre
ville d’Ouled Moussa, à l’Ouest de
Boumerdes.

Selon le capitaine Ait Kaci, des glisse-
ments de terrain ont été enregistrés à
Kherrouba, à l’Ouest de Boumerdes, et au
lieudit Kouanine, relevant de la localité
de Dellys, à l’Est de la wilaya, causant des
fermetures de routes, avant leur réouver-

ture par les éléments de la Protection
civile. Le capitaine Ait Kaci Ahmed a
signalé 53 interventions en tout réalisées
par les services de la Protection civile au
niveau de 18 communes de la wilaya suite
aux chutes de pluies enregistrées ces der-
nières 48 heures.

Dans une communication télépho-
nique avec l’APS, la directrice des travaux
publics de Boumerdes, Naila Hafsi, a
signalé des inondations importantes au
centre ville de Naciria, complètement
cerné par les eaux, leur niveau ayant
atteint un mètre, selon la responsable,
suite au débordement de l’Oued Tadmait
(Tizi-Ouzou) de son lit.

Elle a fait état de la mobilisation,
actuellement, de tous les moyens
humains et matériels en sa disposition
pour évacuer les obstacles entravant ce

cours d’eau, situé sur les frontières entre
Tizi-Ouzou et Boumerdes.

La même responsable qui s’est félicité
du non enregistrement de dégâts maté-
riels notables ou de pertes en vie
humaines, suite à cette crue, a, égale-
ment, signalé la fermeture de certains
axes routiers, à l’instar de la route Est
menant vers Boumerdes, à l’origine
d’une perturbation du trafic, pour un
temps, avant sa réouverture, a-t-elle indi-
qué.

«Aucune panne de courant ou de
dégâts notable n’ont été enregistrés à tra-
vers la wilaya à cause des pluies et du
vent», a assuré, pour sa part, la chargée
de la communication auprès de la direc-
tion locale de la distribution de l’électri-
cité et du gaz de la wilaya.

APS
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Le mouvement El
Islah participera
à la prochaine
élection
présidentielle

Le président du parti du Mouvement
El Islah, Filali Ghouini, a assuré samedi
à Bordj Bou Arreridj que son parti «par-
ticipera aux prochaines élections pré-
sidentielles» en appuyant la candidature
du président Abdelaziz Bouteflika afin
de «poursuivre le processus de la sta-
bilité et du développement». Présidant
une conférence nationale des cadres
de son parti au centre de loisirs scien-
tifiques «Ali Guitoun», le président du
parti du Mouvement El Islah a souligné
que «la participation de sa formation
politique aux élections est un soutien
à la stabilité». 

Il a également invité le président Ab-
delaziz Bouteflika «à continuer le pro-
cessus de la stabilité et du développe-
ment», estimant qu’il était «le plus apte»
à parachever les réformes et le processus
de développement global et «le plus ja-
loux de l’avenir de l’Algérie et des al-
gériens au moment où les scènes ré-
gionales et internationales sont le théâ-
tre de tragédies et chocs». 

Les activités d’El Islah ont pour axe
la préservation de l’Algérie qui est «la
grande maison contre l’orage» et le tra-
vail en faveur «des projets de dévelop-
pement qui éviteront au pays les mul-
tiples périls», a encore estimé M.
Ghouini. Par ailleurs, l’intervenant a
exhorté les militants de son parti à
£uvrer pour collecter davantage d’appui
et éventuellement de signatures pour
amener la partie française à reconnaitre
et demander excuse pour les crimes
perpétrés contre les algériens durant
la période d’occupation. 

Le Groupe 
de la Continuité
appelle le
président 
de la République
à poursuivre 
sa mission 
à la tête de l’Etat

Le président du parti El Karama,
Mohamed Benhamou, représentants
du Groupe de la Continuité pour la Sta-
bilité et la Réforme a appelé samedi
depuis la ville de Bordj Bou Arreridj le
président de la République, Abdelaziz
Bouteflika ‘‘à poursuivre sa mission à
la tête de l’Etat sur la voie des réformes
et du développement’’. 

Animant un meeting au centre de
loisirs scientifique, Benhala Ali, le pré-
sident du parti El karama, Mohamed
Benhamou a appelé le chef de l’Etat à
«poursuivre les réformes lancées dans
divers domaines’’. 

De son côté, le coordinateur de ce
Groupe, le secrétaire général de l’Al-
liance nationale républicaine (ANR),
Belkacem Sahli a indiqué que cet appel
était dicté par ‘‘l’exigence de l’étape
actuelle’’ soulignant que ‘‘la person-
nalité du chef de l’Etat jouit d’un
consensus national et permettra le pa-
rachèvement des réformes écono-
miques et assurera la stabilité et la sé-
curité que connait l'Algérie depuis l’élec-
tion du chef de l’Etat’’. Il a dans ce
contexte appelé les jeunes à se réunir
autour de cet objectif pour ‘‘poursuivre
le processus de stabilité et développe-
ment’’.

APS

RENOUVELLEMENT PARTIEL DES MEMBRES DU CONSEIL
DE LA NATION: 
Ould Abbès appelle à «la transparence»
dans le choix des candidats

Lors d'une rencontre avec
les élus locaux de son parti à
Alger dans le cadre des pré-
paratifs aux élections du re-
nouvellement partiel des
membres du Conseil de la na-
tion, M. Ould Abbès a mis l'ac-
cent sur la nécessité «d'unifier
les rangs des élus et placer
l'intérêt du parti au dessus de
toute autre considération», ap-
pelant à la nécessité d'opter
pour «la transparence et don-
ner le dernier mot aux urnes
dans le choix des candidats du
parti à cette échéance». An-
nonçant que les candidatures
commenceront samedi pro-
chain et seront ouvertes à tous
les militants du parti, il a mis
en garde contre «toutes mar-
ginalisation ou exclusion des
militants». Le SG du FLN a
rappelé les normes adoptées
dans l'admission des candi-
datures des militants, dont les
conditions relatives à l'ancien-
neté, l'âge (35 ans) et l'absence

d'antécédents judiciaires, a-t-
il dit. Par ailleurs, M. Ould Ab-
bès a mis en avant le contenu
du message du président de
la République à l'occasion du
64ème anniversaire du dé-
clenchement de la Révolution
du 1er Novembre, concernant

les acquis et réalisations de
l'Algérie sous sa direction, fai-
sant savoir que son parti s'at-
telait à réaliser un documen-
taire et des livrets visant à met-
tre en exergue toutes les réa-
lisations concrétisées depuis
1999. Au terme de la rencontre,

les élus locaux de la wilaya
d'Alger ont rendu public un
communiqué dans lequel ils
ont affirmé «leur soutien ab-
solu au président de la Répu-
blique afin de poursuivre son
programme ambitieux de ré-
forme et de développement». 

Le président du parti Tadjamoue Amel
El Djazair (TAJ), Amar Ghoul a exhorté,
samedi à Alger, au renforcement du
Front populaire auquel a appelé le pré-
sident de la République, Abdelaziz Bou-
teflika, en vue de préserver les acquis
réalisés et faire face aux différents défis. 

S'exprimant à l'occasion de la tenue
du congrès de la wilaya d'Alger, M. Ghoul
a indiqué que l'adhésion au Front po-
pulaire «requiert la mobilisation des en-
fants du peuple et l'unification des rangs
pour renforcer et préserver les acquis
notamment la sécurité et la stabilité». 

Le responsable a réitéré par ailleurs
«la disponibilité de sa formation politique
à contribuer au confortement de ce Front,
seule option en mesure d'affronter les
différents dangers qui guettent l'Algérie,

en l'occurence sa sécurité», soulignant
«l'impératif de faire face à toute tentative
de secouer nos frontières ou semer les
idées étrangères parmi les jeunes». 

«L'Algérie qui préserve son leadership
dans le Sahel est visée, du fait de son
refus d'asseoir une base militaire étran-
gère sur son territoire, outre son refus
de toute forme de normalisation des re-
lations avec l'entité sioniste», a-t-il fait
savoir. 

Afin d'affronter les différents défis
auxquels fait face notre pays, le président
du parti Taj a mis en exergue l'impor-
tance d'unifier les rangs à l'approche de
l'échéance présidentielle de 2019 qu'il a
qualifiée de «verdict et essentielle» dans
l'histoire de l'Algérie, ce qui impose «de
hisser le niveau du débat politique, car

il s'agit-là de renforcer les acquis natio-
naux et de continuer à développer le
pays». M. Ghoul a saisi cette opportunité
pour mettre en avant le contenu du mes-
sage du chef de l'Etat prononcé à l'occa-
sion de 64ème anniversaire du déclen-
chement de la guerre, un message «fort
et courageux» pour le président de Taj. 

A ce propos, le responsable de Taj a
salué les efforts des éléments de l'Armée
de libération nationale (ALN) et des dif-
férents corps de sécurité veillant à la
protection des frontières et à la sécurité
et la stabilité du pays. Sur un autre re-
gistre, M. Ghoul a appelé à «accélérer le
processus de concrétisation de l'Amazi-
ghité pour barrer la route à tous ceux
qui tentent de saisir ce dossier à des fins
de commercialisation», a-t-il conclu. 

Le secrétaire général du parti du Front de libération nationale (FLN), Djamel Ould Abbès, a
appelé samedi à Alger à opter pour «la transparence» et à laisser «le dernier mot aux
urnes» dans le choix des candidats du parti aux élections du renouvellement partiel des
membres du Conseil de la nation. 

Taj appelle au renforcement du Front populaire pour
préserver les acquis et faire face aux défis 

Le président du Mouve-
ment El-Binaa El-Watani, Ab-
delkader Bengrina, a assuré,
samedi à Boumerdes, que
toutes les options restent ou-
vertes, pour son parti, concer-
nant sa participation à l'élec-
tion présidentielle prévue
l’année prochaine. 

Le Conseil consultatif du
parti, qui s'est réuni derniè-
rement, «n’a pas pris de dé-
cision définitive» concernant
le prochain scrutin présiden-
tiel, a indiqué Bengrina dans
une déclaration à la presse,
en marge d’un meeting des
militants et cadres du Mou-
vement El-Binaa, abrité par
le centre culturel islamique
de la ville de Boumerdes. 

Le conseil, a-t-il dit, a dé-
cidé de «laisser toutes les op-
tions théoriques ouvertes,
jusqu’à un meilleur éclaircis-

sement des contours de la
scène politique nationale». 

«L’option du boycott est
également à prendre en
compte», a-t-il ajouté, soute-
nant que la participation à cet
important rendez-vous élec-
toral sera fixée «après obser-
vation des réactions sur la
scène politique, suite à quoi
le parti décidera soit de se
présenter avec son propre
candidat, ou de faire alliance
avec d’autres parties ou par-
tis», qu’il n’a pas cité. 

Abordant l’initiative
consensuelle de son parti «Al-
gérie pour tous», Bengrina
s’est félicité de l’écho positif
«réservé à ses grandes lignes
par une vingtaine de partis et
nombre de personnalités na-
tionales», dans l’attente, a-t-
il dit, de la soumettre (initia-
tive) au partenaire socioéco-

nomique et industriel. Suite
à quoi, toutes les parties
concernées se réuniront, à la
faveur d’une conférence na-
tionale, qui sera couronnée,
selon M. Bengrina, par une
série de «solutions consen-
suelles à tous les problèmes
posés sur la scène nationale». 

«L’+Algérie pour tous est
une initiative politique, basée
sur le dialogue, visant le ren-
forcement du front interne et
la préservation de l’unité na-
tionale, et permet de faire face
aux menaces visant notre
pays. Elle permettra aussi de
poursuivre le dialogue avec
les différentes forces natio-
nales, avec la confiance
comme principe», a expliqué
Bengrina. 

Il s’agit, également, pour
nous, a-t-il ajouté, de protéger
les constantes nationales et

de consacrer un environne-
ment politique propice à la
compétition, et loin de l’in-
vective, parallèlement au sou-
tien des acquis démocratiques
(pluralité) et au parachève-
ment des projets de réforme
politique et économique. 

M. Bengrina , qui a jugé la
situation politico-écono-
mique actuelle «non confor-
table», a exprimé, par ailleurs,
les «craintes» de son parti à
l’égard de cette situation, à
l’origine, selon lui, d’»insultes
et invectives entre les com-
posantes de la classe politique,
d’atteintes aux institutions re-
présentatives de la continuité
de l’Etat et d’un rejet total de
l’action politique par le peu-
ple. Autant de faits constituant
une menace pour l’exercice
politique et la représentativité
électorale», a-t-il dit. 

PRÉSIDENTIELLE 2019 : 
Bengrina : «Toutes les options restent 
ouvertes pour le Mouvement El Binaà »
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ALGÉRIE-CHINE 
Port d’El Hamdania 
de Cherchell (Tipasa) :
des plongeurs en
quête de vestiges
archéologiques 
sur le site du projet

Des fouilles archéologiques sont actuellement réalisées
par une équipe de plongeurs spécialisés dans les fonds
marins du site d’implantation du projet du port commercial
centre d’El Hamdania de Cherchell (Tipasa), a-t-on appris
hier du directeur de la culture de la wilaya, Abdennour
Benkherbache. 

Des opérations de fouilles et de recherches ont été déci-
dées par les autorités publiques au niveau de tout le périmètre
(maritime et terrestre) du site d’implantation du projet du
port commercial d’El Hamdania de Cherchell, décidé lors
du Conseil des ministres de décembre 2015 par le Président
de la République qui avait chargé le gouvernement de sa
mise en œuvre, dans le cadre d’un partenariat basé sur la
règle dite 51/49%. 

«Ces fouilles visent la découverte éventuelle de vestiges
d’une grande valeur susceptibles d’être valorisés et protégés,
avant le lancement effectif des travaux de réalisation de ce
projet», a indiqué à l’APS M. Benkherbache. 

Il s’agit-là, a-t-il ajouté, de la «première mission de
prospection du genre à Tipasa», réalisée sur la base de re-
cherches ayant démontré l’existence de sites et vestiges ar-
chéologiques immergés, dont notamment 23 chars de
l’époque ottomane (16e ou 17e siècle). 

Selon le directeur de la culture de la wilaya, la mission
consistera, entre autres, dans la détermination du lieu
exact de ces chars et leur évaluation historique, avant d’exa-
miner la possibilité de leur extraction de ce milieu inap-
proprié pour eux aux fins de les placer dans des laboratoires
équipés pour leur protection. Cette mission englobe deux
groupes. Le premier est formé de plongeurs chargés des
fouilles en mer, au moment où le second groupe s’est vu
confié la tache de réaliser un cadastre global de tout le site
du projet et de son périmètre, dont la forêt Rocher blanc, a
expliqué Abdennour Benkherbache, signalant que les cher-
cheurs en question sont issus des universités de Tipasa,
d'Alger 2 et de Guelma, outre du Musée public national
maritime, de l’Office national de gestion et d'exploitation
des biens culturels protégés et du Centre national de re-
cherche archéologique (CNRA). 

Selon Rafik Khellaf, chercheur en archéologie et pro-
fesseur à l’université de Tipasa, également coordinateur
du projet de diagnostic archéologique du site du port d’El
Hamdania, la première opération, lancée le 29 octobre
pour s'étaler jusqu'au 6 novembre courant, vise à répertorier
des sites archéologiques existants, avec l’élaboration d’une
fiche technique pour chaque site, avant la mise au point
d’un rapport final exprimant les recommandations tech-
niques de ses rédacteurs. En effet, les chercheurs en question
auront à émettre leur avis concernant soit l’approfondis-
sement des études techniques relatives à ces sites, ou le
placement de certains vestiges au niveau de laboratoires et
musées ou, à défaut, leur intégration dans le projet, sans
leur porter atteinte, comme c’est le cas pour les vestiges
découverts dans le métro d’Alger, à la place des martyrs. 

Le ministère de la Culture mettra tout en £uvre pour la
valorisation et la protection de tous les vestiges qui seront
mis à jour sur le site de ce projet et de tout son périmètre,
au même titre que tout les sites archéologiques de la wilaya,
conformément à la Convention de l'UNESCO de 2001,
relative à la protection des sites archéologiques immergés,
a assuré, par ailleurs, M. Benkherbache. Selon sa fiche
technique, le projet du port centre d’El Hamdania figure
parmi les plus importantes infrastructures maritimes de
la région méditerranéenne et du Continent africain. 

Lors du Conseil des ministres de décembre 2015, le Pré-
sident de la République avait chargé le gouvernement de
réaliser ce projet dans le cadre d’un partenariat associant,
selon la règle dite 51/49%, des entreprises algériennes pu-
bliques et privées et un partenaire étranger de renom,
capable de contribuer au financement de cette réalisation
et à sa gestion future. 

En vertu d’un protocole d’entente conclu le 17 janvier
2016, ce méga port sera construit par une société de droit
algérien composée du Groupe public des services portuaires
et de deux (2) compagnies chinoises : CSCEC (China state
construction corporation) et CHEC (China harbour engi-
neering company). 

D’un coût de réalisation estimé à 3,6 milliards de dollars,
cette infrastructure portuaire sera financée dans le cadre
d'un crédit chinois à long terme. 

Le futur port d'El-Hamdania sera réalisé dans un délai
de sept (7) ans, mais sera progressivement mis en service
dans quatre (4) ans, avec l`entrée d'une compagnie chinoise,
Shanghai Ports, qui assurera son exploitation, selon les es-
timations du ministère de tutelle. 

Avec 20 mètres de tirant d'eau (hauteur de la partie im-
mergée d'un bateau) ce port en eau profonde est parfaitement
indiqué pour le commerce national par voie maritime,
mais aussi en tant que hub pour les échanges au niveau ré-
gional. 

Il disposera de 23 quais d'une capacité de traitement de
6,5 millions de conteneurs et de 25,7 millions de tonnes/an
de marchandises générales. 

Le futur port sera, aussi, un pôle de développement in-
dustriel, relié aux réseaux ferroviaire et autoroutier et bé-
néficiant, dans sa proximité immédiate, de deux sites tota-
lisant 2.000 hectares destinés à accueillir des projets in-
dustriels.

APS

ALGÉRIE-ITALIE: 
Des relations marquées du sceau 
de l'amitié et du respect mutuel

Cette visite «s'inscrit dans
le cadre de la promotion du
dialogue politique de haut
niveau entre l'Algérie et l'Ita-
lie qui sont liés par un Traité
d'amitié, de bon voisinage et
de coopération, signé à Alger
le 27 janvier 2003, par le pré-
sident de la République, Ab-
delaziz Bouteflika, et son ho-
mologue italien», avait indi-
qué la Présidence de la Ré-
publique dans un commu-
niqué. L'Algérie et l'Italie sai-
siront l'occasion de cette ren-
contre pour «procéder à un
échange sur les questions
d'intérêt commun, aux ni-
veaux méditerranéen, ma-
ghrébin et du Sahel», selon
la même source. L'Italie avait
manifesté sa solidarité et sou-
tenu l'Algérie lorsqu'elle af-
frontait le terrorisme dans
les années 90. Les deux pays
sont liés par le Traité d'ami-
tié, de bon voisinage et de
coopération depuis 2003. Les
relations entre l'Algérie et
l'Italie sont caractérisées par
la qualité du dialogue poli-
tique ainsi que le niveau élevé
de la coopération bilatérale.
Alger et Rome entretiennent
aussi un dialogue stratégique
sur les questions politiques,
sécuritaires et de lutte contre
le terrorisme, qui constitue
un «important mécanisme
de consultation». 

Plusieurs questions régio-
nales et internationales d'in-
térêt commun devraient faire
l'objet d'échanges entre les
deux parties lors de cette vi-

site, notamment la lutte
contre le terrorisme trans-
national et la migration clan-
destine, ainsi que la situation
en Lybie, au Sahara occiden-
tal, au Sahel, notamment au
Mali. Sur toutes ces ques-
tions, l'Algérie et l'Italie coor-
donnent de façon perma-
nente leurs efforts, en parti-
culier, celles qui ont une re-
lation avec la situation en Ly-
bie. L'Algérie soutient une
solution politique et un dia-
logue inclusif des parties li-
byennes dans le respect de
l'unité, de la souveraineté et
de l'intégrité de la Lybie. 

L'Italie partage la même
vision et croit que la solution
doit émaner des Libyens,
eux-mêmes, sans aucune in-
terférence étrangère. Les
deux pays insistent égale-
ment sur la nécessité d'ac-
compagner les efforts des
Nations unies en vue de hâter
la sortie de crise en Lybie et
sur l'urgence de trouver un
règlement à la crise libyenne
«qui aura certainement un
impact positif sur la zone sa-
hélo-saharienne». A propos
de la question migratoire,
qui met en péril la vie de mil-
liers de personnes, les posi-
tions algérienne et italienne
sont «très proches» et se fon-
dent sur le lien entre le dé-
veloppement et la migration
clandestine. 

L'Algérie a toujours plaidé
pour que soient traitées les
causes du phénomène de la
migration clandestine qui

résident dans le
sous-développement
et la pauvreté. Lors
de sa participation à
la conférence inter-
nationale sur les dia-
logues en Méditerra-
née, tenue à Rome
en décembre 2017, le
ministre des Affaires
étrangères, Abdelka-
der Messahel, avait
appelé à une «approche glo-
bale» sur la migration clan-
destine pour faire face à ce
phénomène, en tenant
compte de ses causes pro-
fondes. Tout en condamnant
les réseaux de passeurs cri-
minels «qu'il faut combattre
avec la dernière vigueur», M. 

Messahel avait souligné
que les causes profondes de
la migration illégale «résident
dans la multiplication de
crises politiques et des
conflits armés, le dévelop-
pement de groupes terro-
ristes et leur jonction active
avec la grande criminalité
transnationale, ainsi que la
persistance de la pauvreté
extrême dans nombre de ré-
gions du continent africain». 

Dans ce cadre, il avait rap-
pelé que l'Algérie, après avoir
été un pays pourvoyeur de
migrants et pendant un cer-
tain temps un pays de transit,
est devenue aujourd'hui un
pays de destination et, de ce
fait, «partie prenante dans la
problématique migratoire». 

S'agissant de la lutte
contre le terrorisme, les deux

pays développent une coo-
pération «excellente» qui
«donne des résultats
concrets». La partie italienne
considère l'expérience algé-
rienne dans ce domaine
comme étant «précieuse», en
ce qu'elle implique une «ap-
proche multidimension-
nelle» qui prend en compte
différents aspects, celui de
la lutte mais aussi la préven-
tion à travers une stratégie
visant «l'affaiblissement de
la menace, en particulier le
radicalisme religieux». 

Lors de la visite du minis-
tre italien de l'Intérieur à Al-
ger en juillet 2017, les deux
pays avaient convenu d'amé-
liorer et d'actualiser l'accord
de coopération de 2009 dans
le domaine de la lutte anti-
terroriste en mettant en place
deux groupes de travail
mixtes. L'Algérie et l'Italie
tiendront prochainement le
4ème sommet bilatéral de-
vant constituer une «étape
qualitative nouvelle» dans
l'approfondissement des
liens multiformes de coopé-
ration entre les deux pays.

Les relations économiques entre l'Algérie
et l'Italie connaissent une dynamique accrue
notamment avec un volume d'échanges com-
merciaux important, mais qui nécessite la
multiplication de partenariats diversifiés
dans les activités productives. Ainsi, la visite
du président du Coseil des ministres italien,
Giuseppe Conte, à Alger, prévue aujourd’hui,
sera l'occasion pour les deux pays d'explorer
les voies et moyens permettant d'élargir leur
coopération économique. Les relations éco-
nomiques algéro-italiennes restent toujours
marquées par la dominance du secteur de
l'énergie grâce auquel l'Italie est, depuis plu-
sieurs années, à la tête du podium des prin-
cipaux clients de l'Algérie. En effet, les ex-
portations algériennes vers l'Italie, composées
principalement des hydrocarbures, ont atteint
5,55 milliards de dollars en 2017, en hausse
de 6,4% par rapport à 2016. Durant les neuf
premier mois de 2018, l'Italie s'est encore
classée premier client de l'Algérie avec 4,43
milliards de dollars d'exportations algé-
riennes, en évolution de 3,8% par rapport à
la même période de 2017. L'Italie est considérée
comme l'une des principales destinations du
gaz naturel algérien grâce au gazoduc Trans-
mediterranean pipeline, appelé également
gazoduc Enrico Mattei, fruit du partenariat
conclu en 1977 entre le groupe national des
hydrocarbures Sonatrach et la compagnie
énergétique italienne Eni. Les deux groupes
négocient actuellement le renouvellement
des contrats d'exportation arrivant à terme
en 2019. Par ailleurs, Sonatrach et Eni pour-
suivent leurs efforts en quête de nouvelles
opportunités de coopération énergétiques.
Dans ce sens, les deux parties ont signé, lundi
dernier à Alger un accord portant sur l'ex-
ploration et l'évaluation du potentiel pétrolier
du bassin offshore algérien (exploration en
mer) dans sa partie orientale (Zone d’intérêt
Est) sur une superficie de près 15.000 km2.
Les deux compagnies ont aussi signé récem-
ment un accord prévoyant la cession à ce

groupe italien de 49% des intérêts de Sona-
trach sur les trois périmètres de recherches
Zemlet Elarbi, Sif Fatima et Orhoud II. Ces
contrats de Recherche et Exploitation d'une
durée de 25 années seront financés à hauteur
de 51% par Sonatrach et 49% par ENI. A cet
effet, l’association Sonatrach-ENI prévoit de
réaliser un programme d’exploration pour
un investissement de plus 80 millions de
dollars et un programme de travaux de dé-
veloppement, estimé à plus d’un (1) milliard
de dollars. Eni contribuera également à la
réalisation du programme des nouvelles cen-
trales photovoltaïques de Sonatrach. La pre-
mière centrale sera mise en service prochai-
nement, dans la wilaya d'Ouargla, avec une
capacité de dix (10) mégawatts. En outre, le
groupe Sonatrach compte sur l'expertise ita-
lienne pour lancer son vaste programme de
pétrochimie. 

A ce propos, il a avait conclu en 2017 un
protocole d'entente avec la société italienne
Versalis pour la réalisation d'études relatives
à des projets pétrochimiques. Le protocole
d'entente avec Versalis (filiale à 100% d'ENI)
porte sur les études de faisabilité de réalisation
de complexes pétrochimiques en Algérie, et
le renforcement de la coopération entre les
deux sociétés dans le domaine de la pétro-
chimie. Mais en attendant la réalisation de
ce programme ambitieux, Sonatrach a signé
en mai dernier un contrat avec l'américain
ExxonMobil portant acquisition par la com-
pagnie algérienne de la raffinerie d’Augusta
en Italie, d’une capacité de traitement de 10
millions de tonnes/an. Cette acquisition per-
mettra notamment de réduire sensiblement
la facture de l'importation des carburants.
Toutefois, devant la dominance du secteur
énergétique sur les relations économiques
avec l'Italie, l'Algérie se penche sur les possi-
bilités de diversifier sa coopération avec ce
partenaire européen à travers le relance de
l'appareil productif national. L'Italie est ap-
pelée, ainsi, à tirer profit de la position avan-

tageuse de ses produits sur le marché algérien
pour multiplier ses investissements hors hy-
drocarbures en Algérie qui aspire à réduire
la facture des importations en privilégiant la
production locale. En effet, l'Italie s'est classée
le troisième plus grand fournisseur de l'Algérie
avec 3,75 milliards de dollars en 2017. 

Durant les neuf premiers mois de 2018,
l'Algérie s'est approvisionnée auprès de l'Italie
pour 2,8 milliards de dollars, en hausse près
de 6% comparativement à la même période
de l'année 2017. 

Mais en matière d'investissements, la pré-
sence italienne reste encore timide: Selon le
rapport de l'Agence nationale de développe-
ment des investissements (ANDI), les projets
d'investissement mixtes déclarés sur les neuf
premiers mois de 2017 (derniers chiffres of-
ficiels disponibles) placent l'Italie au 11ème
rang avec seulement deux (2) projets d'un
montant de 429 millions de dinars. Dans le
cadre des actions pour booster le partenariat
bilatéral, le Forum des chefs d’entreprise
(FCE) et l'ambassade d’Italie en Algérie avaient
créé en 2016 le Club d’affaires algéro-italien
(CAAI), qui vise à mettre en place un cadre
de coopération formel entre les entreprises
des deux pays, permettant de favoriser da-
vantage le développement de partenariats
durables et plus diversifiés. 

En outre, le Consulat général d’Algérie à
Milan va organiser le 29 novembre en cours
un forum économique algéro-italien dédié
aux opportunités d’affaires et d’investisse-
ments en Algérie, et ce, en collaboration avec
l’Association professionnelle italienne «As-
solombarda». Près de 80 chefs d’entreprises
italiens, dont la plupart fait partie cette asso-
ciation, prendront part à ce forum écono-
mique qui intervient dans la continuité du
premier forum tenu en 2016 à Milan. A noter
que M. Conte effectue sa première visite en
Algérie après sa nomination en tant que pré-
sident du Conseil des ministres italien en
mai 2018. 

Le président du Conseil des ministres italien, Giuseppe Conte, effectuera
aujourd’hui une visite de travail Alger, qui devrait constituer l'occasion de renforcer
le dialogue politique entre les deux pays, dont les relations sont traditionnellement
marquées du sceau de l'amitié et du respect mutuel.

Les relations économiques appelées 
à se diversifier davantage 

Lundi 5 novembre 2018
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HYDROCARBURES: 
Poursuite des efforts pour accroître 
les capacités d’exploration et de forage 

Dans une déclaration à la
presse en marge de sa visite
d’inspection dans la wilaya, le
ministre a souligné que les ef-
forts sont orientés actuellement
vers de nouveaux horizons de
production de l’énergie en vue
d’accroitre les capacités de gaz
et le volume d'exportation de
cette énergie vers l’Europe.

L’exploitation du gaz de
schiste reste une option «iné-
vitable» partant de son impor-
tance dans la maitrise des prix
de l’énergie sur le plan mondial,
des contrats d’exportation et
de la demande ide consomma-
tion de cette énergie, a fait savoir
Mustapha Guitouni, signalant
que des études d’exploration
de nouveaux bassins sont en
cours à travers plusieurs wi-
layas. «Si les résultats ne seront
pas concluant aucune opération
de forage ne sera initiée», a-t-
il souligné. Le ministre a dé-
claré que la consommation in-
terne du gaz est en nette crois-
sance de même que la de-
mande, rappelant que l’Algérie
compte parmi trois pays au
monde qui ont de grandes po-
tentialités en matière de pro-
duction du gaz et s’attèle à réa-

liser davantage de composantes
de la production énergétique
dont l’exploitation du gaz de
schiste. Lors de sa visite, le mi-
nistre s’est enquis de la centrale
électrique par l’énergie solaire
dans la zone de Sedrat Laghzal
dans la commune de Naama
d’une capacité productive de
20 megawatts.  Entrée en ex-
ploitation en novembre 2016,
sa réalisation a coûté 3,7 mil-
liards DA dans le cadre du pro-
gramme national de diversifi-
cation des sources d’énergie,
selon les informations fournies
au ministre.  Réalisée confor-
mément aux technologies de

pointe, elle présente plusieurs
avantages dont le coût de pro-
duction de l’énergie électrique
et la préservation de l’environ-
nement à travers la réduction
les émissions de gaz confor-
mément aux engagements de
l'Algérie concernant les accords
sur la protection de l'environ-
nement, a-t-on souligné.  Mus-
tapha Guitouini a ensuite ins-
pecté le projet du poste de rac-
cordement et de transfert élec-
trique 400/220 kilovolts dans
la commune de Naama, inscrit
dans le cadre du programme
visant à soutenir le réseau de
transport d'électricité et à amé-

liorer la qualité des services
liés à la fourniture de cette
énergie vitale et à mettre fin
aux coupures d'électricité. Cette
centrale, qui enregistre actuel-
lement un taux d’avancement
des travaux de plus de 87 pc,
s’étend sur une superficie de16
hectares. D’un coût global de
réalisation de 8 milliards DA,
ce projet permettra de prolon-
ger les lignes du réseau national
d’électricité vers le sud-ouest
et d’ajouter un nouveau réseau
de moyenne tension de 360 km
de long.  Cette dernière est liée
au nord au transformateur élec-
trique de Sidi Ali Boussidi (Sidi
Bel-Abbès) puis à celui Oued
El Abtal (Mascara) avec la réa-
lisation d’un réseau de lignes
de moyenne tension sur 547
km. Dans la commune d'Ain
Sefra, le ministre a inauguré
le raccordement au réseau de
gaz naturel de 48 foyers de la
cité «Bendouma» et mis en ex-
ploitation du gaz pour 68 fa-
milles du village de Belgrad en
gaz naturel. En outre, il a inau-
guré le siège de la direction de
la Société nationale de distri-
bution du gaz et de l'électricité
de Naama.

Le ministre de l’Energie, Mustapha Guitouni a affirmé, samedi soir à Naâma, que les
efforts se poursuivent pour accroître les capacités dans le domaine d’exploration et de
forage de nouveaux bassins d’hydrocarbures et s'étendent au nord du pays et à la mer.

EL-BAYADH: 
Inauguration de la centrale électrique en énergie
solaire de la commune de Labiodh Sidi Cheikh 

Le ministre de l’Energie, Mustapha
Guitouni, a inauguré hier la centrale élec-
trique en énergie solaire dans la commune
de Labiodh Sidi Cheikh (130 km au sud
d’El Bayadh). Cette infrastructure, d'une
capacité productive de 24 mégawatts, est
"un acquis réel et une fierté pour le pays",
a déclaré le ministre lors de sa visite d’ins-
pection dans la wilaya d’El Bayadh.

Cette station, qui s’étend sur une su-
perficie de 40 hectares et d'un coût de
réalisation estimé à 4,3 milliards DA,
contribue à la création de 39 postes d’em-
ploi pour les jeunes de la région, dont 10
ingénieurs dans le domaine des énergies
renouvelables.

L’objectif du secteur de l’énergie dans
le domaine de l'électricité d'origine solaire
est d’atteindre une production de 22.000
mégawatts à moyen et long termes, a in-
diqué Mustapha Guitouni, soulignant que
cette démarche de l’Etat s'inscrit dans le
cadre du programme du Président de la
République, M. Abdelaziz Bouteflika, dans
le domaine de la production électrique

par les énergies renouvelables. Par ailleurs,
il a évoqué le programme de soutien des
éleveurs et des agriculteurs en matière
d'électricité avec la fourniture d’électricité
par panneaux photovoltaïques, surtout
dans les zones éloignées du réseau élec-
trique. A ce titre, le ministre a instruit les
responsables locaux de son secteur d'éla-
borer, en collaboration avec les services
agricoles, des études pour alimenter les
agriculteurs résidant à proximité des ré-
seaux électriques.

Dans la ville de Labiodh Sidi Cheikh,
M. Guitouni a donné des instructions aux
services de la wilaya pour mettre au point
une étude urgente portant sur l’approvi-
sionnement de la population d’El Bnoud
(200 km au sud d’El Bayadh) en gaz avec
la réalisation d’une station de stockage
du gaz propane au profit de 3.000 habitants.
Cette commune reste la seule qui n’est
pas couverte en gaz de ville sur les 22 col-
lectivités que compte la wilaya. Le taux de
raccordement au réseau de gaz de ville
dans la wilaya est estimé à 85 %. Par ailleurs,

Mustapha Guitouni a inspecté, dans la
commune de Labiodh Sidi Cheikh, le pro-
jet d’augmentation de la capacité du centre
de basse tension de distribution publique
du gaz naturel de 5.000 mètres cubes à
10.000 m3. Les travaux devront s’achever
dans les prochains jours. En outre, le mi-
nistre a inauguré la station Naftal qui a
fait l'objet de travaux de modernisation.
Dans la commune de Chellala, il a inspecté
le projet de réalisation d’un dépôt d’hy-
drocarbures, relevant du secteur privé,
avec une capacité de stockage globale de
5.000 m3 en vue d’assurer une alimenta-
tion permanente et régulière de la zone
sud de la wilaya, selon les explications re-
çues sur place.

Le projet d'un coût de 680 millions DA
a atteint un taux d’avancement de 60 %.
Le programme de visite du ministre qui
se poursuit dans la wilaya comporte l’inau-
guration d’un centre d’installation d’équi-
pements Sirghaz et la mise en service du
réseau de gaz de ville au profit de 100
foyers à Thénia au chef-lieu de wilaya.

CONFÉRENCE NATIONALE
DU GROUPE SONATRACH 
À HASSI MESSAOUD : 
Signature d’un pacte
de stabilité et de
développement 

Un "pacte de stabilité et de développement" a
été signé entre le Groupe Sonatrach et la Fédération
nationale des travailleurs du pétrole, du gaz et de
la chimie (FNTPGC), sous le patronage de l’Union
générale des travailleurs algériens (UGTA), lors
d’une conférence nationale organisée hier dans la
zone de Haoud El-Hamra, dans la daïra de 
Hassi-Messaoud (80 km au Sud-est d’Ouargla).

Paraphé par le Président directeur général (P-
dg) du Groupe Sonatrach, Abdelmoumen Ould Kad-
dour et le Secrétaire Général de la FNTPGC, Hamou
Touahria, ainsi que par le secrétaire général, de
l’UGTA, Abdelmadjid Sidi Saïd, cet accord vise es-
sentiellement à "assurer un climat favorable pour
un développement social et économique".

"Nous sommes dans la même organisation, il
n’y a pas de partenariat, il n'y a qu’une seule équipe
et nous avons toujours travaillé en harmonie avec
le syndicat avec qui nous sommes très proches", a
indiqué le Pd-g du Groupe Sonatrach, en marge de
cette cérémonie. Il a également mis l’accent sur la
nécessité d’impliquer le travailleur dans la gestion
et le développement de l’entreprise, ajoutant qu'il
était impératif de prendre en charge le travailleur
notamment sur les volets santé et formation. "Nous
travaillons pour le même groupe et nous devons
réussir ensemble pour notre pays qui recèle des
potentialités humaines et naturelles énormes", a-
t-il dit. Pour sa part, le secrétaire général de la
FNTPGC a mis en relief l’importance du pacte en
matière de l’amélioration de la prise en charge
sociale des travailleurs, en insistant sur la génération
du système "tiers payant" qui s’occupe de la prise
en charge d’une partie des frais engagés pour des
soins médicaux au niveau de différentes structures
de santé privées, conventionnées et implantées à
travers le territoire national. Le secrétaire générale
de l’UGTA a, de son côté, affirmé que "cette rencontre
historique" qui s’est soldée par la signature de cet
accord "parfait", intervient en application des re-
commandations de la dernière tripartite. M. Sidi
Saïd a insisté également sur deux éléments fonda-
mentaux pour réussir, à savoir l’excellence et l’in-
novation, précisant "qu’il faut avoir une base solide
et travailler en équipe pour gagner, pour ramener
des victoires et pour s’intégrer dans cette mondia-
lisation, comme gagnant et conquérant".

Dans le même sillage, il a annoncé qu’un pacte
similaire pour la stabilité et le développement sera
signé en 2019, par le Forum des chefs d’entreprises
(FCE) et le groupe ETRHB. S’étalant sur deux jours
(3-4 novembre), cette conférence syndicale du
Groupe Sonatrach sous l’égide de la FNTPGC, tenue
à la direction régionale de Sonatrach à Haoud El-
Hamra, à pour objectif de présenter et adopter le
projet de pacte de stabilité et de développement,
selon les organisateurs. La conférence as'est soldée
par l'adoption du pacte de stabilité et de dévelop-
pement comme instrument attachant les relations
entre les partenaires des entreprises du Groupe
Sonatrach. La rencontre s’est déroulée en présence
des syndicaux, cadres, responsables du Groupe So-
natrach, d'un représentant du ministère de l’in-
dustrie et des mines, du président du FCE Ali Haddad
et des autorités locales.

TRAVAUX PUBLICS ET TRANSPORTS: 
Le ministre insiste sur la qualité et la maintenance 
des infrastructures pour assurer leur longévité 

Le ministre des Travaux publics et des
Transports, Abdelghani Zaalane a insisté, sa-
medi à Tlemcen, sur la qualité et la mainte-
nance des infrastructures pour assurer leur
longévité. En procédant à la remise en service
de la télécabine de Tlemcen et l’inauguration
de la nouvelle gare routière, le ministre a mis
en exergue l’importance de la maintenance
de toutes les infrastructures, exhortant les
responsables et gestionnaires à plus d’efforts
dans ce sens pour garder intact tous les acquis
et les infrastructures grandioses réalisées dans
le cadre du programme du président de la
République. «En 2019, le secteur axera ses ef-
forts plus sur la maintenance que sur les nou-
velles réalisations, a-t-il souligné. 

La télécabine de Tlemcen qui relie le cen-
tre-ville au plateau de Lalla Setti, à l'arrêt
depuis quatre années, a repris du service sa-
medi, après avoir fait l'objet de réhabilitation

dans le cadre d'une vaste opération nationale
de mise à niveau technologique des téléphé-
riques comme c’est le cas dans les wilayas
d’Alger, Oran, Skikda et Constantine. «Ce
moyen de transport constitue une valeur ajou-
tée à la wilaya de Tlemcen qui est un pôle tou-
ristique par excellence, a déclaré Abdelghani
Zaalane. Par ailleurs, le ministre a inauguré
la nouvelle gare routière de Tlemcen baptisée
au nom du défunt moudjahid «Yahia Bachir». 

A cette occasion il a indiqué que ce projet
s’inscrit dans un projet global qui prévoit la
réalisation de 84 stations à travers le territoire
national dont 73 sont opérationnelles. Ces
projets visent à améliorer les conditions de
transport des citoyens, a-t-il souligné. Abdel-
ghani Zaalane, qui avait auparavant assisté à
une présentation générale de son secteur à
Tlemcen, a également inauguré une mini ro-
cade non loin de la gare routière réalisée sur

3 kilomètres pour améliorer la sécurité des
usagers de la route et renforcer le réseau
routier dans la wilaya, ainsi que le nouveau
siège de la direction des transports dans la
commune de Mansourah. Dans la commune
de Remchi, le ministre a inspecté l’échangeur
de la RN 35/RN 22 réalisé dans l’optique d’amé-
liorer la fluidité du trafic routier avant de s’en-
quérir du fonctionnement de l’unité de sur-
veillance et d’intervention routière dans la
commune de Dar Yaghmoracen.

Abdelghani Zaalane a ensuite inspecté les
travaux de réalisation du port de pêche de
Sidna Youchaa, qui sera le plus grand port de
pêche en Algérie. Une fois achevé, il permettra
de désengorger le port mixte de Ghazaouet.

Ce port dont l’autorisation programme est
de l’ordre de 9 milliard de dinars dispose
d’une capacité de 295 unités. Sa réception est
prévue en décembre prochain, selon les ex-

plications fournies au ministre. En outre, le
ministre a inspecté les travaux de réalisation
de la première tranche (13 km) de la liaison
autoroutière reliant le port de Ghazaouet sur
41 km qui sera achevée au mois de mars pro-
chain avant de visiter, dans la commune de
Marsa ben M’hidi, les travaux de dédoublement
de la RN 7A sur 60 km reliant Maghnia à Marsa
Ben M’hidi. Ce projet d'un coût de 10 milliards
DA sera réceptionné à la fin du mois de no-
vembre corant. 

Abdelghani Zaalane s’est enfin enquis du
projet de la voie ferrée électrifiée devant relier
Oued Tlélat à Tlemcen passant par Sidi Bel-
Abbes sur un linéaire de 135 km. Ce projet,
qui accuse un retard dans la réalisation, com-
porte de nombreux ouvrages d’art et permettra
une fois achevé de faire le trajet Oued Tlela-
tûTlemcen en une heure.

APS
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ASSURANCES 
Hausse du chiffre d’affaires du secteur
des assurances au 1er semestre 2018 

Le chiffre d’affaires réalisé par les
assurances de Dommages, qui compte
plus de 5 millions de souscrits, a pré-
dominé en s'établissant à 64,5 mds DA
contre 61,7 mds DA au même semestre
2017 (+5,1%).

Quant aux assurances de Personnes,
elles ont marqué une baisse en se chif-
frant à 6,5 mds DA, contre 7,05 mds DA
à la même période de 2017 (-7,7%).

Il est constaté que le nombre de
souscrits aux assurances de personnes
a reculé à 1,7 million de personnes à la
fin juin 2018 contre 2,3 millions de per-
sonnes à la fin juin 2017.

Par branche des assurances de
Dommages, le chiffre d'affaires de l’as-
surance automobile reste encore le
plus important avec 35,81 mds DA
contre 34,62 mds DA (+4,2%) avec 4,1
millions de souscrits contre 3,8 mil-
lions à fin juin 2017. Pour ce qui est de
la branche Incendie et Risques Divers
(IRD), elle a réalisé un chiffre d’affaires
de 24,01 mds DA contre 22,5 mds DA
(+7%). La sous-branche «Incendie,
explosions et éléments naturels» a
enregistré une hausse de plus de 18%
par rapport au premier semestre 2017.

S’agissant des assurances contre les
effets des Catastrophes naturelles (Cat-
Nat), elles ont enregistré un chiffre
d’affaires de 2,9 mds de DA (+122% par
rapport au 1er semestre 2017).

Les assurances de Responsabilités
civiles, ont, quant à elles, marqué une
évolution de plus de 16% avec 1,73 mds
DA. En outre, la branche Transport a
vu son chiffre d'affaires évoluer de plus
de 2% pour se chiffrer à 2,3 mds DA.

C’est le transport aérien qui a tiré
vers le bas cette branche d'assurance
en enregistrant une dégringolade de
plus de 58% du chiffre d'affaires qui
s'est établi à 43,6 millions de DA contre
104 millions de DA au 30 juin 2017.

La sous-branche Transport ferro-
viaire a également accusé une baisse de
7% par rapport à la même période de
2017. En revanche, une bonne perfor-
mance a été enregistrée dans le
Transport maritime qui a dominé la
branche Transport avec une part de
plus de 68% en enregistrant ainsi une
hausse de plus de 6%, suivie de la sous-
branche Transport terrestre qui a pro-

gressé de 4% et détient une part de près
de 30% du chiffre d’affaires de la
branche. La branche Assurance agri-
cole a, par contre, connu un repli de
5,5% dû aux baisses constatées au
niveau des sous-branches Production
animale (-20,6%), Multirisques engins
et matériel agricole» (-8,4%) et
Responsabilité civile agriculteur (-7%).

Par contre, la sous-branche
Incendie et multirisques agricoles a
affiché une croissance de plus de 31%,
tandis que le chiffre d'affaires de l'as-
surance Production végétale s’est
accru de 22%.

Concernant la branche des assu-
rances des crédits, elle a marqué une
hausse de 14,6% avec un chiffre d’af-
faires de 1,08 md DA généré notam-
ment par les assurances liées au crédit
à la consommation, au crédit à l’expor-
tation et au crédit immobilier.

Prédominance des sociétés publiques
d'assurance

Pour ce qui est des parts de marché,
les sociétés publiques d'assurance ont
encore raflé près de 72,4% du chiffre
d'affaires global du secteur des assu-
rances en atteignant 46,7 mds DA,
contre 16,4 mds DA pour les sociétés
privées (25,5%) et 1,36 md DA pour les
sociétés mixtes (0,21%).

Il est observé que la branche auto-
mobile a tiré vers le haut le chiffre d’af-

faires des sociétés privées (31,75% du
chiffre d'affaire global de ce type d'as-
surance). Concernant les sinistres
réglés pour les assurance des dom-
mages, il s'est établi à 32,2 mds de DA
au 30 juin 2018. Selon le CNA, la
cadence du règlement des sinistres à la
fin du 1er semestre 2018 a régressé de
24,2% par rapport à la même période
de 2017.

Pour ce qui est des déclarations
enregistrées par les sociétés d’assu-
rance de dommages au cours du pre-
mier semestre 2018, elles ont atteint
40,5 mds de DA, contre 38 mds de DA,
durant la même période de 2017, en
progression de 6,8%.

Quant au stock des sinistres restant
à régler, il s'élève à 78,9 mds DA jusqu'à
fin juin 2018 (contre 66,4 mds de DA
jusqu'à fin juin 2017), en hausse de
18,8%. En ce qui concerne la réassu-
rance, la Compagnie centrale de réas-
surance (CCR) a réglé, durant les six
premiers mois de l’année 2018, un
montant de près de 7 mds de DA, répar-
tis entre 5,4 mds DA au titre des affaires
nationales et 1,5 mds DA consacrés aux
affaires internationales.

Pour ce qui est du stock des sinistres
de la réassurance restant à payer, il
s’est élevé à 28,7 mds DA à la fin juin
2018, répartis entre les affaires natio-
nales avec 25 mds DA et les affaires
internationales avec 3,7 mds de DA.

Le marché des assurances a réalisé un chiffre d'affaires de 73,3 milliards de dinars 
(mds DA) au 1er semestre 2018 contre 70,3 mds DA sur la même période de 2017, 
soit une hausse de 4,7%, a indiqué le Conseil national des assurances (CNA).

INDUSTRIE: 
Lancement en 2019 d'une usine de transformation 
des déchets de cuir en fertilisants agricoles 

Une usine de transformation des
déchets des cuirs tannés en fertilisants
agricoles sera lancée à fin 2019, a appris
l'APS auprès du directeur de ce projet
relevant de la société publique
«Algérienne des cuirs et dérivés» (ACED),
M. Nasser Lazirou.

Une des particularités de cette future
usine est qu'elle traitera même les 100.000
tonnes de déchets des cuirs cumulés et
stockés depuis 21 ans au sein des cinq (5)
unités de production de cuir de la société
ACED, et ce, en plus des nouveaux déchets
générés par ces même unités s’élevant à
7.500 tonnes annuellement.

Dans ce sens, il avance que même le
secteur privé de production en cuir, qui
représente 60% du marché national,
pourrait approvisionner cette usine par
les déchets engendrés par les sociétés pri-
vées intéressées.

D’un investissement de 610 millions de
dinars, l'usine sera installée au niveau de
la zone industrielle de Rouiba.

Il s'agit d'un projet à valeur environne-
mentale sous deux aspects, selon les expli-
cations du directeur du projet.

En effet, outre la mise en valeur des
déchets du cuir et sa contribution dans

l'augmentation de la production locale
des engrais pour satisfaire la demande du
secteur agricole, une telle usine permettra
de résoudre un «énorme problème écolo-
gique» du fait que ces déchets de cuir
contiennent du chrome utilisé dans les
produits de traitement et de tannage des
peaux brutes (ovines, bovines et caprines),
avance le même responsable.

«Ces déchets contenant des chromes
deviennent, donc, très nocifs pour l’envi-
ronnement.

D'autant plus, qu'on ne peut ni les inci-
nérer ni même les éliminer dans les cen-
tres d’enfouissement technique car ils
présentent des risques de contamination
des nappes phréatiques», fait-il savoir.

Ainsi, cette future usine va utiliser un
nouveau process technologique consis-
tant à la fois à éliminer le chrome, sans
incidence environnementale, et à trans-
former les déchets, ainsi débarrassés du
chrome, en fertilisants organiques bio,
précise-t-il.

En fait, ce projet avait été élaboré en
2014 et devait être mis sur pied en 2016,
mais avait été finalement suspendu suite à
la crise financière provoquée par la chute
des prix de pétrole dès juin 2014.

A cette époque, le Conseil des participa-
tions de l’Etat (CPE) avait accordé 210 mil-
lions de dinars à la société publique
Algérienne des cuirs et dérivés (ACED) à
travers le Crédit populaire d'Algérie (CPA)
pour la réalisation de ce projet.

Un avis d’appel d’offre avait été lancé
pour le choix de l'entreprise chargée de la
réalisation «produits en main» de cette
unité.

Une entreprise italienne avait ainsi été
retenue pour la réalisation du projet pour
un montant de 2,17 millions d'euros (plus
de 210 millions de dinars), fait savoir M.

Lazirou qui précise que le contrat
conclu en 2014 entre l'ACED et cette entre-
prise italienne stipule l'acquisition et
l'installation des équipements jusqu'à la
production du fertilisant agricole, et ce, de
même qualité que celui homologué par
les instances en charge de l'agriculture et
de l'environnement en Italie.

Il prévoit également d'assurer le trans-
fert d'expertise et du savoir-faire et la for-
mation du personnel.

Quant à la réalisation du bâtiment abri-
tant cette unité et dont les travaux seront
confiés à des entreprises nationales, son
coût a été estimé à 390 millions DA.

Ce qui donne un coût global de 600
millions DA, dépassant ainsi l'enveloppe
de 210 millions DA avalisée par le CPE.

Or, avec les difficultés financières du
pays survenues en 2014, il était impossible
d'avoir le différentiel de 390 millions DA
pour la réalisation du projet, selon le
même responsable.

Ce problème financier n'a pu être réglé
qu'en 2018 avec la mise à contribution éga-
lement de la Banque nationale d'Algérie
(BNA) qui a complété le différentiel de 390
millions DA qui sont venus s'ajouter aux
210 millions DA accordés par le CPA en
2014.

Selon M. Lazirou, une fois que cette
usine entrera dans sa phase de production
en 2019, un partenaire pourrait s'associer
à ce projet à travers une prise de participa-
tion dans cette unité.

«Nous souhaitons trouver un parte-
naire public ou privé spécialisé dans le
domaine de production des fertilisants et
auquel on souhaiterait confier la gestion
de l’usine, du fait que la société ACED,
dont la vocation est la production du cuir,
n'est pas spécialisés dans les fertilisants»,
explique-t-il.

APS

CHANGE: 
Cotations
hebdomadaires 
des billets de
banque et des
chèques de voyage 

Voici les cotations hebdomadaires des bil-
lets de banque et des chèques de voyage vala-
bles du 4 au 10 novembre 2018, communi-
quées par la Banque d'Algérie.

La valeur du DOLLAR est fixée à 117,08 DA
à l'achat et à 124,23 DA à la vente.

La valeur de l'EURO est de 133,06 DA à
l'achat et de 141,21 DA à la vente.

A rappeler que sur la semaine dernière
(du 28 octobre au 3 novembre 2018), la valeur
du DOLLAR était fixée à 117,29 DA à l'achat et
à 124,45 DA à la vente.

La valeur de l'EURO était de 133,61 DA à
l'achat et de 141,79 DA à la vente.

Il y a un mois (la semaine allant du 7 au 13
octobre 2018), la valeur du DOLLAR était
fixée à 116,87 DA à l'achat et à 124 DA à la
vente. La valeur de l'EURO était de 134,31 DA
à l'achat et de 142,52 DA à la vente.

Il y a une année (du 5 au 11 novembre
2017), la valeur du DOLLAR était fixée à 113,45
DA à l’achat et à 120,38 DA à la vente.

La valeur de l’EURO était de 132,12 DA à
l'achat et de 140,22 DA à la vente.

Cotations hebdomadaires des billets de
banque et des chèques de voyage valables du 4
au 10 novembre 2018

Billets de banque Achat Vente 

1 USD           117,08      124,23 
1EUR           133,06      141,21 
1 CAD            89,23       94,71 
1 GBP          150,83      160,10 
100 JPY         103,67      110,03 
1 SAR            31,21       33,12 
1 KWD          385,25      408,90 
1 AED           31,87       33,82 
100 CHF      11.642,57 12.358,24 
100 SEK       1.289,40  1.368,57 
100 DKK       1.783,14    1.892,29 
100 NOK       1.397,53    1.483,55 

Chèques de voyage    Achat     Vente 

1 USD             118,27     124,23 
1 EUR             134,41     141,21 
1 CAD              90,14      94,71 
1 GBP             152,37     160,10 
100 JPY           104,73     110,03 
100 CHF        11.760,77  12.358,24 
100 SEK         1.302,49   1.368,57  
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L’ÉLEVAGE DE POISSON EN CAGES FLOTTANTES : 
Un créneau d’avenir à Tipasa 

Et pour cause, cet intérêt pour la pro-
duction piscicole est fortement encou-
ragé par l’Organisation des Nations
unies pour l'alimentation et l'agricul-
ture (FAO), dont les experts recomman-
dent la nécessité d’une promotion de la
production piscicole, au vu du recul
constaté dans la ressource halieutique,
dans le bassin méditerranéen, ceci d’au-
tant plus que le poisson est doté d’une
valeur nutritionnelle non négligeable
pour l’homme.

En langage chiffré, cet engouement
des jeunes algériens établis à l’étranger
pour la filière, est traduit par une
dizaine de projets en aquaculture lan-
cés, par eux, avec un financement per-
sonnel, sur un total de 21 enregistrés
dans la wilaya de Tipasa.

«La direction de la pêche de Tipasa a
enregistré 21 projets d’investissement
en aquaculture, soit le seuil fixé en la
matière par le Centre national de
recherche et de développement de la
pêche et de l'aquaculture (CNRDPA) de
Bousmail, qui se base en cela sur des
données techniques strictes», a indiqué,
à l’APS, le chargé de la communication
auprès de la direction de la pèche,
Mustapha Ahmed Ghalem.

Il a estimé que ce nombre de projets
habilite la wilaya à «prétendre sérieuse-
ment à la concrétisation des objectifs qui
lui ont été fixés par la tutelle».

A savoir, une production de 12.100
tonnes de poisson /an, vers la fin 2019,
qui dépassera ainsi, selon M.Ahmed
Ghalem, sa production halieutique esti-
mée actuellement à 10.000 tonnes de
poisson/ an, dont un taux de 80% de
poisson bleu.

«Ces chiffres sont en totale confor-
mité avec les recommandations de la
FAO en la matière», s’est-il félicité.

Il a signalé l’entrée en exploitation,
dernièrement, de trois projets, au
moment où 14 autres sont en voie de
concrétisation, dont 12 relatifs à l’éle-
vage de poissons en cage flottantes (du
loup de mer et de la daurade royale) 

L’aquaculture, une filière 
de haute technologie 

Pour Ahmed Ghalem, l’engouement
des jeunes investisseurs algériens éta-
blis à l’étranger pour la filière «n’est pas
fortuit», car il s’agit là d’un secteur de
«haute technologie, nécessitant des
compétences supérieures, sans compter
ses frais exorbitants».

«La valeur globale des 21 projets sus-
cités est de plus de 5,6 milliards de
dinars», a-t-il fait savoir.

Cet ingénieur des sciences de la mer
et des océans , diplômé de l’université
algérienne, s’est dit fier, d’ «avoir eu
l’honneur» de suivre un nombre de por-
teurs de projets , «comme de jeunes émi-
grés ambitieux», dont il a constaté «le
sérieux et le sérieux de leur projets».

«Une majorité parmi eux ont une
expérience acquise à l’étranger, tout en

travaillant avec un financement person-
nel», a-t-il souligné, estimant ces fac-
teurs comme autant d’indices représen-
tatifs «des grandes chances de succès de
ces projets», outre la volonté manifeste
de leurs porteurs de respecter toutes les
clauses des cahiers de charge fixées par
l’administration, dont notamment l’en-
trée en exploitation du projet, pour qu’il
puisse bénéficier d’une assiette en zone
logistique.

A court terme, cet intérêt croissant
des jeunes pour la filière piscicole est
susceptible de propulser la wilaya à un
rôle de premier plan, en matière d’ap-
provisionnent des wilayas du Centre du
pays en différentes variété de poissons
d’élevage.

Actuellement, elle assure une pro-
duction de 500 tonnes/an de moules et
d’huitres, à travers deux projets de
conchyliculture à Tipasa et Ain
Tagourait, outre 600 tonnes/an de dau-
rade royale et de loup de mer produits
par une ferme d’élevage en cages flot-
tantes à Tipasa. Le coût de ces trois pro-
jets est estimé à 593 millions de dinars,
selon le même responsable. Sept autres
projets similaires sont en cours d’étude,
dont une ferme de crevetticulture d’une
capacité de production de 100
tonnes/an, et une autre pour l’levage de
poissons en cage flottantes /an.

La concrétisation de ces projets est
actuellement accompagnée par un effort
de formation de la part de la tutelle. Plus
de 1.200 stagiaires ont rejoint , à cet effet,
différents établissements de la forma-
tion professionnelle, pour notamment
bénéficier d’une formation en aquacul-
ture intégrée à l’agriculture, parallèle-
ment au lancement , dernièrement, par
le Centre national de recherche et de
développement de la pêche et de l'aqua-
culture (CNRDPA) d’un concours
«Challenge-Machrouii 2018» pour la
sélection des meilleurs projets inno-
vants dans les domaines de l'aquacul-
ture et de la transformation des produits
de la pêche et de l'aquaculture.

Une zone logistique pour 
les activités aquacoles d’une capacité de

10.000 tonnes/an 
Une zone logistique d’une capacité

d’accueil de 10.000 tonnes/an, a été
créée à Sidi Ghiles, pour l’implantation
de 14 projets en aquaculture, accordés
en concession sur une période de 25 ans,
a déclaré le directeur de la pêche et de
l’aquaculture de la wilaya dans une com-
munication avec l’APS.

Destinée à la région Ouest de Tipasa
(en partant de Cherchell jusqu’à El
Arhat), cette zone, s’étendant sur une
surface de quatre hectares, du sud de la
ville de Sidi Ghiles, est gérée par
l’Agence de gestion et de régulation fon-
cière de la wilaya, a ajouté M.Lahiani.

Le loup de mer et la daurade royale
sont les principales variétés de poisson
prévues à l’élevage dans cette zone, à rai-
son de huit cages flottantes pour chaque
ferme aquacole, d’une capacité de pro-
duction prévisionnelle de 600
tonnes/an. La sélection de la ville de Sidi
Ghiles pour l’accueil de cette zone, a été
dictée par son emplacement stratégique
garantissant un «équilibre régional»
entre l’Est et l’Ouest de la wilaya, la «dis-
ponibilité d’un foncier adéquat», et la
«haute qualité de ses eaux», a, encore,
fait savoir le même responsable. Il a,
aussi, souligné l’inscription de ce projet
de zone logistique au titre des efforts de
«valorisation des ressources de la wilaya
et des infrastructures de base du sec-
teur», à l’instar du port de pêche de
Gouraya, qui a bénéficié dernièrement
d’un projet d’extension de sa capacité
d’accueil à 120 embarcations, dont une
dizaine de bateaux semi-industriels.

La wilaya de Tipasa compte cinq ports
de pêche, respectivement à Khemisti,
Bouharoune, Tipasa, Cherchell et
Gouraya, avec une flottille globale de
680 embarcations, dont 190 bateaux
pour la pêche de la sardine et sept tho-
niers. Plus de 7000 marins- pêcheurs
activent sur la cote de la région, longue
de 120 km.

L’élevage de poisson (pisciculture) en cages flottantes est devenu, au fil des ans, 
un créneau porteur dans la wilaya de Tipasa, où il fait l’objet d’un important engouement 
de la part de jeunes investisseurs algériens établis à l’étranger, qui y voit une filière 
à l’avenir prometteur.

MILA: 
Engouement
«remarquable» 
des agriculteurs pour
le crédit «R’fig» 

L’engouement «remarquable» des agricul-
teurs de la wilaya de Mila pour le crédit «Rfig»
au titre de l’actuel exercice, a favorisé l’exten-
sion des surfaces agricoles réservées aux légu-
mineuses et aux céréales, a indiqué samedi, le
directeur local des services agricoles,
Messaoud Bendridi. Plus de 1400 dossiers ont
été jusqu’ici validés par la banque de
l’Agriculture et du développement rural
(BADR) a fait savoir ce responsable qui a révélé
que le nombre de bénéficiaires de ce crédit
devrait atteindre au titre de cette saison les 1500
agriculteurs. Il a déclaré, dans ce contexte,
qu’environ 1300 agriculteurs activant dans dif-
férentes communes de la wilaya ont bénéficié
lors de la campagne agricole 2017-2018 de ce
crédit, sans intérêt, destiné notamment à
l’achat de semences et d’engrais. La hausse du
nombre d’adhérents à la formule du crédit
«Rfig» a eu pour effet de réduire la jachère dans
la wilaya de Mila, où plus 133 000 hectares ont
été cultivés cette saison contre 109 700 Ha l’an-
née précédente, a encore souligné Bendridi.

Le succès de cette formule et l’augmentation
des surfaces agricoles sont à mettre au crédit
des journées de sensibilisation organisées en
direction des agriculteurs pour la réduction de
la jachère et en optant pour la culture des
légumes secs. Concernant l’actuelle campagne
labours-semailles, lancée mi-octobre, ce res-
ponsable a précisé que celle-ci se déroulait
dans «d’excellente conditions», grâce aux pré-
cipitations enregistrées dernièrement et la
forte disponibilité de semences et d’engrais.

Il a, à ce propos expliqué que plus de 30.000
quintaux de semences, toutes espèces confon-
dues, ont été livrés aux agriculteurs par la
Coopérative des céréales et des légumes secs
(CCLS) de Mila , en même temps qu’une quan-
tité des 37.000 quintaux d’engrais azotés et de
phosphate. Constitué de plus de 4.000 trac-
teurs, le parc de matériel agricole de la wilaya
de Mila est suffisamment doté pour garantir le
succès de cette campagne, a ajouté la même
source.

TECHNOLOGIES 
Lancement
prochain 
des travaux du
Technoparc d’Oran 

Les travaux du Technoparc d’Oran seront
lancés prochainement, a annoncé samedi le
wali d’Oran, Mouloud Cherifi.

Dans une déclaration à la presse en marge
des travaux de la rencontre «Oran silicon Valley
algérienne», le même responsable a indiqué
que l’étude portant sur ce Technoparc tire à sa
fin et que les travaux de ce projet démarreront
prochainement sous la tutelle du ministère de
la Poste, des Télécommunications, des
Technologies et du Numérique. Le projet de
réalisation du technoparc d’Oran s’étendant
sur une superficie de plus de 10 hectares sera
concrétisé dans la localité Belgaid dans la daïra
de Bir El Djir et sera doté des techniques
modernes de communications, a fait savoir
Mouloud Chérifi. 

La deuxième édition de «Oran silicon valley
algérienne» a constitué un pas de qualitatif
dans la démarche visant à faire de la Capitale de
l'Ouest algérien un pôle d'excellence des tech-
nologies modernes et du numérique, a affirmé
le wali à l’ouverture de cette manifestation,
rappelant que le programme du président de la
République, Abdelaziz Bouteflika accorde un
grand intérêt aux technologies modernes.

Mouloud Chérifi a insisté, à cette occasion,
sur le rôle de l’entreprenariat dans le dévelop-
pement des technologies et des pépinières
abritant des entreprises innovantes spéciali-
sées dans ce domaine.

La troisième édition de la manifestation
«Oran silicon valley algérienne» d'une journée
a regroupé plus de 600 participants de la délé-
gation d’Oran du Forum de chefs d’entreprises
FCE.

SÉTIF: 
Appel à la valorisation du rôle des carrières
dans le développement 

Les participants au premier séminaire national sur les
carrières organisé samedi à Sétif par l’Union nationale des
exploitants de carrières (UNEC), ont appelé à valoriser le
rôle de ces mines dans le développement national dans les
divers domaines.

Les présents, exploitants de carrières, représentants des
société de vente de matériel de concassage et cadres du
domaine, regroupés à la maison de la culture Houari
Boumediene, ont souligné que cette activité représente «un
maillon essentiel de dynamisation de l’économie étant le
pourvoyeur des chantiers de l’habitat, des routes, des bar-
rages et autres grandes infrastructures de base».

Le vice-président de l’Unec, Saïd Bouadjil a mis en avant

l’importance de la coopération et de l’affiliation des exploi-
tants à l’union pour mieux «prendre en charge leurs multi-
ples préoccupations et les représenter auprès des instances
nationales». Les débats durant la rencontre ont abordé les
problèmes rencontrés par les exploitants des carrières, la
détermination des prérogatives des différentes parties et
l’importance de la coordination.

Les intervenants ont notamment critiqué les dispositions
de la nouvelle loi minière de 2014 prévoyant des peines de
privation de liberté à l’encontre des exploitants de carrières
et ont proposé des alternatives à lever aux autorités concer-
nées.

APS
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COLLOQUE À L’UNIVERSITÉ DE CHLEF: 
Une cinquantaine de chercheurs
planchent sur les «Gaz quantiques» 

Une équipe d'experts
venus de centres de
recherches et universités
de France, d'Allemagne,
d'Italie et des Pays bas,
assurent l’encadrement
de cette manifestation
scientifique, qui se pour-
suivra jusqu’à mercredi,
avec au menu l’examen
des dernières découvertes
survenus en matière de
gaz quantique.

Ce colloque internatio-
nal est le reflet de l’»inté-
rêt, conféré par l’univer-
sité algérienne, à ce type
de sciences de précision,
au vu du nombre d’appli-
cations offertes par ce gaz,
qui est une technique du
refroidissement d'atomes
par laser», a indiqué à
l’APS Abdelâali
Boudjemâa, doyen de la
faculté des sciences
exactes du pôle universi-
taire d’Ouled Fares.

Il a cité parmi ces
applications d’impor-
tance, les horloges ultra
précises, l’amélioration

du système GPS, les gyro-
mètres et gravimètres,
entre autres.

La rencontre a égale-
ment pour objectif, a-t-il
ajouté, de réunir les étu-
diants doctorants et en
master avec des experts
réputés dans le domaine
dans le but d’élargir leurs
connaissances et savoir
et, partant, donner un
nouveau souffle à ce
domaine de recherche en
Algérie.

Sachant que des cher-

cheurs de nombreuses
universités nationales
(Oran, Sétif, Constantine,
El Oued, Adrar, Saida)
prennent part à ce col-
loque.

Selon le responsable,
les gaz quantiques sont
des gaz ultra froids (-273
degrés) sur lesquels les
scientifiques fondent de
grands espoirs pour déve-
lopper de nouvelles appli-
cations d’importance,
dont la principale est
représentée par l’ordina-

teur quantique.
Les étudiants présents

ont loué cette initiative
qui leur permet, ont-ils
dit, de «faire connais-
sance avec des experts
(nationaux et étrangers)
de haut niveau, en leur
exposant leurs
recherches en la
matière.» Les conférences
animées à l’occasion ont
été axées sur les diffé-
rentes variantes de ces
gaz, dont «Gaz de bosons
et fermions dégénérés,
localisation d'Anderson,
transitions fluide-isolant
induites par le désordre,
gaz quantiques fortement
corrélés et gaz Anderson».

Les participants à cette
rencontre auront la lati-
tude d’exposer leurs
études, avec possibilité
d’édition des meilleurs
parmi elles.

Des workshops sur le
même thème sont égale-
ment prévus au profit des
étudiants en master et
doctorat.

Un colloque international sur les «gaz quantiques» (ou gaz ultra froids) a été
ouvert samedi à l’université Hassiba Ben Bouali de Chlef avec la participation
d’une cinquantaine de chercheurs (nationaux et étrangers) et étudiants 
en post-graduation.

Nouvelles brèves 
des wilayas 

TIZI-OUZOU- Un total de 26 interventions liées à l’inonda-
tion a été effectué samedi par les unités de la protection civile,
à travers plusieurs communes de la wilaya de Tizi-Ouzou, a-t-
on indiqué auprès de ce corps constitué.

«Quelques dégâts matériels ont été enregistrés mais
aucune perte humaine» a assuré, Kamel Bouchakor, commu-
nicateur de ce corps, à l'APS. Les unités en interventions ont
procédé, notamment, à l'épuisement de l’eau infiltrée dans
des habitations au niveau de l'ensemble des communes tou-
chées, Tizi-Ouzou, Tadmait, Draa Ben Khedda, Azzazga et
Fréha. Elles ont permis, également, le sauvetage le dégage-
ment d’un véhicule coincé à proximité de l’arrêt de bus Beni-
Douala dans la commune de Tizi-Ouzou, le sauvetage de trois
personnes coincées et le dégagement des eaux obstruant la
RN 12 au niveau de la commune de Tadmait (10 Km à l'Ouest
de Tizi-Ouzou), indique la même source.

Rappelant que le bulletin météo spécial émis par les ser-
vices de la météo est valable jusqu'à samedi dans la soirée à
21h, la protection civile a lancé un appel à la vigilance et
appelé les citoyens à «prendre toutes les précautions néces-
saires en pareils situations».

ORAN- Les services de la gendarmerie nationale d’Oran
ont saisi, ce week-end, une quantité de 156 kilos de viande
blanche (dinde) impropre à la consommation, a-t-on appris,
samedi, de ce corps sécuritaire. Lors d’une patrouille de la
brigade de la gendarmerie nationale de yaghmouracem ont
découvert un garage transformé en local commercial au
niveau du quartier Benarba (ex-Rochet). Le propriétaire du
local n’était pas détenteur d’un registre de commerce ni d’un
agrément sanitaire. Les gendarmes ont remis la marchandise
au zoo d’Oran. Une enquête a été ouverte au sujet de cette
affaire.

PROTECTION CIVILE:  
2193 interventions en 24h 

Durant la période du
03 au 04 novembre 2018
arrêté ce matin à 08
heures, (les dernières 24
heures) les unités de la
protection civile ont enre-
gistré 2193 interventions,
dans les différents types
d’interventions pour
répondre aux appels de
secours, suite à des acci-
dents de la circulation,
accidents domestiques,
évacuation sanitaire,
extinction d’incendies et
dispositifs de sécurité….
Plusieurs accidents de la
circulation ont été enre-
gistrés durant cette
période dont 04 accidents
les plus mortels, ayant
causé 05 personnes décé-
dées sur les lieux d’acci-
dents et 05 autres bles-
sées, traitées sur place
puis évacuée vers les
structures hospitalières
par les secours de la pro-
tection civile.  Par ail-
leurs, les secours de la

protection civile sont
intervenus pour prodi-
guer des soins de pre-
mière urgence à 05 per-
sonnes incommodées par
le monoxyde de carbone
CO émanant des appareils
de chauffage dans leurs
domiciles, à la wilaya de
Bouira au lieu dit Taksart,
commune de Haizar, pris
en charge sur les lieux et
transférés vers l’hôpital
local. Ce qui concerne les
interventions liées aux
intempéries, nos secours

ont effectuées plusieurs
opérations d’épuisement
d’eaux pluviales infiltrés
à travers plusieurs quar-
tiers, habitations et édi-
fices publics, ainsi que le
dégagement de plusieurs
véhicules cernés par les
eaux pluviales ou suite au
débordement d’oued,
aussi suite à des effondre-
ments partiels de balcons,
plafonds et murs exté-
rieur d’habitation. 

A travers les wilayas :
d’Alger dans les localités

de Bab Ezzouar, Rouiba,
Ain Taya, Casbah,
Belouizdad, Hussein Dey,
Sidi M’Hamed, El
Madania, Bach Djerah,
Cheraga et Eucalyptus,
Wilaya de Tizi Ouzou à
travers les localités de Tizi
Ouzou, Makouda,
Tadmait, Tigzirt, Draa El
Mizan, Beni Douala, Tizi
Ghenif, Draa Ben Khedda,
Azzazga, azzefoun, Freha,
Ouacif. Wilaya de
Boumerdes à travers les
localités de Boumerdes,
Dellys, Bordj Menail,
Corso,Baghlia, Isser,
Khemis Khechna,
Boudouaou, Thenia,
Ouled Moussa et Naciria. 

Wilaya de Bouira à tra-
vers les localités de Bouira
Aomar, Kadiria, Bir
Ghbalou, Djebahaia,
Bouderbala, Lakhdaria,
Hizer. Wilaya de Saida
dans la commune de
Saida.  Aucune victime
n’est à déploré. 

URBANISME: 
Une superficie de 3158
hectares récupérée 
et intégrée au tissu
urbain des communes
de Médéa 

Une superficie de 3158 hectares a été récupérée  et intégrée
au tissu urbain des communes de la wilaya de Médéa, à la
faveur  de la révision des plans directeurs d’aménagement
urbain (Pdau) de ces  communes, initiée au cours des der-
nières années, a appris dimanche l’APS du  directeur de l’ur-
banisme, l’architecture et la construction (Duac).

Selon Riadh Ammouri, 63 Pdau ont fait l’objet de révision
et les terrains  récupérés, dans le cadre de la révision de cet
instrument d’urbanisme, ont  été intégrés dans le portefeuille
foncier des communes qui étaient  confrontées à des pro-
blèmes de rareté du foncier, ajoutant que l’extension  du tissu
urbain de ces communes va permettre de transcender l’obs-
tacle  rencontré pour l’implantation de projets d’équipe-
ments ou de projets  d’habitats.

Le même responsable a indiqué, à cet égard, que pas
moins de 472 hectares  ont été déjà réservés pour abriter les
programmes d’habitats affectés à la  wilaya, au titre du pro-
gramme quinquennal 2015/2019, précisant que la  superficie
en question abrite un nombre global de 39 mille logements,
dont  une partie est déjà achevée, ventiléé sur plusieurs sites.

En sus de résoudre définitivement la problématique de la
rareté des poches  foncières, à laquelle s'est toujours heurté le
développement harmonieux et  cohérent de ces communes,
l'intégration de ces nouvelles parcelles  contribuera, d’après
ce responsable, à satisfaire les besoins futurs de la  popula-
tion, notamment en matière d'infrastructures de base et de
logements  et pouvoir ainsi accompagner les demandes
induites par l'évolution du  nombre d’habitants.

SANTÉ 
Des maladies chroniques en tête des examens médicaux
effectués dans le secteur privé

Le président de la Société algérienne de médecine
interne (SAMI), Dr. Younes Moualek, a affirmé samedi à
Alger, que les  maladies chroniques (diabète, hyperten-
sion artérielle et maladies  cardiaques), figuraient en tête
des examens médicaux effectués au niveau  des cliniques
privées. Intervenant en marge du congrès de la SAMI, M.
Moualek a précisé que ces  trois maladies chroniques (dia-
bète, hypertension artérielle et maladies  cardiaques)
viennent en tête des examens médicaux effectués en
médecine  interne, en raison de leur prolifération au sein
de la population.

Le facteur de l'âge figure parmi les principales causes
de ces maladies,  outre le changement du mode de vie de
la population en terme  d'alimentation, à savoir: la
consommation excessive de matières grasses, de  sucre et
de sel, ainsi que le manque d'activité sportive et physique,

a  indiqué le même responsable. La médecine interne
prend en charge d'autres maladies à l'image de celles  du
système digestif et des intestins, des inflammations, de la
déficience  immunitaire, ainsi que des maladies rares
comme la maladie du Behçet,  a-t-il fait savoir. Evoquant le
temps consacré au diagnostic des maladies rares et leur
bon  suivi, Dr. Moualek a estimé qu'il "est préférable de les
prendre en charge  au niveau des grands établissements
hospitaliers". Concernant les nouvelles recommandations
pour l'amélioration de la prise  en charge de la maladie de
l'hypertension artérielle (HTA), le spécialiste  a fait savoir
que "les recherches scientifiques menées par les labora-
toires  internationaux ne se sont pas intéressées aux parti-
cules innovantes, à  cause du coût élevé des études cli-
niques sur cette maladie", affirmant que  "les spécialistes
algériens se contentent d'améliorer le traitement, à  tra-

vers la prescription de médicaments disponibles sur le
marché national". Quant aux moyens d'équilibrer la ten-
sion artérielle chez les patients  souffrant d'HTA, Dr
Moualek a dit que "même les pays développés n'y sont  pas
encore parvenus", citant , à ce propos, "l'étude nationale
réalisée  dans ce domaine ayant prouvé un déséquilibre de
la tension artérielle chez  une partie importante des
malades". Concernant les personnes atteintes de cardio-
pathies et afin de les  préserver d'une mort subite, le pro-
fesseur Yazid Aoudia, spécialiste en  rythmologie car-
diaque au CHU Mustapha Pacha, a préconisé à ces per-
sonnes  l'implantation d'un pacemaker".

Ont pris part au du 10ème congrès de médecine
interne, environ 800  médecins de différentes spécialités
venus d'Algérie, de France, du Maroc et  du Liban.
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ÉTATS-UNIS: 
Le narcotrafiquant El Chapo en procès «sous
haute sécurité» à New York aujourd’hui 

Selon les procureurs américains, «El
Chapo» --»Le Courtaud», en référence à
sa petite taille-- est le plus puissant nar-
cotrafiquant depuis le Colombien
Pablo Escobar, mort en 1993.

S'il est condamné, il risque la prison
à perpétuité. Joaquin Guzman, 61 ans,
est accusé d'avoir dirigé de 1989 à 2014
le cartel de Sinaloa, qui a expédié aux
Etats-Unis plus de 154 tonnes de
cocaïne ainsi que d'énormes quantités
d'héroïne, de méthamphétamines et de
marijuana, pour une valeur estimée à
14 milliards de dollars. La sélection du
jury doit commencer dès lundi matin, à
huis clos, une mesure réservée aux cri-
minels les plus dangereux. Pour des
raisons de sécurité, les noms des jurés
resteront secrets et des gardes les
escorteront chaque jour au tribunal.
Après environ quatre mois d'au-
diences, les juges devront décider si les
preuves sont suffisantes pour déclarer
El Chapo coupable des onze chefs d'ac-
cusation contre lui, dont «trafic et dis-
tribution de drogues, possession
d'armes à feu, blanchiment d'argent».
Il a plaidé non coupable. Il n'a pas été
inculpé de meurtre mais les procu-
reurs assurent pouvoir aussi démon-
trer qu'il a commandité au moins 37
assassinats.

Ils affirment aussi avoir une mon-
tagne de preuves de sa culpabilité aux
onze inculpations, submergeant les
avocats de la défense qui déplorent ne
pas avoir pu toutes les examiner:
quelque 300.000 pages de documents,

117.000 enregistrements audio et quan-
tités de photos et vidéos. Beaucoup de
documents restent confidentiels tout
comme la liste des anciens associés,
employés ou rivaux de Joaquin
Guzman appelés à témoigner, dont cer-
tains sont détenus dans des prisons
spéciales pour empêcher toutes repré-
sailles. 

Après s'être échappé deux fois aux
prisons mexicaines, El Chapo fait l'ob-
jet de conditions de détention draco-
niennes depuis son arrivée aux Etats-
Unis en janvier 2017.

Il est à l'isolement dans une cellule.
Les seules personnes autorisées à lui

rendre visite, à travers une vitre, sont
ses avocats et ses jumelles de sept ans.

Arrêté une première fois au
Guatemala en 1993, El Chapo s'était

échappé en 2001 d'une prison mexi-
caine, caché dans un bac à de linge sale.

Interpellé en février 2014, il avait
réussi à s'enfuir quatorze mois plus
tard, via un tunnel de 1,5 kilomètre de
longueur creusé sous la douche de sa
cellule. Il a été repris en janvier 2016.

Les autorités avaient retrouvé sa
trace après qu'il eut reçu dans la jungle
l'acteur américain Sean Penn et l'ac-
trice américano-mexicaine Kate del
Castillo, venus l'interviewer pour faire
un film sur sa vie. Selon Rob Heroy, un
ancien procureur et avocat ayant
défendu d'autres narcotrafiquants
mexicains, ce procès pourrait coûter
plus de 50 millions de dollars.

Potentiellement «le procès le plus
cher de l'histoire des Etats-Unis», a-t-il
indiqué.

Le Mexicain Joaquin «El Chapo» Guzman, accusé d'avoir dirigé 25 ans durant le plus 
puissant cartel de drogue au monde, et extradé aux Etats-Unis en 2017 après deux évasions
au Mexique sera jugé «sous haute sécurité» à New York à partir de lundi, selon des sources
judiciares.

BRÉSIL: 
3 morts lors d'un incendie dans un hôpital
de Rio 

Trois personnes âgées
ont trouvé la mort samedi
au moment d'être évacuées
après un incendie qui a
détruit une partie de l'an-
nexe d'un des plus grands
hôpitaux de Rio de Janeiro,
a indiqué le maire de cette
ville brésilienne.

«Malheureusement, trois
personnes sont mortes au
moment d'être transférées
vers une autre unité, trois
personnes très âgées», a
expliqué le maire Marcelo
Crivella à des journalistes,
devant les décombres
encore fumants de l'annexe

de cet hôpital municipal à
l'ouest de Rio. «L'une des
victimes était dans un état
très grave. Pour les deux
autres, leurs appareils ont
dû être éteints et ils sont
morts pendant le transfert»,
a-t-il ajouté, précisant
qu'aucun patient n'avait été
directement atteint par les
flammes.

Les autorités n'ont tou-
jours pas déterminé les
causes de l'incendie, qui a
débuté peu avant 16h
(19h00 GMT) et a été
contrôlé deux heures plus
tard. L'annexe qui a brûlé

est utilisée pour le triage
des patients, les plus graves
étant acheminés vers le
bâtiment principal.

D'après le site d'informa-
tion G1, une cinquantaine
de patients se trouvaient
dans cette annexe au
moment de l'incendie.

Au Brésil et à Rio en par-
ticulier, la plupart des hôpi-
taux publics sont vétustes et
manquent souvent cruelle-
ment de moyens et de per-
sonnel, les patients devant
parfois attendre des heures
durant avant d'être soignés
aux urgences. L'hôpital

Lourenço Jorge est situé au
coeur du quartier aisé de
Barra da Tijuca, mais il
rayonne sur toutes les zones
populaires de l'ouest de Rio,
étant situé à côté d'une
importante gare routière.

En septembre, un incen-
die spectaculaire avait
détruit le Musée national de
Rio, plus grand musée
d'histoire naturelle
d'Amérique Latine, et l'in-
curie des pouvoirs avait été
mise en cause, le bâtiment
n'ayant pas bénéficié de la
maintenance nécessaire
faute de moyens.

INONDATIONS EN SICILE: 
10 morts dont 
9 membres 
d'une famille 

Dix personnes, dont une famille de neuf
personnes, ont trouvé la mort dans la région
de Palerme en Sicile, suite à des inondations
provoquées par des rivières sorties de leur
lit, ont annoncé hier les pompiers.

Les corps de neuf membres d'une même
famille, dont des enfants âgés de 1 an, 3 ans
et 15 ans, ont été récupérés dans leur maison
de Casteldaccia bordant une petite rivière,
tandis qu'un homme a trouvé la mort au
volant de son véhicule.

Deux autres personnes sont portées dis-
parues dans la région.

RUSSIE: 
L'accident 
du Soyouz 
dû à une
«déformation» 
à l'assemblage 
à Baïkonour 

L'échec du lancement de la fusée Soyouz
vers la Station spatiale internationale (ISS)
en octobre est dû à une «déformation» d'un
capteur lors de l'assemblage de la fusée au
cosmodrome de Baïkonour, selon les
conclusions de la commission d'enquête
rendues publiques jeudi.

Le dysfonctionnement qui a causé l'acci-
dent est dû à «la déformation de la tige du
capteur» lors de son «assemblage au cosmo-
drome de Baïkonour», a annoncé lors d'une
conférence de presse Oleg Skorobatov, un
des responsables de cette commission for-
mée après l'accident qui avait contraint en
octobre les deux spationautes à revenir sur
Terre. Malgré l'échec du lancement de
Soyouz qui avait contraint les deux spatio-
nautes à revenir sur Terre, la Russie qui
compte reprendre ses opérations vers l'es-
pace bientôt . Elle souhaite effectuer un pro-
chain vol habité vers (ISS) le 3 décembre.

L'équipage qui devrait s'envoler le 3
décembre sera composé du cosmonaute
russe Oleg Kononenko, de l'astronaute
américaine Anne McClain et du spationaute
canadien David Saint-Jacques.

RUSSIE: 
Un incendie
puissant se
déclenche près 
de la Cour des
comptes 

Un bâtiment abandonné situé près de la
Cour des Comptes russe a pris feu dans la
nuit du mercredi à jeudi, a rapporté le ser-
vice d’urgence de Moscou. L’incendie a été
maîtrisé sans faire de blessés, selon la
même source. Un incendie puissant s'est
déclenché dans la nuit du 31 octobre au 1er
novembre dans un bâtiment abandonné
situé à quelques mètres de la Cour des
Comptes russe, dans le centre-ville de
Moscou, a indiqué le service de presse du
département principal des Situations d'ur-
gence de la capitale russe. Le feu s'est
répandu sur une superficie de plus de 2.000
mètres carrés. Les pompiers ont réussi à
maîtriser l'incendie vers 04h23 (GMT+3).
Selon Sergueï Zheltov, vice-directeur du
département principal des Situations d'ur-
gence de Moscou, il y a toujours un risque
d'effondrement du bâtiment. Il a également
précisé que l'incendie n'avait fait ni victimes
ni blessés.

ESPACE: 
La Russie va doubler le nombre 
de lancements de fusées en 2019  

L'Agence spatiale russe (Roskosmos)
va doubler en  2019 le nombre de lance-
ments de fusées, a indiqué vendredi le
président du  groupe, Dmitry Rogozin.

«Si cette année, nous n’avons effec-
tué que 18 lancements, nous en aurons
plus de 35 en 2019, dont 10 seront des
fusées lourdes», a déclaré M. Rogozin à
la presse. Le responsable russe a pré-
cisé que sur ces dix lancements de
fusées  lourdes, neuf seraient de type
«Protons» et un de type «Angara». Un tel
nombre de lancements devrait permet-
tre, selon M. Rogozin, au Centre
Khrunichev, fabricant de «Protons» et
«Angara», de pouvoir payer ses dettes
accumulées à cause de contrats en

retard. Le Centre Khrunichev avait
annoncé la possible conclusion, en
2019, d’un  contrat pour la conception
préliminaire d’une fusée lourde
Angara,  comportant un étage supé-
rieur oxygène-hydrogène.

Si ce contrat est signé, le premier
prototype de la fusée lourde pourrait
être prêt d’ici 2026 et le test de lance-
ment aura lieu en 2027, souligne la
même source, ajoutant que Roskosmos
avait annoncé par la voix de son  prési-
dent, qu’il participerait au développe-
ment de ce prototype en vue du  lance-
ment d’un programme de recherche et
d’exploration de la lune.

APS



SOCIÉTÉLundi 5 novembre 2018 11DK NEWS

ETATS-UNIS: 
La sonde Dawn de la NASA 
n'est plus en activité 

Les scientifiques le savaient depuis
environ un mois: Dawn était en
manque de carburant, l'hydrazine,
qui maintenait l'antenne du vaisseau
vers la Terre et l'aidait à orienter ses
panneaux solaires vers le Soleil pour
se recharger.

Puis la sonde a manqué ses com-
munications prévues avec la Nasa
mercredi et jeudi, et l'agence spatiale
américaine l'a formellement déclarée
éteinte.

«Les attentes que nous avions de
Dawn étaient grandes, mais elle a
relevé le défi à chaque fois.

C'est difficile de dire au revoir à ce
formidable vaisseau, mais il est
temps», a déclaré le directeur de la
mission Marc Rayman.

Thomas Zurbuchen, le directeur
de la division de la recherche scienti-
fique à la Nasa, a salué pour sa part les
«réussites techniques incroyables» de
la sonde. Dawn est devenu en 2011
l'unique vaisseau à être en orbite dans
la ceinture principale d'astéroïdes
entre Mars et Jupiter, lorsqu'elle a
commencé à explorer Vesta, l'un des
plus gros objets de la ceinture.

Elle s'est ensuite approchée de la
planète naine Cérès en 2015, pre-
mière visite d'un vaisseau automa-

tique autour d'un tel corps céleste et
le seul à réussir son insertion dans
l'orbite de cette planète, a indiqué la
Nasa.

La sonde, inhabitée, a parcouru 6,9
milliards de kilomètres depuis son
lancement en 2007. Dawn devrait res-
ter en orbite autour de Cérès pendant
des décennies. En revanche, le vais-
seau ne sera plus en mesure de com-
muniquer avec la Terre.

Pour M. Zurbuchen, l'apport scien-
tifique de la mission Dawn est consi-
dérable: «Les images et les données

incroyables collectées par Dawn de
Vesta et Cérès sont essentielles dans
la compréhension de l'histoire et de
l'évolution de notre système solaire».

La fin de la mission de Dawn inter-
vient deux jours après une autre «dis-
parition». Il y a quelques semaines, le
carburant de Kepler était tombé à un
niveau très faible. Et le télescope spa-
tial s'est éteint après neuf années
autour du Soleil et la découverte de
plus de 2.600 planètes hors de notre
système solaire, a annoncé mardi la
Nasa.

Dawn, la sonde de la Nasa qui a exploré les deux plus gros objets de la ceinture 
d'astéroïdes, n'est plus en activité après onze années dans l'espace, ont annoncé 
jeudi des responsables.

GRÈCE: 
Grève dans le secteur
public le 14 novembre 

La Fédération syndicale du secteur public
(ADEDY) en Grèce a appelé à une grève de 24
heures, le 14 novembre, pour revendiquer une
augmentation des salaires et des pensions de
retraites, ont rapporté jeudi des médias locaux.

Cette décision a été prise lors de la réunion
nationale annuelle de l'ADEDY tenue dernière-
ment dans la ville de Ioannina située au nord-
ouest de la Grèce.

L’organisation syndicale réclame également
une allocation de revenu non imposable de 12.000
Euros par an, l’abolition de la taxe sur les biens
immobiliers et la réduction de la Taxe sur la
valeur ajoutée (TVA) à 15 %.

Le syndicat a, en outre, appelé à ne pas privati-
ser les organismes publics et à augmenter les
dépenses sociales notamment dans les domaines
de la santé, de l'éducation et de la sécurité sociale.

PORTUGAL:
Séisme de magnitude
5,2 au centre 
du Portugal 

Un séisme de magnitude 5,2 sur l’échelle de
Richter a secoué jeudi matin la région centre du
Portugal, selon l’Institut portugais de la mer et de
l’atmosphère (IPMA). La secousse tellurique, dont
l'épicentre est situé à 480 km à l’ouest de la ville de
Peniche (district de Leiria), a été enregistrée ce
matin à 04h27, sans faire de dégâts matériels ou
humains, ajoute la même source, dans un com-
muniqué. «Ce séisme n'a pas causé de dégâts
matériels ou humains, selon les informations dis-
ponibles à ce jour», poursuit l'IPMA, précisant
qu'il a été ressenti dans la commune de Figueira
da Foz et dans plusieurs localités des villes de
Braga, Porto, Coimbra, Leiria et Lisbonne.

ETHIOPIE: 
Saisie de près de mille
pistolets devant 
être introduits 
à Addis-Abeba 

La police d'Addis-Abeba a annoncé jeudi avoir
saisi une quantité de 919 pistolets qui devaient
être introduits frauduleusement dans la capitale
éthiopienne. Les armes, de fabrication turque, ont
été saisis à bord d’un camion qui tentait de les
introduire dans la capitale, a précisé la police citée
par l’agence éthiopienne ENA.

La même source ajoute qu’une enquête a été
ouverte dans ce sens par la police qui a fait état de
la prolifération ces derniers temps d’armes illé-
gales. En août dernier, la police d’Addis-Abeba
avait saisi 1.051 pistolets et des munitions non
identifiées. L’opération s’était soldée par l’arresta-
tion de trois suspects.

NIGERIA: 
Le choléra 
fait 5 morts 

Une épidémie de choléra a fait cinq morts dans
l'Etat de Gombe, dans le nord-est du Nigeria, a
indiqué jeudi un responsable. 

«Quelque 16 autres personnes étaient hospitali-
sées au centre de santé primaire de Kembu, dans
la région de Balanga», a précisé Nuhu Bile, épidé-
miologiste. L'épidémie de choléra s'est déclen-
chée en octobre, a-t-il ajouté, notant que 70
patients avaient été traités et autorisés à quitter
l'hôpital, tandis que les cinq décès ont été enregis-
trés avant d'avoir pu bénéficier d'une aide médi-
cale. 

Il a attribué l'origine de l'épidémie à cinq
pompes manuelles défectueuses dans la commu-
nauté, qui ont contraint les habitants à chercher
des sources d'eau alternatives et peu sures.
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RD CONGO: 
80.000 enfants expulsés d’Angola, 
sont en détresse 

Le Fonds des Nations
Unies pour l'enfance
(Unicef ) a alerté sur le sort
des enfants des ressortis-
sants congolais d’Angola
suite aux expulsions mas-
sives qui se poursuivaient,
a rapporté mercredi la
radio onusienne «Okapi»,
soulignant que près de
80.000 enfants ont besoin
d’une «assistance humani-
taire immédiate».

«Des milliers d'enfants
marchent sur de longues
distances, exposés aux
intempéries, à la faim, à
l'insécurité et au risque de
violence», a déclaré le
représentant de l'Unicef en
RDC.

S'exprimant mardi lors
d'un point de presse à
Genève, le porte-parole de
l'Unicef, Christophe
Boulierac, cité par Okapi, a
évoqué la situation «alar-

mante» de ces enfants vul-
nérables.

«L'arrivée de rapatriés
congolais au cours des der-
nières semaines s'est pro-
duite principalement dans
la province du Kasaï, bien
que certains enfants et
familles soient rentrés
dans les provinces voisines,
notamment le Kasaï cen-
tral et au Kwango», a-t-il
indiqué. 

La Haut-commissaire
de l’ONU aux Droits de
l’homme a demandé à
Luanda de suspendre les
expulsions en cours,
jusqu’à ce qu’il mette en
place un système pour
assurer que tous ces
retours soient effectués «en
plein respect» de l’état des
droits et des droits de ces
migrants. Le haut-com-
missariat «a constaté»
selon la représentante du

bureau Afrique du Haut-
commissariat des Nations
Unies aux droits de
l’homme à Genève, Julie
Delivero, qu’il y a avait «eu
un usage excessif» de la
force pour renvoyer ces
personnes, outre le décès
«d'au moins six per-
sonnes», ainsi que «cent
autres blessées».

«nous avons reçu des
allégations de meurtre que
nous n'avons pas encore
confirmées», a-t-elle
révélé.

Octobre écoulé, quinze
personnes parmi des
dizaines de milliers de
Congolais expulsés
d'Angola sont mortes à
cause de la sous-alimenta-
tion et aux maladies multi-
ples, principalement la
tuberculose dans une loca-
lité du Kasaï, au centre de
la RDC, selon des responsa-

bles. Les autorités ango-
laises ont affirmé qu'envi-
ron 380.000 migrants clan-
destins, pour la plupart ori-
ginaires de la RDC voisine,
avaient quitté l'Angola en
moins d'un mois au terme
de l'opération
«Transparence» de lutte
contre le trafic de dia-
mants.

De nombreux Congolais
rentrés au Kasaï ont dit
avoir été brutalement
expulsés d'Angola après y
avoir parfois vécu pendant
plus de 10 ans.

Kinshasa a fait part de
«toute son indignation et
ses vives protestations» à
l'Angola qui a expulsé
200.000 Congolais , dont
30.000 «brutalement» et
avec des «pertes en vies
humaines», selon les chif-
fres des autorités congo-
laises.

ALBANIE: 
L'ambassadeur de la Grèce convoqué
après une fusillade impliquant un Grec 

L'ambassadeur de la Grèce en
Albanie, Eleni Surani, a été convoqué
mercredi par Tirana après des inci-
dents provoqués par une fusillade
meurtrière entre la police et un
homme d'origine grecque sur le terri-
toire albanais, ont rapporté jeudi des
médias.

L'ambassadeur grec a été convo-
qué «pour consultations» après plu-
sieurs jours de manifestations et de
troubles à Athènes et Thessalonique,
dont l'attaque à la bombe incendiaire
d'un office de tourisme albanais.

Tirana a demandé aux autorités
grecques de «condamner ces actes
qui affectent les relations de bon voi-
sinage entre les deux pays», a indiqué
dans un communiqué le ministère
albanais des Affaires étrangères.

Dimanche, la police albanaise a
abattu un homme à la double natio-
nalité grecque et albanaise, après un
échange de tirs dans le village de
Bularat, dans le sud du pays qui se
trouve du côté albanais de la frontière
et accueille une communauté
grecque. Selon les autorités alba-

naises, la police a confronté l'assail-
lant après «qu'il a tiré en l'air» avec
une Kalashnikov pendant une céré-
monie commémorant les soldats
grecs pendant la Deuxième guerre
mondiale.

L'homme de 35 ans a refusé de se
rendre et a commencé à tirer sur la
police, déclenchant une fusillade
d'une trentaine de minutes.

Athènes a demandé davantage
d'informations à propos de l'incident,
Tirana a de son côté assuré qu'une
enquête minutieuse était en cours.



Il existe plusieurs formes de leucémies
qui sont réparties en deux catégories : les
leucémies aiguës et les leucémies chro-
niques. Les leucémies aiguës sont des mala-
dies d’évolution rapide qui mettent en jeu la
vie des patients à court terme en l’absence
de traitement. Dans les leucémies chro-
niques, les cellules qui prolifèrent ont ter-
miné leur maturation, ce qui explique leur
évolution plus lente. Parmi les leucémies
chroniques, la leucémie myéloïde était sou-
vent synonyme de parcours du combattant
pour les patients, et l’issue n’était pas forcé-
ment positive. Or, comme s'enthousiasme le
Pr Philippe Rousselot, professeur d'héma-
tologie à l'université Versailles-Saint-
Quentin-en-Yvelines, dans un entretien
accordé au Figaro, « la leucémie myéloïde
chronique peut désormais être traitée dans
90 à 95 % des cas».

Environ 8 000 personnes en France sont
atteintes de leucémie myéloïde et  700 nou-
veaux cas sont découverts chaque année.
Cette forme de cancer du sang touche plus

les hommes que les femmes, principale-
ment après 50 ans. Dans de nombreux cas,
sa découverte est fortuite et se fait à l'occa-
sion d'une analyse de sang qui révèle un
trop grand nombre de globules blancs. Le
diagnostic définitif repose ensuite sur des
analyses qui permettent de déterminer à
quel stade la maladie a évolué et quel est le
pourcentage de cellules immatures dans le
sang. Neuf fois sur dix, ce taux est inférieur
à 6%, ce qui qualifie la maladie de chro-
nique, sans symptômes.

« Mais aujourd’hui, 90 à 95% des patients
atteints par cette maladie vont obtenir un
traitement qui leur convient», insiste le Pr
Rousselot. Seul inconvénient : ces traite-
ments doivent être suivis au minimum pen-
dant plusieurs années, parfois à vie. Et les
échecs sont souvent dus au fait que le pa-
tient finit par se lasser d’un traitement qui
dure aussi longtemps. Le prochain défi des
médecins et des chercheurs sera donc de
permettre d'arrêter le traitement lorsque la
rémission moléculaire sera atteinte.

Le mécanisme de vieillisse-
ment prématuré des cellules
pourrait servir dans le traite-
ment ciblé de la leucémie
aiguë promyélocytaire  et
pour d'autres types de can-
cers, révèle une équipe de
l'Inserm.
On en sait plus sur le proces-
sus de guérison des leucé-
mies aiguës
promyélocytaires, une forme
rare de cancer du sang.  Les
leucémies sont des maladies
du système sanguin liées  à la
présence en surnombre de

globules blancs anormaux,
qui envahissent la moelle os-
seuse  et/ou le sang.  Dans le
cas de la leucémie aiguë pro-
myélocytaire, les cellules des
patients possèdent une ano-
malie qui entraîne la syn-
thèse d'une oncoprotéine, la
protéine PML/RARA, qui dé-
clenche la prolifération des
cellules cancéreuses. 
En 2010, des chercheurs de
l'Inserm, dirigés par le Pr.
Hugues de Thé, ont décou-
vert que l'arsenic associée à
l'acide rétinoïque, une hor-

mone,  favorisaient la des-
truction de cette oncopro-
téine et l'élimination des
cellules souches leucé-
miques. Trois ans plus tard, la
même équipe a réussi à com-
prendre comment ce proces-
sus de guérison fonctionne
au niveau cellulaire et molé-
culaire. Ces nouveaux tra-
vaux parus dans la revue
Nature Medecine démontrent
que la sénescence, le vieillis-
sement des cellules, peut
avoir un effet anti cancéreux.
Comment est-ce possible ?

Pour faire simple, le traite-
ment à base d'arsenic et
d'acide rétinoïque réorganise
des corps nucléaires, active
une protéine (la p53), à l'ori-
gine du vieillissement et de
la mort des cellules cancé-
reuses. "Lors de ce traite-
ment ciblé les chercheurs ont
montré que la protéine p53
[qui joue un rôle essentiel
dans la prolifération cellu-
laire], arbitre entre mort cel-
lulaire et survie, déclenche la
sénescence grâce à l'implica-
tion de corps nucléaires

PML", explique l'Inserm dans
un communiqué.
C'est ce phénomène qui expli-
querait la guérison totale du
patient, en leur épargnant la
chimiothérapie et ses effets
secondaires, assurent les
chercheurs français.
Cette découverte ne se limite
pas au traitement de la leucé-
mie aiguë promyélocytaire.
Elle ouvre des perspectives
pour le traitement d'autres
cancers, concluent les scien-
tifiques.
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MAÎTRISÉE À 90%
Le traitement de la leucémie myéloïde chronique, un cancer des globules blancs, est de mieux en mieux

traité. Aujourd’hui, 90% des patients peuvent espérer en guérir.

Une étude établit un lien entre
le diabète et le cancer du sang
Des chercheurs franco-britanniques ont compris pourquoi certains diabétiques de
type 2 présentent un risque accru de cancer. Il serait lié à la présence d’un certain

type d’anomalies chromosomiques.
Des anomalies chromosomiques pour-

raient expliquer le risque accru de cancer du
sang chez des patients atteints de diabète de
type 2. C’est le constat qui vient d’être fait par
une équipe de chercheurs franco-britannique
pilotée par le Pr Froguel, du laboratoire Géno-
mique et maladies métaboliques (CNRS/Uni-
versité de Lille2/Institut Pasteur de Lille) et de
l'Imperial College de Londres.

On savait déjà que le diabète de type 2, une
maladie accélératrice du vieillissement, aug-
mentait le risque de cancers hématologiques
de type leucémie ou lymphomes. Mais
jusqu’ici les raisons de cette association
étaient mal connues des chercheurs.

Dans  Nature Genetics, on apprend que les
chercheurs ont réussi à mettre le doigt sur une
des clés du mystère. Les explications se situent
du côté des "anomalies chromosomiques clo-
nales en mosaïque" (ACM). Cette anomalie a la
particularité d’affecter une grande partie voire
la totalité des chromosomes et apparaissent
dans l'ADN de cellules sanguines ou salivaires
de personnes âgées. Très rares chez les jeunes,
ces ACM touchent en moyenne 2% des plus de
70 ans. Cette anomalie augmente le risque de
cancers hématologiques, selon un communi-
qué du CNRS. 

Une aide au dépistage
précoce de la leucémie
chez les diabétiques

Les chercheurs, partant du postulat que le
diabète de type 2 accroît le risque de leucémie,
ont voulu vérifier s’il existait un lien avec les
anomalies chromosomiques. Les résultats
leur ont donné raison. En analysant le génome
de 7 437 personnes de plus 50 ans (dont 2 208
diabétiques de type 2), les scientifiques ont dé-
couvert que les ACM sont quatre fois plus
nombreux chez les patients atteints de diabète
de type 2 que chez les sujets témoins. Chez les

diabétiques, ces ACM s’accompagneraient
également de complications vasculaires. 

Ces conclusions pourraient aider au dépis-
tage précoce des "états pré-cancéreux" chez

les diabétiques, explique le Pr Froguel. "[Ces
patients] pourraient être traités dès les pre-
miers signes de la leucémie par des chimio-
thérapies douces".

Les enfants nés à la suite d’un
traitement contre la stérilité ont
plus de risque de souffrir de leu-
cémie en étant jeune ou de tu-
meur endocrine à l’âge adulte.

Voilà une étude qui risque de
faire froid dans le dos des jeunes
couples qui suivent un traitement
médical d'aide à la procréation
dans l’espoir d’avoir un enfant.
Une équipe de chercheurs danois
vient en effet d’écrire, dans le
Journal international du cancer,
que les enfants dont les mamans
ont suivi un traitement contre la
stérilité, ont 18% de risques en
plus de souffrir de leucémie en
étant jeune (c’est-à-dire entre 0 et
19 ans) et 22% de risques en plus
de souffrir d’un cancer des
glandes endocrines à l’âge adulte
(après 20 ans).

Pour cette étude, les cher-
cheurs danois ont suivi plus de 2,8
millions d’enfants nés au Dane-
mark entre 1964 et 2006. Parmi
eux, 125 800 étaient nés suite à un
traitement de la fertilité (FIV ou

autre). Pour les chercheurs, cette
augmentation du risque de can-
cer proviendrait d’un mécanisme
épigénétique : l’infertilité modi-
fierait le fonctionnement de cer-
tains gênes. "On sait déjà que les
traitements contre la stérilité ac-
croissent le risque d’anomalies

génétiques comme Le syndrome
de Beckwith-Wiedemann, qui se
caractérise par une hypertrophie
de certains organes"  expliquent
les chercheurs. 

"Cette nouvelle étude montre
que d’autres mécanismes peu-
vent être influencés in utero chez

les femmes ayant des problèmes
de fertilité. Mais nous devons
pousser les études pour découvrir
si le risque potentiel de souffrir
d’un cancer est dû au problème
sous-jacent d’infertilité ou s’il est
dû aux traitements".

Des dérivés
du cannabis
pour soigner
la leucémie ?

Des dérivés du cannabis
pourraient stopper le dévelop-
pement de cellules cancéreuses
et soigneraient la leucémie,
selon une nouvelle étude scien-
tifique.

Une étude britannique a dé-
voilé  que des dérivés du canna-
bis pouvaient détruire des
cellules cancéreuses présentes
chez les personnes atteintes de
leucémie, une forme de cancer
qui tue 4000 personnes par an
en France et 24.000 aux États-
Unis.  « Les cannabinoïdes sont
les composants bioactifs de la
plante de cannabis qui affichent
un large éventail de qualités thé-
rapeutiques »,  rappelle le doc-
teur Wai Liu, oncologue à l’école
de médecine St George de l’Uni-
versité de Londres. « Pour notre
étude, nous avons exploré l'acti-
vité des six cannabinoïdes, le
cannabidiol, l'acide cannabidio-
lique, le cannabigérol, l'acide
cannabigérolique, le cannabige-
varin et l'acide « cannabigevaric
» utilisé seul ou en combinaison
sur des cellules leucémiques. »
Les chercheurs ont remarqué
que  « ces composés, non-psy-
chotropes, présentent une acti-
vité anticancéreuse puissante
capable de cibler des voies déjà
connues de développement du
cancer, et suggèrent que de
nombreux cancers pourraient
être concernés par cette décou-
verte. » Le docteur Wai Liu rap-
pelle que « l’effet des
cannabinoïdes sur les cellules
cancéreuses est déjà établi.
L’Institut national du cancer
américain a déjà mené des re-
cherches sur l’animal sur les ef-
fets du cannabis sur le cancer et
constaté l’effet de certains can-
nabinoïdes sur la croissance tu-
morale. Ces composés du
cannabis provoquent la mort
cellulaire en bloquant le déve-
loppement de vaisseaux san-
guins nécessaires à la croissance
tumorale. Ils sont capables d’éli-
miner les cellules cancéreuses,
en particulier du  cancer du
sein, du côlon, et du foie, tout en
protégeant les cellules saines. »

Rien de sert de
fumer du cannabis

"Prescrire le médicament par
comprimé ou injection permet
de calibrer la dose la plus effi-
cace possible des cannabi-
noïdes, contrairement à les
fumer. Et le fait de brûler la
substance pourrait d'ailleurs en
détruire les composants les plus
utiles", souligne le docteur Wai
Liu.

Cette étude a été publiée dans
la revue Anticancer Research et
a été en partie financée par GW
Pharmaceuticals, une société
pharmaceutique qui fabrique le
Sativex, un médicament dérivé
du cannabis utilisé pour le trai-
tement de la sclérose en plaques
(SEP), dont l’arrivée prochaine
sur le marché français vient
d’être annoncée.
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Le vieillissement des cellules, une piste de traitement

Vers un nouveau traitement prometteur ?
La mise sur le marché d'un trai-

tement expérimental pour soigner
le cancer de la moelle osseuse
pourrait être accélérée.

Après avoir constaté que 89%
des patients atteints d'une leucé-
mie avaient vu leur cancer dispa-
raître grâce à ce traitement
expérimental, les régulateurs
américains ont décidé d'accélérer
la procédure d'autorisation de
mise sur le marché.

Il s'agit d'une immunothérapie
personnalisée, connue sous le
nom de CTL 019 et qui a été déve-
loppée par l'Université de Pennsyl-
vanie (Etats-Unis). C'est la
première immunothérapie contre
le cancer à recevoir cette désigna-
tion d'avancée majeure. Elle est en
effet qualifiée de "percée" par
l'Agence Fédérale des Médica-

ments (FDA) et va donc bénéficier
d'une procédure accélérée d'exa-
men de la part de l'Agence ainsi
que d'une attention particulière
dans sa mise sur le marché.

"D'immenses espoirs"
Le traitement consiste à ex-

traire des cellules immunitaires
du patient pour les lui reprogram-
mer génétiquement afin qu'elles
ciblent ses cellules cancéreuses
qui produisent une protéine appe-
lée CD 19. Les cellules immuni-
taires reprogrammées  sont
ensuite réinjectées dans l'orga-
nisme du patient, où elles se mul-
tiplient et attaquent directement le
cancer. "Nos premiers résultats
laissent apparaître d'immenses es-
poirs pour un groupe désespéré de
patients, dont beaucoup ont été en

mesure de retrouver une vie nor-
male à l'école ou au travail après
avoir reçu cette nouvelle immuno-
thérapie personnalisée", a indiqué
le chef de l'équipe de recherche de
l'Université de Pennsylvanie, Carl
June. L'an dernier, sur 27 patients
(22 enfants et cinq enfants) atteints
de leucémie aigüe lymphoblas-
tique, 89% ont vu leur cancer dis-
paraître. Le premier adulte à avoir
reçu ce traitement est en rémis-
sion depuis un an, la première en-
fant à l'avoir reçu a fêté en mai ses
deux ans de rémission. Des résul-
tats qui ouvrent la porte au déve-
loppement et à l'autorisation
d'autres tests avec cette thérapie,
afin de traiter plusieurs sortes de
cancers. Pour ce faire, l'université
s'est alliée en 2012 avec l'entreprise
pharmaceutique Novartis.

PLUS DE RISQUES CHEZ
LES ENFANTS NÉS D'UNE FIV



Il existe plusieurs formes de leucémies
qui sont réparties en deux catégories : les
leucémies aiguës et les leucémies chro-
niques. Les leucémies aiguës sont des mala-
dies d’évolution rapide qui mettent en jeu la
vie des patients à court terme en l’absence
de traitement. Dans les leucémies chro-
niques, les cellules qui prolifèrent ont ter-
miné leur maturation, ce qui explique leur
évolution plus lente. Parmi les leucémies
chroniques, la leucémie myéloïde était sou-
vent synonyme de parcours du combattant
pour les patients, et l’issue n’était pas forcé-
ment positive. Or, comme s'enthousiasme le
Pr Philippe Rousselot, professeur d'héma-
tologie à l'université Versailles-Saint-
Quentin-en-Yvelines, dans un entretien
accordé au Figaro, « la leucémie myéloïde
chronique peut désormais être traitée dans
90 à 95 % des cas».

Environ 8 000 personnes en France sont
atteintes de leucémie myéloïde et  700 nou-
veaux cas sont découverts chaque année.
Cette forme de cancer du sang touche plus

les hommes que les femmes, principale-
ment après 50 ans. Dans de nombreux cas,
sa découverte est fortuite et se fait à l'occa-
sion d'une analyse de sang qui révèle un
trop grand nombre de globules blancs. Le
diagnostic définitif repose ensuite sur des
analyses qui permettent de déterminer à
quel stade la maladie a évolué et quel est le
pourcentage de cellules immatures dans le
sang. Neuf fois sur dix, ce taux est inférieur
à 6%, ce qui qualifie la maladie de chro-
nique, sans symptômes.

« Mais aujourd’hui, 90 à 95% des patients
atteints par cette maladie vont obtenir un
traitement qui leur convient», insiste le Pr
Rousselot. Seul inconvénient : ces traite-
ments doivent être suivis au minimum pen-
dant plusieurs années, parfois à vie. Et les
échecs sont souvent dus au fait que le pa-
tient finit par se lasser d’un traitement qui
dure aussi longtemps. Le prochain défi des
médecins et des chercheurs sera donc de
permettre d'arrêter le traitement lorsque la
rémission moléculaire sera atteinte.

Le mécanisme de vieillisse-
ment prématuré des cellules
pourrait servir dans le traite-
ment ciblé de la leucémie
aiguë promyélocytaire  et
pour d'autres types de can-
cers, révèle une équipe de
l'Inserm.
On en sait plus sur le proces-
sus de guérison des leucé-
mies aiguës
promyélocytaires, une forme
rare de cancer du sang.  Les
leucémies sont des maladies
du système sanguin liées  à la
présence en surnombre de

globules blancs anormaux,
qui envahissent la moelle os-
seuse  et/ou le sang.  Dans le
cas de la leucémie aiguë pro-
myélocytaire, les cellules des
patients possèdent une ano-
malie qui entraîne la syn-
thèse d'une oncoprotéine, la
protéine PML/RARA, qui dé-
clenche la prolifération des
cellules cancéreuses. 
En 2010, des chercheurs de
l'Inserm, dirigés par le Pr.
Hugues de Thé, ont décou-
vert que l'arsenic associée à
l'acide rétinoïque, une hor-

mone,  favorisaient la des-
truction de cette oncopro-
téine et l'élimination des
cellules souches leucé-
miques. Trois ans plus tard, la
même équipe a réussi à com-
prendre comment ce proces-
sus de guérison fonctionne
au niveau cellulaire et molé-
culaire. Ces nouveaux tra-
vaux parus dans la revue
Nature Medecine démontrent
que la sénescence, le vieillis-
sement des cellules, peut
avoir un effet anti cancéreux.
Comment est-ce possible ?

Pour faire simple, le traite-
ment à base d'arsenic et
d'acide rétinoïque réorganise
des corps nucléaires, active
une protéine (la p53), à l'ori-
gine du vieillissement et de
la mort des cellules cancé-
reuses. "Lors de ce traite-
ment ciblé les chercheurs ont
montré que la protéine p53
[qui joue un rôle essentiel
dans la prolifération cellu-
laire], arbitre entre mort cel-
lulaire et survie, déclenche la
sénescence grâce à l'implica-
tion de corps nucléaires

PML", explique l'Inserm dans
un communiqué.
C'est ce phénomène qui expli-
querait la guérison totale du
patient, en leur épargnant la
chimiothérapie et ses effets
secondaires, assurent les
chercheurs français.
Cette découverte ne se limite
pas au traitement de la leucé-
mie aiguë promyélocytaire.
Elle ouvre des perspectives
pour le traitement d'autres
cancers, concluent les scien-
tifiques.
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MAÎTRISÉE À 90%
Le traitement de la leucémie myéloïde chronique, un cancer des globules blancs, est de mieux en mieux

traité. Aujourd’hui, 90% des patients peuvent espérer en guérir.

Une étude établit un lien entre
le diabète et le cancer du sang
Des chercheurs franco-britanniques ont compris pourquoi certains diabétiques de
type 2 présentent un risque accru de cancer. Il serait lié à la présence d’un certain

type d’anomalies chromosomiques.
Des anomalies chromosomiques pour-

raient expliquer le risque accru de cancer du
sang chez des patients atteints de diabète de
type 2. C’est le constat qui vient d’être fait par
une équipe de chercheurs franco-britannique
pilotée par le Pr Froguel, du laboratoire Géno-
mique et maladies métaboliques (CNRS/Uni-
versité de Lille2/Institut Pasteur de Lille) et de
l'Imperial College de Londres.

On savait déjà que le diabète de type 2, une
maladie accélératrice du vieillissement, aug-
mentait le risque de cancers hématologiques
de type leucémie ou lymphomes. Mais
jusqu’ici les raisons de cette association
étaient mal connues des chercheurs.

Dans  Nature Genetics, on apprend que les
chercheurs ont réussi à mettre le doigt sur une
des clés du mystère. Les explications se situent
du côté des "anomalies chromosomiques clo-
nales en mosaïque" (ACM). Cette anomalie a la
particularité d’affecter une grande partie voire
la totalité des chromosomes et apparaissent
dans l'ADN de cellules sanguines ou salivaires
de personnes âgées. Très rares chez les jeunes,
ces ACM touchent en moyenne 2% des plus de
70 ans. Cette anomalie augmente le risque de
cancers hématologiques, selon un communi-
qué du CNRS. 

Une aide au dépistage
précoce de la leucémie
chez les diabétiques

Les chercheurs, partant du postulat que le
diabète de type 2 accroît le risque de leucémie,
ont voulu vérifier s’il existait un lien avec les
anomalies chromosomiques. Les résultats
leur ont donné raison. En analysant le génome
de 7 437 personnes de plus 50 ans (dont 2 208
diabétiques de type 2), les scientifiques ont dé-
couvert que les ACM sont quatre fois plus
nombreux chez les patients atteints de diabète
de type 2 que chez les sujets témoins. Chez les

diabétiques, ces ACM s’accompagneraient
également de complications vasculaires. 

Ces conclusions pourraient aider au dépis-
tage précoce des "états pré-cancéreux" chez

les diabétiques, explique le Pr Froguel. "[Ces
patients] pourraient être traités dès les pre-
miers signes de la leucémie par des chimio-
thérapies douces".

Les enfants nés à la suite d’un
traitement contre la stérilité ont
plus de risque de souffrir de leu-
cémie en étant jeune ou de tu-
meur endocrine à l’âge adulte.

Voilà une étude qui risque de
faire froid dans le dos des jeunes
couples qui suivent un traitement
médical d'aide à la procréation
dans l’espoir d’avoir un enfant.
Une équipe de chercheurs danois
vient en effet d’écrire, dans le
Journal international du cancer,
que les enfants dont les mamans
ont suivi un traitement contre la
stérilité, ont 18% de risques en
plus de souffrir de leucémie en
étant jeune (c’est-à-dire entre 0 et
19 ans) et 22% de risques en plus
de souffrir d’un cancer des
glandes endocrines à l’âge adulte
(après 20 ans).

Pour cette étude, les cher-
cheurs danois ont suivi plus de 2,8
millions d’enfants nés au Dane-
mark entre 1964 et 2006. Parmi
eux, 125 800 étaient nés suite à un
traitement de la fertilité (FIV ou

autre). Pour les chercheurs, cette
augmentation du risque de can-
cer proviendrait d’un mécanisme
épigénétique : l’infertilité modi-
fierait le fonctionnement de cer-
tains gênes. "On sait déjà que les
traitements contre la stérilité ac-
croissent le risque d’anomalies

génétiques comme Le syndrome
de Beckwith-Wiedemann, qui se
caractérise par une hypertrophie
de certains organes"  expliquent
les chercheurs. 

"Cette nouvelle étude montre
que d’autres mécanismes peu-
vent être influencés in utero chez

les femmes ayant des problèmes
de fertilité. Mais nous devons
pousser les études pour découvrir
si le risque potentiel de souffrir
d’un cancer est dû au problème
sous-jacent d’infertilité ou s’il est
dû aux traitements".

Des dérivés
du cannabis
pour soigner
la leucémie ?

Des dérivés du cannabis
pourraient stopper le dévelop-
pement de cellules cancéreuses
et soigneraient la leucémie,
selon une nouvelle étude scien-
tifique.

Une étude britannique a dé-
voilé  que des dérivés du canna-
bis pouvaient détruire des
cellules cancéreuses présentes
chez les personnes atteintes de
leucémie, une forme de cancer
qui tue 4000 personnes par an
en France et 24.000 aux États-
Unis.  « Les cannabinoïdes sont
les composants bioactifs de la
plante de cannabis qui affichent
un large éventail de qualités thé-
rapeutiques »,  rappelle le doc-
teur Wai Liu, oncologue à l’école
de médecine St George de l’Uni-
versité de Londres. « Pour notre
étude, nous avons exploré l'acti-
vité des six cannabinoïdes, le
cannabidiol, l'acide cannabidio-
lique, le cannabigérol, l'acide
cannabigérolique, le cannabige-
varin et l'acide « cannabigevaric
» utilisé seul ou en combinaison
sur des cellules leucémiques. »
Les chercheurs ont remarqué
que  « ces composés, non-psy-
chotropes, présentent une acti-
vité anticancéreuse puissante
capable de cibler des voies déjà
connues de développement du
cancer, et suggèrent que de
nombreux cancers pourraient
être concernés par cette décou-
verte. » Le docteur Wai Liu rap-
pelle que « l’effet des
cannabinoïdes sur les cellules
cancéreuses est déjà établi.
L’Institut national du cancer
américain a déjà mené des re-
cherches sur l’animal sur les ef-
fets du cannabis sur le cancer et
constaté l’effet de certains can-
nabinoïdes sur la croissance tu-
morale. Ces composés du
cannabis provoquent la mort
cellulaire en bloquant le déve-
loppement de vaisseaux san-
guins nécessaires à la croissance
tumorale. Ils sont capables d’éli-
miner les cellules cancéreuses,
en particulier du  cancer du
sein, du côlon, et du foie, tout en
protégeant les cellules saines. »

Rien de sert de
fumer du cannabis

"Prescrire le médicament par
comprimé ou injection permet
de calibrer la dose la plus effi-
cace possible des cannabi-
noïdes, contrairement à les
fumer. Et le fait de brûler la
substance pourrait d'ailleurs en
détruire les composants les plus
utiles", souligne le docteur Wai
Liu.

Cette étude a été publiée dans
la revue Anticancer Research et
a été en partie financée par GW
Pharmaceuticals, une société
pharmaceutique qui fabrique le
Sativex, un médicament dérivé
du cannabis utilisé pour le trai-
tement de la sclérose en plaques
(SEP), dont l’arrivée prochaine
sur le marché français vient
d’être annoncée.
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Le vieillissement des cellules, une piste de traitement

Vers un nouveau traitement prometteur ?
La mise sur le marché d'un trai-

tement expérimental pour soigner
le cancer de la moelle osseuse
pourrait être accélérée.

Après avoir constaté que 89%
des patients atteints d'une leucé-
mie avaient vu leur cancer dispa-
raître grâce à ce traitement
expérimental, les régulateurs
américains ont décidé d'accélérer
la procédure d'autorisation de
mise sur le marché.

Il s'agit d'une immunothérapie
personnalisée, connue sous le
nom de CTL 019 et qui a été déve-
loppée par l'Université de Pennsyl-
vanie (Etats-Unis). C'est la
première immunothérapie contre
le cancer à recevoir cette désigna-
tion d'avancée majeure. Elle est en
effet qualifiée de "percée" par
l'Agence Fédérale des Médica-

ments (FDA) et va donc bénéficier
d'une procédure accélérée d'exa-
men de la part de l'Agence ainsi
que d'une attention particulière
dans sa mise sur le marché.

"D'immenses espoirs"
Le traitement consiste à ex-

traire des cellules immunitaires
du patient pour les lui reprogram-
mer génétiquement afin qu'elles
ciblent ses cellules cancéreuses
qui produisent une protéine appe-
lée CD 19. Les cellules immuni-
taires reprogrammées  sont
ensuite réinjectées dans l'orga-
nisme du patient, où elles se mul-
tiplient et attaquent directement le
cancer. "Nos premiers résultats
laissent apparaître d'immenses es-
poirs pour un groupe désespéré de
patients, dont beaucoup ont été en

mesure de retrouver une vie nor-
male à l'école ou au travail après
avoir reçu cette nouvelle immuno-
thérapie personnalisée", a indiqué
le chef de l'équipe de recherche de
l'Université de Pennsylvanie, Carl
June. L'an dernier, sur 27 patients
(22 enfants et cinq enfants) atteints
de leucémie aigüe lymphoblas-
tique, 89% ont vu leur cancer dis-
paraître. Le premier adulte à avoir
reçu ce traitement est en rémis-
sion depuis un an, la première en-
fant à l'avoir reçu a fêté en mai ses
deux ans de rémission. Des résul-
tats qui ouvrent la porte au déve-
loppement et à l'autorisation
d'autres tests avec cette thérapie,
afin de traiter plusieurs sortes de
cancers. Pour ce faire, l'université
s'est alliée en 2012 avec l'entreprise
pharmaceutique Novartis.

PLUS DE RISQUES CHEZ
LES ENFANTS NÉS D'UNE FIV
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ÉTATS-UNIS - NIGER 
Le Pentagone sanctionne six militaires après
l'embuscade mortelle de 2017 au Niger 

Une patrouille conjointe de 11 soldats
des forces spéciales américaines et 30
soldats nigériens a été attaquée par des
éléments affiliés au groupe terroriste
autoproclamé «Etat islamique»
(EI/Daech) équipés d'armes automa-
tiques, de grenades et de mitrailleuses,
le 4 octobre 2017 à proximité du village
de Tongo Tongo, à une centaine de kilo-
mètres de Niamey, près de la frontière
avec le Mali.

En mai dernier, le Pentagone avait
rendu public le résumé d'un rapport
d'enquête concluant à une série d'er-
reurs de la part des militaires améri-
cains, mal préparés et envoyés dans
cette mission sans avoir reçu de feu vert
à un niveau hiérarchique suffisamment
élevé.

Selon le Times samedi, les militaires
sanctionnés incluent deux membres de
l'unité attaquée: le capitaine Mike
Perozeni et son numéro deux.

Ils ont reçu des lettres de réprimande
leur reprochant un entraînement préa-
lable insuffisant et l'absence de simula-
tions de combat avec les soldats nigé-
riens.

Des lettres de réprimande, selon leur

degré de sévérité, peuvent signifier la
fin d'une carrière militaire.

Deux officiers supérieurs ayant
approuvé la mission n'ont en revanche
pas été réprimandés, selon le quotidien.

Le Pentagone n'a pas confirmé
immédiatement ces informations, mais
une porte-parole a annoncé que le
ministère avait demandé à ses services

de lui présenter une «revue complète
des procédures, politiques et pro-
grammes d'entraînement».

Le secrétaire à la Défense James
Mattis «a reçu ces rapports commandés
dans un délai de 120 jours et procède
actuellement à un examen approfondi
de leurs conclusions», a ajouté la porte-
parole, Candice Tresch.

Le Pentagone a sanctionné six militaires pour leur rôle dans une opération ratée au Niger, 
qui avait coûté la vie à quatre soldats américains et quatre Nigériens dans un guet-apens 
terroriste en 2017, a rapporté samedi le New York Times.

GUINÉE ÉQUATORIALE: 
42 militants 
du parti au
pouvoir expulsés
pour participation 
à un «coup
d'Etat» fin 2017 

Le parti au pouvoir en Guinée équato-
riale a expulsé 42 de ses militants, parmi
lesquels plusieurs anciens cadres du
gouvernement pour participation à un
«coup d'Etat» que Malabo affirme avoir
déjoué fin 2017, selon ce parti.

«Le Parti démocratique de Guinée
équatoriale (PDGE) a décidé l'expulsion
définitive de ses frères militants pour
leur participation à la tentative de (...)
déstabilisation de la Guinée équatoriale,
vainement perpétrée le 24 décembre
2017, sous le patronage d'un groupe de
terroristes et de mercenaires», selon une
résolution du PDGE prise vendredi à l'is-
sue de la tenue d'un conseil de discipline
du parti.

Le deuxième parti de l'opposition
équato-guinéenne, Convergence pour la
démocratie sociale (CPDS), rappelle
dans un communiqué avoir annoncé en
mars que la tentative de coup d'Etat avait
été «organisée au sein» du PDGE.

Début janvier, Malabo avait annoncé
avoir déjoué un «coup d'Etat» et l'arresta-
tion d'une trentaine d'hommes armés au
Cameroun où ils sont toujours détenus.

Le ministre de la Sécurité, Nicolas
Obama Nchama, avait alors affirmé dans
un communiqué que les mercenaires
arrêtés avaient été «contactés par des
Equato-guinéens militants de certains
partis d'opposition radicale avec le sou-
tien de certaines puissances étrangères».

Le procès de cette tentative de coup
d'Etat pourrait se tenir en février 2019
prochain, selon des sources proches du
pouvoir à Malabo.

Mais les négociations pour l'extradi-
tion des mercenaires étrangers arrêtés et
détenus au Cameroun n'arrivent pas à
aboutir.

ÉGYPTE: 
19 «terroristes»
liés à l'attentat 
à Minya abattus
(Intérieur) 

Dix-neuf «terroristes» liés à l'attentat
contre des fidèles coptes qui a fait sept
morts vendredi à Minya, en Egypte, ont
été tués lors d'un «échange de tirs» avec la
police, a annoncé hier le ministère de
l'Intérieur égyptien.

Les personnes tuées font partie de la
cellule ayant exécuté l'attaque contre les
pèlerins coptes, selon un communiqué
publié par ce ministère.

Sept Coptes ont été tués et sept autres
blessées, dans l'attaque terroriste contre
un bus revendiquée par l'organisation
terroriste autoproclamée «Etat
Islamique» (EI/Daech).

En mai 2017 déjà, 28 pèlerins coptes,
dont de nombreux enfants, avaient été
tués à Minya par des hommes armés,
alors qu'ils voyageaient à bord d'un bus.

RD CONGO: 
7 civils tués et 15 enlevés dans des attaques 
de rebelles ougandais 

Au moins sept civils ont
été tués et quinze autres
enlevés dans deux attaques
lancées par des rebelles
ougandais dans la nuit de
samedi à dimanche dans le
territoire de Beni, dans l'est
de la République démocra-
tique du Congo (RDC), a-t-
on indiqué de sources
concordantes.

Les rebelles des Forces
démocratiques alliées
(ADF) ont «attaqué simulta-
nément les localités de
Mangboko et Oicha» dans
l'extrême-nord de la pro-
vince du Nord-Kivu, a
déclaré Teddy Kataliko, res-
ponsable de la société civile

du territoire de Beni, cité
par l'AFP. A Mangboko, ils
ont «brûlé un conducteur

dans son camion, tué six
autres civils tandis que à
Oicha, ils ont tué une per-

sonne et enlevé 15 autres»,
a-t-il détaillé, faisant ainsi
état de huit morts au total.

L'administrateur du ter-
ritoire de Beni, Donat
Kibwana, a avancé un bilan
de «sept civils tués et 15
enlevés dont 10 enfants».

Mak Hazukay, porte-
parole de l'armée, cité par
l'AFP, a indiqué que «l'ar-
mée a vite réagi afin d'arrê-
ter les bévues des ces
rebelles qui ont malheureu-
sement tué 7 civils». 

Les ADF sont des rebelles
opposés au gouvernement
ougandais et qui sont pré-
sents sur le territoire
congolais depuis 1995.

ÉLECTIONS EN RDC: 
La majorité au pouvoir dévoile son équipe
de campagne forte de 500 personnes  

La majorité au pouvoir en
République  démocratique du Congo
(RDC) a présenté samedi à Kinshasa
l'équipe de  campagne de son candidat
à la présidentielle du 23 décembre,
Emmanuel  Ramazani Shadary, com-
posée de 500 personnes, politiques et
leaders  d'opinion, ont rapporté des
médias locaux.

Le Premier ministre Bruno Tshibala
ainsi que l'ensemble des membres du
gouvernement font partie de l'équipe
de plus de 500 personnes, tout comme
le président de l'Assemblée nationale et
le directeur du cabinet du  président
Joseph Kabila.

Le ministre congolais de l'Intérieur,
Henri Mova, est chef de la cellule
chargé de la sécurisation du candidat et
du processus électoral, et sera  secondé
par l'ex-chef d'Etat major de l'armée
congolaise, le général Didier  Etumba.

La communication de M. Shadary
sera coordonnée par Lambert Mende,

ministre  des Médias au sein du gouver-
nement congolais.

La soeur et le frère du président de
la République, Jaynet et Zoé Kabila
occupent des postes clefs (finances et
jeunesse) au sein de cette équipe de
campagne, alors que l'entraineur de
l'équipe nationale de football de la
RDC, Florent Ibenge est responsable de
la cellule chargée de sports.

Katebe Katoto, frère de l'opposant
en exil Moïse Katumbi, est chargé
quant  à lui, de gérer les milieux d'af-
faires.

Des artistes musiciens, des pasteurs
des églises évangéliques, des membres
du monde associatif font également
partie de l'équipe.

"La sélection des membres a tenu
compte des 26 provinces et des 145  ter-
ritoires du pays, des partis et regroupe-
ment politiques, des  organisations de
la société civile", a expliqué un respon-
sable du Front  commun pour le Congo

(FCC) au cours d'une cérémonie à
Kinshasa. Dans les provinces, la cam-
pagne du candidat Emmanuel
Ramazani Shadary sera  coordonnée
par les gouverneurs des provinces,
membres du FCC, a-t-on  précisé.

"Une victoire électorale est une
question d'organisation", a insisté
André-Alain Atundu, porte-parole de la
majorité.

La campagne électorale sera ouverte
officiellement du 22 novembre au 21
décembre.

Ex-ministre de l'Intérieur de la RDC,
Emmanuel Ramazani Shadary été
désigné candidat de la majorité le 8
août, au dernier jour du dépôt des  can-
didatures pour les élections présiden-
tielle, législatives nationales et  provin-
ciales. Reportées en 2016 et 2017, ces
élections sont prévues le 23 décembre
2018  pour lesquels il a été enregistré 21
prétendants.

APS
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NOUVELLE-CALÉDONIE/RÉFÉRENDUM: 
Forte participation pour des résultats
attendus 

Le référendum sur l'indépen-
dance de la Nouvelle-Calédonie,
petit territoire français du Pacifique,
est marqué par une forte participa-
tion avec 73,68% de votants à une
heure de la fermeture des bureaux
dimanche, selon des données offi-
cielles.

Les 284 bureaux de vote ont
ouvert dimanche à 08h00 (21h00
GMT samedi) et ferment à 18h00
(06h00 GMT) pour un référendum
d'autodétermination historique où
«le non à l'indépendance partait
favori», selon le sondage sortie des
urnes.

A titre de comparaison, le taux de
participation à la même heure lors
des élections provinciales de 2014
était de 58,19%. Les électeurs doivent
dire s'ils souhaitent que la Nouvelle-
Calédonie «accède à la pleine souve-
raineté et devienne indépendante».
La proclamation des résultats est
attendue dans la soirée sur place
(dimanche matin) et le président
Emmanuel Macron s'exprimera peu
après.

Près de 175.000 électeurs de cet
archipel, colonisé en 1853 par la
France, et disposant d'importantes
réserves de nickel, vont ainsi dire
s'ils veulent «que la Nouvelle-
Calédonie accède à la pleine souve-
raineté et devienne indépendante».
Cette consultation, prévue par l'ac-
cord de Nouméa signé en 1998, est
destinée à poursuivre le travail de
réconciliation entre Kanak, peuple
autochtone du territoire, et
Caldoches, population d'origine
européenne, entamé avec les
accords de Paris de 1988.

Ces derniers avaient été signés

après les violences des années 1980
qui avaient culminé avec la prise
d'otages et l'assaut de la grotte
d'Ouvéa en mai 1988, faisant au total
25 morts.

Pour rendre ce scrutin «incontes-
table», 250 délégués dépêchés par
l'Etat, et des experts de l'ONU sont
présents dans les bureaux.

Les loyalistes attachés à la France,
les indépendantistes veulent juste

un lien avec Paris 
Les trois partis loyalistes, très

divisés, défendent le maintien dans
la France: Calédonie ensemble
(droite modérée), le Rassemblement
LR et les Républicains calédoniens.

Ils mettent en avant la protection
de la France et ses 1,3 milliard d'eu-
ros d'aides annuelles.

Ils espèrent que ce premier réfé-
rendum sera aussi le dernier alors
que l'accord de Nouméa prévoit la
possibilité de deux autres consulta-
tions dans les quatre ans. Mais ils

entendent continuer à dialoguer
avec les kanaks et l'Etat.

En cas de victoire du oui, le
FLNKS (indépendantiste) a indiqué
qu'il ne souhaitait pas une rupture
avec la France, mais une indépen-
dance en partenariat avec elle.

«C'est un événement historique
que tout le monde a souhaité ...», a-t-
on indiqué auprès des partisans de
l'indépendance, soulignant que
même que le peuple Kanak ne bais-
sera pas son drapeau et continuera à
croire à sa souveraineté.

Du côté des spécialistes, Paul
Fizin, docteur en histoire, a indiqué
qu'en dépit de trente années de
rééquilibrage économique et social
en faveur du peuple premier, les iné-
galités restent criantes.

Echec scolaire, chômage élevé,
habitat précaire.

«Il y a encore des problèmes d'in-
tégration et un sentiment d'injustice
prégnant dans la société kanak», a-t-
il constaté.

Le vote sur l'indépendance de la Nouvelle-Calédonie a démarré hier avec une forte
participation, marquant l'intérêt de la population pour un référendum historique où les
sondages prédisent la victoire du non.

PÉROU-VENEZUELA: 
Au moins 550.000
Vénézuéliens entrés 
au Pérou depuis 
janvier 2017 

Quelque 550.000 Vénézuélien sont entrés au Pérou
depuis janvier 2017, ont annoncé samedi les autorités
chargées de l'immigration, après avoir mis un terme fin
octobre à la possibilité de pénétrer sur le territoire du
pays sans passeport. «Environ 550.000 Vénézuéliens
ont pu bénéficier de cet avantage», a déclaré à la radio
RPP Roxana del Aguila, directrice des services chargés
des migrations, en faisant référence au permis de
séjour temporaire (PTP) qui autorise ces Vénézuéliens
fuyant les pénuries et le marasme économique dans
leur pays à travailler légalement au Pérou. Le gouver-
nement péruvien a fixé au 31 octobre le dernier délai
pour pouvoir entrer au Pérou sans être obligé de pré-
senter un passeport. Or un passeport est désormais
nécessaire aussi pour obtenir ce permis de séjour tem-
poraire.

Le nombre de Vénézuéliens entrés par la ville fron-
tière de Tumbes (nord) a augmenté au cours des der-
niers jours: au cours de la seule journée du 31 octobre,
sont arrivées 6.708 personnes, a indiqué Mme Del
Aguila, un chiffre record qui a dépassé celui du 11 août,
lorsque 5.190 personnes avaient franchi la frontière.
Les migrants avaient jusqu'au 31 octobre pour obtenir
le PTP, seul document donnant la possibilité de travail-
ler légalement au Pérou. 

Depuis le 31 octobre, les Vénézuéliens doivent pré-
senter un passeport pour entrer au Pérou, et aussi pour
obtenir ce permis de séjour temporaire. Avec ce per-
mis, dont la validité est d'un an, les Vénézuéliens peu-
vent bénéficier des services publics comme la santé et
l'éducation. Selon les services de l'immigration, 125.000
permis de séjour temporaires ont été délivrés à des
Vénézuéliens. L'exode des Vénézuéliens fuyant une
situation économique désastreuse dans leur pays est
considéré par l'agence de l'ONU pour les réfugiés
comme le déplacement de personnes le plus massif de
l'histoire récente de l'Amérique latine.

USA: 
Twitter supprime 
des comptes appelant 
à s'abstenir 
aux élections 

Twitter a confirmé samedi avoir supprimé des
comptes automatiques qui écrivaient des messages
appelant à s'abstenir mardi aux élections législatives de
mi-mandat aux Etats-Unis. La presse américaine a
indiqué que ces comptes étaient au nombre de 10.000.
Le réseau social a indiqué avoir «supprimé des comptes
qui tentaient de faire passer de fausses informations de
façon automatique - en violation de nos règles». Selon
CNN, c'est le comité de campagne des démocrates qui a
alerté Twitter sur ces comptes, qui ont été supprimés
en septembre et en octobre.

Ces comptes cherchaient à donner l'impression
qu'ils étaient gérés par des démocrates.

Les auteurs véritables n'ont pas été démasqués, mais
semblent se trouver aux Etats-Unis et non hors des
frontières, selon plusieurs médias.

Encore marqué par les accusations de manipulation
par la Russie sur sa plateforme pendant la campagne
présidentielle de 2016, Twitter dit avoir cherché ces
derniers mois à éliminer les faux comptes ou comptes
automatiques destinés à manipuler l'opinion avant les
élections législatives de mi-mandat.

Le président Donald Trump s'était récemment
plaint de son côté que le réseau social, un de ses outils
de communication préférés, supprimait les comptes de

ASILE À UN EX-GUÉRILLERO CHILIEN: 
Décision d'un organe indépendant 

L'Office français de
protection des réfugiés et
apatrides a agi en «toute
indépendance» dans l'oc-
troi de l'asile politique à
l'ancien guérillero chi-
lien, Ricardo Palma
Salamanca, a déclaré
samedi l'ambassade de
France au Chili après les
protestations du gouver-
nement chilien, qui sou-
haite son extradition.

«L'Office français de
protection des réfugiés et
apatrides (OFPRA) est un
organisme public qui sta-
tue en toute indépen-
dance, dans le cadre de la
loi française, concernant
les demandes d'asile qui
lui sont soumises», a

expliqué samedi l'ambas-
sade dans un communi-
qué laconique.

Ricardo Palma
Salamanca s'était
échappé en 1996 par héli-
coptère de la prison de
haute sécurité chilienne
où il purgeait sa peine à
perpétuité pour l'assassi-
nat en 1991 de Jaime
Guzman, sénateur et
théoricien du régime
Pinochet (1973-1990), et
l'enlèvement du fils d'un
propriétaire de journal.

Il avait été arrêté à
Paris le 16 février après 21
ans de cavale.

Le gouvernement chi-
lien avait désapprouvé
vendredi l'octroi par

l'Office français de pro-
tection des réfugiés et
apatrides (Ofpra) de
l'asile politique à cet
ancien membre du
groupe de guérilla
marxiste Frente
Patriótico Manuel
Rodriguez (FPMR).

Le ministre chilien de
l'Intérieur Andrés
Chadwick avait annoncé
vendredi la convocation
de l'ambassadeur fran-
çais au Chili pour lui faire
part du désaccord du
gouvernement chilien,
tout en enjoignant son
homologue français
Christophe Castaner à
«annuler cette décision»,
contrevenant selon lui

aux normes de la
Convention de Genève
sur l'asile et la protection.

Le président chilien
Sebastien Piñera, lors de
sa récente visite en
France, avait dit à
Emmanuel Macron que la
volonté du Chili était
«très simple, qu'il (M.
Palma Salamanca, ndlr)
puisse retourner là où il a
été jugé et condamné
pour un acte terroriste».

Le groupe de guérilla
FPMR, dont Ricardo
Palma Salamanca faisait
partie, était notamment à
l'origine d'une tentative
d'assassinat ratée contre
Augusto Pinochet en sep-
tembre 1986.

BAHREÏN: 
Le chef du mouvement Al-Wefaq de l'opposition 
condamné à perpétuité pour «espionnage»

Le chef du mouvement Al-Wefaq, de l'opposition bah-
reïnie, Cheikh Ali Salmane, a été condamné hier en
appel à la prison à perpétuité pour «espionnage», ont
rapporté des médias. Le chef du mouvement Al-Wefaq
avait été acquitté en juin par la Haute Cour pénale de
Bahreïn. Le procureur général avait néanmoins inter-
jeté appel, selon les mêmes sources. Le jugement de
dimanche peut encore faire l'objet d'un recours. Ali
Salmane avait été inculpé il y a un «d'intelligence avec

l'Etat du Qatar en vue de commettre des actions hostiles
dans le but de nuire à la position politique et écono-
mique du royaume de Bahreïn (...)».

Il avait été également accusé d'«avoir reçu d'un Etat
étranger (le Qatar) des sommes d'argent en contrepartie
de la transmission d'informations concernant des
secrets militaires et la situation générale dans le pays».

Cette inculpation était intervenue après l'embargo
décrété contre le Qatar par quatre pays arabes, dont

Bahreïn, qui accusent ce pays du Golfe de soutenir des
groupes «terroristes», et de se rapprocher de l'Iran.

Arrêté dès 2014, le chef de l'opposition bahreïnie
purge par ailleurs actuellement une peine de prison
pour «incitation à la haine confessionnelle». Des cen-
taines d'opposants ont été emprisonnés et certains ont
été déchus de leur nationalité après un mouvement de
contestation qui réclamait des réformes. 

APS
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L'action humanitaire durant la guerre de Libération
nationale mise en avant dans un film documentaire

Le film documentaire
L’humanitaire au cœur de la

guerre d’Algérie, diffusé
vendredi soir par Canal

Algérie, a levé le voile sur un
pan peu connu de l’histoire

de l’action humanitaire
durant la guerre de

Libération nationale et sur le
rôle qu'avait joué le Comité

international de la Croix-
Rouge (CICR) en faveur des
prisonniers algériens dans
les geôles du colonialisme.

Réalisé pour le compte du CICR
par Said Oulmi, auteur de plusieurs
documentaires historiques, ce film
de 42 minutes -- diffusé pour la
première fois sur le petit écran à
l'occasion de la célébration du
64ème anniversaire du déclenche-
ment de la Guerre de libération
nationale-- a abordé un aspect,
jusque-là méconnu, sur l'action
humanitaire durant la Guerre d’Al-
gérie, menée notamment par la
Comité international de la Croix-
Rouge de février 1955 à juillet 1962.

L’Organisation, basée à Genève,
avait effectué 10 missions d’en-
quête successives pour s’enquérir
des conditions de vie des popula-
tions regroupées dans des camps
en Algérie, de la situation des ré-
fugiés aux frontières tunisiennes
et marocaines, ainsi que du sort
des internés et prisonniers algé-
riens dans les géôles françaises.

Le réalisateur a reconstitué les
principales étapes qu’avait connues
l’action humanitaire en s’appuyant

notamment sur des archives
conservées au siège du CICR en
Suisse et des témoignages des ac-
teurs qui étaient au coeur de ces
évènements.

Parmi eux figurent des anciens
délégués du Comité, comme Pierre
Gaillard, l’historien français Bu-
gnon, le chef de la délégation de
la Croix-Rouge en Algérie, Askar
Umarbekov, et des internés algé-
riens qui avaient survécu grâce
aux interventions effectuées par
la Croix-Rouge internationale. La
parole a été donnée aussi aux an-
ciens dirigeants du Front de libé-
ration nationale (FLN), dont l’an-
cien chef du gouvernement et
porte-parole de la délégation du
FLN pendant les négociations des
accords d’Evian, Rédha Malek et
l’ancien ministre des Affaires
étrangères et conseiller juridique
du FLN et du Gouvernement pro-
visoire de la République algérienne
(GPRA), Mohamed Bedjaoui.

Ainsi, la première activité hu-
manitaire avait été effectuée du 28
février au 18 avril 1955, durant la-
quelle les délégués du CICR avaient
relaté, dans des rapports fort dé-
taillés, les souffrances qu'endu-
raient les prisonniers algériens
dans des centres de détention, pri-
vés de leurs droits élémentaires
en tant que détenus et soumis à
des actes «inhumains» par les au-
torités coloniales.

Les missionnaires du Comité
avaient également rendu visite aux
cinq anciens dirigeants du FLN
(Ahmed Ben Bella, Mohamed Khi-
der, Hocine Ait Ahmed, Mohamed
Boudiaf et Mustapha Lacheraf )

emprisonnés en France. Pierre
Gaillard, délégué du CICR durant
toute la période de la Guerre d’Al-
gérie, s’en souvient de ces mo-
ments et n'hésite pas à évoquer
les «obstacles» dressés par les au-
torités coloniales qui refusaient
même de communiquer la liste
complète des détenus algériens.

Un rôle déterminant dans la dé-
fense du droit humanitaire
Considéré comme la «cheville

ouvrière de la délégation», Pierre
Gaillard, décédé deux mois après
la réalisation de ce documentaire,
a affirmé avoir toujours défendu
le principe de «neutralité» du Co-
mité de la Croix rouge, qu’il a qua-
lifié de «bouclier», durant toute
ces années d’activités humanitaires
accomplies en Algérie et en France.

«J'ai vu le peuple algérien souf-
frire, mais avec dignité», a souligné
l'ancien délégué, saluant la déter-
mination et l'engagement des Al-
gériens pour défendre leur  indé-
pendance. Des témoignages des
détenus algériens, à l’instar de
Ramdane Ait Idir et Hamidou Fe-
thi, confirment eux aussi l'exem-
plarité de la conduite de ce délégué
qui s'était distingué lors de ses vi-
sites aux camps de regroupements
et centres de détention, allant
jusqu’à partager le repas avec les
internés pour vérifier la consis-
tance de l’alimentation distribuée
par les forces coloniales françaises.

Les anciens internés et détenus
algériens, sollicités dans ce film,
ont tous reconnu «l'apport» de l'or-
ganisation dans la défense du droit
humanitaire international, l'amé-

lioration de leur condition de dé-
tention et de vie dans les camps
de regroupement coloniaux.

Le CICR avait réussi, au cours
de ses missions, à obtenir la re-
connaissance par la France du sta-
tut de prisonnier de guerre aux
combattants de l'ALN (Armée de
Libération Nationale). Il avait joué
également un rôle dans la libéra-
tion des détenus algériens et des
prisonniers de guerre français dé-
tenus par l'ALN. En janvier 1958,
deux délégués du CICR étaient au-
torisés à rendre visite à quatre pri-
sonniers français capturés à la
frontière tunisienne et détenus à
la base de l'Est de l'ALN. Un de ces
prisonniers, encore en vie, Jean
Augin Vialoron, a témoigné dans
ce documentaire, sur les conditions
de leur détention affirmant qu'ils

avaient été traités «dignement»
par l'ALN jusqu'à leur libération
en décembre 1958. Au total, le CICR
avait visité 586 lieux de détention
et de camps de regroupement dé-
ployés par les autorités coloniales
à travers le territoire national et
en France.

Avec le soutien de Comité de la
Croix-Rouge international, le
Croissant-Rouge algérien (CRA)
voit le jour le 9 janvier 1957 et s'en-
gage à répondre aux besoins pres-
sants humanitaires engendrés par
la guerre. Le 20 juin 1960, le GPRA
avait annoncé son adhésion aux
Conventions de Genève fixant les
règles du droit international hu-
manitaire, constituant une autre
victoire pour la lutte contre l'In-
dépendance de l'Algérie. 
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Initialement prévu
pour le 1er novembre, le
début du tournage a été
repoussé pour pouvoir «fi-
naliser quelques prépa-
ratifs relatifs notamment
à la reconstruction de cer-
tains décors de l'époque
et affiner d'autres», a ex-
pliqué Mouzaoui.

Le scénario du film,
écrit il y a une trentaine
d'années, «a subi quelques
remodelages et allège-
ments tout en gardant
l'âme de ce qui est sa quête
principale : la reconstitu-
tion de l'£uvre dans son
contexte», a-t-il ajouté,
soulignant que le film est

«une fiction qui «cherche
la reconstitution de l'âme
des poèmes et non pas se
contenter de leur récita-
tion».

«Nous essayons de res-
tituer dans leurs contextes
certains poèmes mar-
quants de la vie du poète
pour tenter de dégager les
émotions qui les ont ins-
pirés», a-t-il expliqué.

La vie et l'£uvre de Si
Mohand Oumhand tra-
duit, selon Mouzaoui,
«une page sombre de
l'Histoire de notre pays».
C'est pourquoi, a-t-il sou-
tenu, «cequi est recher-
ché, à travers ce film, c'est
de retrouver cette atmo-
sphère de grands cham-
boulements, mais aussi

de résistances qui ont
conduit à cette indépen-
dance dans laquelle nous
vivons aujourd'hui». Sui-
vant les traces du poète,
le tournage se déroulera
sur plusieurs sites, Tizi-
Ouzou, Alger, Tébessa où
Si Mohand avait travaillé
à un moment donné dans
les mines d'El Ouenza et
aussi à Annaba où il avait
souvent vécu et traversé
pour aller en Tunisie. «Si
Mohand n'était pas un
homme attaché à un petit
village, il a sillonné tout
le pays, connu sa réalité
et vécu la déstructuration
de son univers familial
culturel», a relevé Ali Mou-
zaoui. Produit par une

boite privé, le film est
financé essentielle-
ment par le Fond de
développement de
l'industrie et des tech-
nologies cinématogra-
phiques (FDITC), dé-
pendant du ministère
de la Culture, ainsi
que quelques parte-
naires, privées et pu-
blics, qui ont «affiché
leur disponibilité à ap-
porter leur concours
à la réalisation de ce
film», a indiqué la
même source. 
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TIZI-OUZOU : 
Tournage en décembre d'un film
sur Si Mohand Oumhand

OUVERTURE DU 9E FESTIVAL DU
TAPIS D’ATH HICHAM :
Soutien aux artisans pour
vendre leurs produits 

Les autorités «soutiendront
les artisans et notamment les
tapissiers» pour les aider à écou-
ler leurs produits, a indiqué sa-
medi le wali de Tizi-Ouzou Ab-
delhakim Chater, à l’ouverture
de la 9ème édition du festival
culturel local du Tapis d’Ath Hi-
cham. Lors du coup d’envoi de
cette manifestation qui a re-
groupé une cinquantaine d’ar-
tisans dont une trentaine de tis-
seuses de la wilaya de Tizi-Ouzou
d’autres venus d’une dizaine de
wilayas, le chef de l’exécutif local
a rassuré les participants de l’en-
gagement des pouvoirs publics
à les aider et à les soutenir pour
pérenniser cette activité. «Nous
allons soutenir cette activité qui
permet à des femmes au foyer
d’assurer une ressource pour
leurs familles. La wilaya aidera
ces artisans à écouler leurs pro-
ductions à travers l’organisation
de foires à Tizi-Ouzou, comme
nous les soutiendront pour par-
ticiper à des manifestions en
dehors de la wilaya», a indiqué
M. Chater qui a ajouté que les
entreprises et établissements
publics notamment touristiques
tels que les hôtels seront solli-
cités pour faire la promotion de
ce produit de l’artisanat local».
Le chef de l’exécutif local a rendu
hommage aux femmes qui «ont
préservé cet héritage et cet élé-
ment de l’identité national qui
au-delà de sa portée économique
a aussi une dimension culturelle
qui est aussi importante», dé-
clarant  que «les artisans et les

artistes sont des rivières qui ir-
riguent le grand réceptacle de
la culture nationale ancestrale
et authentique»‘. Pour sa part
le président de l’Assemblée po-
pulaire de wilaya (APW) Youcef
Aouchiche, a rappelé la dispo-
nibilité de l’institution élue qu’il
représente à accompagner les
artisans pour le maintien de
leurs activités qui sont une ri-
chesse culturelle et une com-
posante très importante du pa-
trimoine national qu’il faudra
prendre en charge pour qu’elle
soit au service du développe-
ment économique de la wilaya»,
a-t-il dit. Le commissaire de ce
festival Oud Belaid Mokrane a
précisé que cette manifestation
vise «la pérennisation du métier
artisanal de la tapisserie et à
promouvoir le tapis traditionnel
réputé pour son originalité et
sa richesse en motifs géomé-
triques berbères, fabriqué à Ath
Hicham, en offrant aux artisanes
une opportunité pour exposer
et proposer à la vente leurs pro-
duits». Ce festival s’étalera
jusqu’au 7 de ce mois de no-
vembre avec au menu une ex-
position vente de tapis et autres
produits de l’antiquisant, une
séance d’estampillage de tapis
avec le Centre de Tipasa, une
table ronde sous le thème «L’ar-
tisanat et la femme rurale», un
concours du meilleur tapis et
du meilleur produit dérivé et
un circuit touristique pour les
artisans hors wilaya sont aussi
au menu de cette 9e édition. 

Le premier tour de manivelle d'un film sur la vie et l'£uvre du poète Si Mohand
Oumhand est prévu début décembre prochain à Tizi-Ouzou, a-t-on appris

samedi du scénariste Ali Mouzaoui.

Le court métrage «Kayen wa makanch»
du réalisateur Abdallah Kada de la wilaya
de Ain Defla a décroché le prix de la meil-
leure œuvre complète aux Premières jour-
nées nationales du court métrage, dont le
rideau est tombé samedi soir à la maison
de la culture «Mouloud Kacim Nait Belka-
cem» de Tissemsilt.Le deuxième prix a été
remporté par le meilleur réalisateur du
court métrage «Chaabanou», Mourad
Bouamrane de la wilaya de Tizi-Ouzou et
le troisième prix du meilleur scénario au
film «réhabilitation»  de son réalisateur
Salaheddine Bentis de la wilaya de Relizane.
Le 4eme prix a été décerné par le jury au
film «Zeddam» du cinéaste amateur Imad
Khalfaoui de la wilaya de Tébessa. Le jury
a accordé deux prix aux courts métrage
«Arc en ciel» du réalisateur Islam Karoui
et «Autobiographie» de Sidi Ali Zaafoun
de la wilaya d’Alger. Selon le rapporteur
du jury, Samia Beroumana, les courts mé-
trage et documentaires participants sont
de niveaux artistique et technique diffé-
rents, soulignant que les jeunes participants

ont traité dans leurs films de sujets diffé-
rents. Elle a estimé que le manque d’ex-
périence et de formation technique a in-
fluencé sur la majorité des £uvres partici-
pantes à cette manifestation. Les premières
journées nationales du court métrage, or-
ganisées quatre jours durant à l’initiative
de la maison de la culture en collaboration
avec l’association de wilaya «Culture et
arts» à l’occasion de la célébration du 64e
anniversaire du déclenchement de la
guerre de libération nationale a enregistré
la participation de plus de 20 courts mé-
trage de cinéastes amateurs de 17 wilayas
et de sept documentaires de réalisateurs
des wilayas de Laghouat, Boumerdès, Tis-
semsilt, Annaba, Relizane et Alger.Cette
manifestation a été également marquée
par des ateliers de formation sur la mise
en scène, l'interprétation et le scénario et
des conférences sur l’histoire du cinéma
algérien et la réalité du court métrage en
Algérie outre une exposition sur les archives
du cinéma algérien depuis l’indépendance. 
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JOURNÉES NATIONALES DU COURT MÉTRAGE: 
Le film «Kayen wa makanch»
décroche le premier prix
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TISSEMSILT: 
Le cinéma algérien a contribué
amplement à la documentation de
l’histoire de la guerre de Libération
nationale  

Les participants à une
rencontre d’étude sur «le
cinéma et la révolution»,
organisée samedi à Tissem-
silt, ont soutenu que le ci-
néma algérien a contribué
amplement à la documen-
tation de l’histoire de la glo-
rieuse Guerre de libération
nationale au profit desgé-
nérations montantes. L’en-
seignant Toufik Kharoua à
l’université de Sidi Bel-Ab-
bès a souligné, lors de cette
rencontre tenue dans le ca-
dre des premières journées
nationale du court métrage,
que le cinéma algérien a
réussi à mettre en  exergue
l’épopée du peuple algérien
durant la glorieuse guerre
de libération.

La plupart des films al-
gériens de guerre sont une
source d’inspiration et d’ad-
miration en Algérie et à
l'étranger dont le film «La

bataille d’Alger», projeté
chaque année dans plu-
sieurs capitales du monde
eu égard à son importance,
a-t-il ajouté.

L’universitaire de Mos-
taganem Kheira Bouatou a
affirmé, pour sa part, que
le cinéma algérien a réussi
à transmettre la souffrance
des Algériens à l’époque co-
loniale en mettant la lu-
mière sur les crimes com-
mis par le colonisateur
français contre le peuple
algérien, soulignant que
plusieurs films visant à im-
mortaliser la mémoire de
chouhada dont Mustapha
Benboulaid et Colonel Lotfi
ont contribué à documenter
l’histoire de la guerre de li-
bération nationale.

La conférencière a ap-
pelé, au passage, à intensi-
fier ce genre d’£uvres ci-
nématographiques partant

de la grandeur de la guerre
de libération. Les premières
journées nationales du
court métrage seront clô-
turées samedi soir à la mai-
son de la culture «Mouloud
Kacim Nait Belkacem» de
Tissemsilt avec l'annonce
les lauréats des courts mé-
trage et documentaires en
lice. Initiée par la maison
de la culture en collabora-
tion avec l’association de
wilaya «Culture et arts» à
l’occasion du 64e anniver-
saire du déclenchement de
la guerre de libération na-
tionale, cette manifestation
culturelle porte sur la pro-
jection de plus de 20 courts
métrage de cinéastes ama-
teurs de 17 wilayas du pays
et de sept documentaires
d’amateurs des wilayas de
Laghouat, Boumermdès,
Tissemsilt, Annaba, Reli-
zane et Alger. 
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Programme de la soirée

A 16 ans, Jonathan Destin,
adolescent en surpoids, dé-
cide d'en finir avec la vie en
s'immolant par le feu. Suite
au drame, il est placé dans
un coma artificiel. Effondrés,
ses parents Sabine et Laurent
cherchent à comprendre son
geste désespéré. Peu à peu, ils
découvrent que Jonathan
était victime de harcèlement
par ses camarades du lycée.
Patrick, le conseiller princi-
pal d'éducation (CPE), est
abasourdi. Comment a-t-il
pu passer à côté de tels agis-
sements ?

21:00
Le jour où j'ai

brûlé mon
coeur

21:00 21:00 21:00

A Paris, en 1848. Célèbre de-
puis la publication de son li-
vre « Notre-Dame de Paris »,
Victor Hugo, 46 ans, ne se re-
met toujours pas de la mort
de sa fille Léopoldine, qui se
noya dans la Seine cinq ans
auparavant. Le romancier a
perdu le goût d'écrire et par-
tage son temps entre son
foyer et ses maîtresses.
Quand la République est pro-
clamée, Hugo soutient l'élan
d'émancipation mais craint
que le socialisme grandissant
ne mène au chaos. Il devient
député de Paris et siège à la
droite de l'Assemblée. L'au-
teur va s'enflammer pour la
candidature de Louis-Napo-
léon Bonaparte à la prési-
dence de la République.

Victor Hugo,
ennemi d'Etat

Au cours de ce périple de
plus de mille kilomètres
sur le toit de l’Europe occi-
dentale, le présentateur
part à la rencontre de
celles et ceux qui ont élu
domicile dans la région à
l'instar de Joseph, pilote de
montagne, Géraldine,
championne de Base Jump,
et Chloé, gardienne de re-
fuge, qui passe l’été face
aux Grandes Jorasses,
sommet mythique pour al-
pinistes aguerris. Au cœur
du Tyrol, Philippe Gougler
accompagne ensuite l’une
des plus hautes transhu-
mances d’Europe : 2 000
moutons à plus de 3 000
mètres, dans la neige à
flanc de montagne. A Inns-
bruck, le globe-trotteur
rencontre Peter dont la fa-
mille fabrique des cloches
depuis plus de 400 ans.

Faut pas rêver

Vincent et Pascale passent du
temps ensemble. Quant à Aude,
elle fait ses premiers pas dans
le quotidien de Christopher. De
leur côté, Emeric et Daniel
commencent doucement à se
projeter dans une vie avec Lu-
cie et Bénédicte. Mais rien n'est
encore fait, les deux femmes te-
nant à ne surtout pas précipi-
ter les choses. Enfin en Avey-
ron, Jean-Claude et Chantal se
quittent pour... mieux se re-
trouver après une semaine de
cohabitation silencieuse !

L'amour est
dans le pré

Réalisateur : Christophe Lamotte
Avec : Michaël Youn , Camille

Chamoux 

21:10

César et Sylvain élaborent une
stratégie pour suivre la trace
des hackers qui s'en sont pris
au matériel de Marina, alias
Rocambole. Leurs recherches
les mènent jusqu'au Centre 21
de recherche en intelligence ar-
tificielle à Moscou. Pendant ce
temps, à Mossoul, Jonas se rap-
proche d’un redoutable cadre
de l'organisation terroriste
Daech, surnommé le « collec-
teur ». Malgré l'insécurité qui
règne dans cette ville, il décide
d’accompagner un groupe des
forces spéciales irakiennes. Pa-

rallèlement, Malotru passe
un marché avec le FSB.

Le bureau des
légendes

Réalisateur : Jean-Marc
Moutout

Avec : Yannick Choirat , Isabelle
Carré 

MAGAZINE DE DÉCOUVERTES
74 épisodes

TÉLÉRÉALITÉ 13 saisons / 313
épisodes

Samouraï-Sudoku n°2009
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles de
sudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

Il n'y a que les imbéciles qui
n'apprécient pas ce qui est

bon. 
Citation de Paul de Kock ; Une

femme à trois visages (1860)

Jeux

Ve
rt

ic
al

em
en

t :
 

1 - Rassemblée en un tout cohérent
2 - Qui concernent une tumeur trés mal placée
3 - Trés intéressés - Semblable
4 - Cassas brutalement - Fortifiera
5 - But de promenade en mer - A échanger avec la
casse - Pas trés large
6 - Mettra à l'abri (se) - Joliment coloré
7 - Atmosphère pour initiés -Son bouquet réjouit le
palais
8 - Coincé - Assez ! - Pièce d'avant
9 - Fondent de nouveaux groupes - Hexaëdre hasar-
deux
10- Leurs vertus sont exemplaires - Bons gibiers pour
vieux gaulois

Mots croisés n°2009

H
or

iz
on

ta
le

m
en

t:
 

A - Bien enguirlandées 
B - Mis au jour - Porta jusqu'au bout
C - Parodiera - Affirmation
D - Liquide rafraîchissant - Tissu de galon
E - Confectionnerait des cordonnets 
F - Point de saignée - Humaniste hollandais
G - Elu normand - Bêtisier - Voisins de l'équerre
H - Unité de poivrot - Voiture à cheval
I - C'est pareil - Montré sa joie - Sujet intime
J - Accessoires de table pour l'agrément des plats
K - Cité sur la Bresle - Bien pleins - Poème à chanter
L - Totalement béats 

Réalisateur : Antoine
Chevrollier

Avec : Mathieu Kassovitz ,
Mathieu Amalric 
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C’est arrivé un 

Mots Croisés n°2009
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Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°709

Grille géante n°709
2010 -  Au moins 50 personnes sont tuées dans un attentat-
suicide contre une mosquée dans le nord-ouest du Pakistan,
à Darra Adam Khel.
2010 -  Au moins 50 personnes sont tuées dans un attentat-
suicide contre une mosquée dans le nord-ouest du Pakistan,
à Darra Adam Khel.
2009 - Un psychiatre militaire ouvre le feu sur la base mili-
taire de Fort Hood, au Texas, tuant 13 de ses camarades.
2008 - Le premier ministre du Québec Jean Charest donne
le coup d'envoi à une campagne électorale en vue d'un scru-
tin le 8 décembre.
2007 - L'avocat montréalais Hubert Lacroix est nommé pré-
sident de Radio-Canada.
2006  - Saddam Hussein est condamné à mort pour le mas-
sacre de 148 chiites en 1982 à Doujaïl.
2004  - L'armée chilienne reconnaît pour la première fois
une responsabilité dans les violations des droits de l'Homme
enregistrées sous la dictature du général Augusto Pinochet
(1973-1990).
2004 - L'ancien footballeur montréalais Tommy Kane écope
18 ans de prison pour avoir tué sa femme en novembre 2003.
2003 - Les néo-démocrates de Lorne Calvert sont reportés
au pouvoir en Saskatchewan avec 30 sièges contre 28 pour le
Parti saskatchewanais.
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CHAMPIONNAT ARABE
DES ÉCHECS «JEUNES
CATÉGORIES» : 
L'Algérie sacrée par
équipes et en
individuels

L'Algérie a remporté le championnat arabe
des échecs «Jeunes catégories», disputé à
Hammamet (Tunisie) du 27 octobre au 4
novembre, en enlevant le titre par équipes
avec en prime 15 médailles dont six en or en
individuels, a-t-on appris hier de la Fédéra-
tion algérienne de la discipline. 

Conduite par les entraîneurs nationaux
Krim Belkacem, Naser Nassr et Abdelkrim
Yahiaoui, les échéphiles algériens se sont
illustrés dans l'ensemble des compétitions
disputées dans les catégories U8, U10, U12,
U14, U16, U18 et U20 (garçons et filles), 127
échéphiles de dix pays ont pris part à ce
championnat. 

L'Algérie a pris la première place du po-
dium avec 6 médailles d'or, 6 en argent et 3
en bronze, suivie par les Emirats arabes unis
(3 or, 3 argent et 6 bronze) et la Tunisie (3
or, 1 argent et 3 bronze). 

Les six titres arabes de l'Algérie ont été
décrochés par les soeurs Nassr, Lina (U16)
et Ryma (U10), Feriel Allal (U14), Chahrazed
Djerroud (U12), Lina Hadjout (U8) et Lamine
Brahami (U16). 

Les médailles d'argent sont l'oeuvre de
Bassinas Djabri (U20), Abdeldjalil Bidi (U12),
Nafla Nour Ramoul (U8), Nada Erayhane
Mesmoudi (U10), Rania Nassr (U14) et Ines
Belatar (U18), alors que les trois breloques
en bronze ont été remportées par Fouad Ait
Azzouz (U8), Imene Zerarga (U8) et Lina
Lagab (U12). 

Les dix pays ayant participé au champion-
nat arabe-2018 «Jeunes catégories» sont l'Al-
gérie, les Emirats arabes unis, la Tunisie,
l'Irak, la Palestine, le Yémen, la Jordanie, la
Libye, le Maroc et le Sultanat d'Oman. 

BOXE / CHAMPIONNAT
D’AFRIQUE MILITAIRE : 
Ouverture de la 5e

édition à Alger 
La 5e édition du Championnat d’Afrique

militaire de boxe (4-8 novembre) a débuté
hier au Centre de regroupement et de pré-
paration des équipes nationales militaires à
Ben Aknoun (Alger) avec la participation de
plus de 100 boxeurs représentant 14 pays. 

Le coup d’envoi de ce rendez-vous a été
donné par le général-major Zerrad Chérif,
chef du Département Emploi et Préparation
de l'état-major de l'Armée nationale populaire
(ANP), en présence de représentants des
pays africains au sein du Conseil international
du sport militaire (CISM) et de personnalités
civiles et militaires africaines. 

«Nous sommes très honorés par la forte
participation de nos amis et frères africains
qui ont répondu présent à ce rendez-vous
africain de la boxe militaire, lequel coïncide
cette année avec la célébration du 64e anni-
versaire du déclenchement de la Guerre de
libération nationale. 

Cette manifestation va renforcer les liens
de fraternité entre les pays africains», a dé-
claré Zerrad Chérif lors de son allocution
d’ouverture, lue au nom du général de corps
d'armée Ahmed Gaïd Salah, vice-ministre
de la Défense nationale, chef d'état-major
de l'ANP. 

Outre l'Algérie (pays organisateur), ce
Championnat d'Afrique militaire de boxe
verra la participation de 13 autres nations :
Burkina Faso, Tanzanie, Tunisie, Maroc,
Zambie, Côte d'Ivoire, Congo, RD Congo,
Kenya, Mali, Cameroun, Sénégal et Guinée. 

La cérémonie d'ouverture va laisser place
au début de la phase qualificative dans les
catégories -56 kg, -60 kg, -69 kg, -75 kg, -81
kg et -91 kg.

APS

FORMATION 
M. Hattab insiste sur l’exploitation
optimale des centres de formation 
et de sélection des jeunes

Lors de sa visite d’inspec-
tion des structures relevant
de son secteur, le ministre a
rappelé que le programme
du Président de la Répu-
blique, M. Abdelaziz Boute-
flika, repose sur la création
de centres de formation au
niveau national outre des
centres de prospection des
talents, soulignant que la
plupart des projets ont été
réalisés, hormis deux. 

Il a ajouté à ce propos
qu'«il est temps de rationa-
liser l’argent public et d'ex-
ploiter ces centres en colla-
boration avec les responsa-
bles de différentes fédéra-
tions de sports collectifs et
individuels.» Mohamed Hat-
tab a déclaré qu’il existe des
centres nationaux disposant
de toutes les conditions adé-
quates pour l’accueil des
équipes nationales. 

Ces structures nécessitent
une exploitation rationnelle
et l'amélioration de leur
équipement pour leur per-
mettre d'abriter des stages
nationaux de différentes dis-
ciplines et d'épargner des
dépenses en devises (stages
à l’étranger). 

Par ailleurs, le ministre a
mis l'accent sur l'investisse-
ment dans l’élément jeune
en répondant à ses ambitions
par la création d'espaces mo-
dernes adaptés aux pro-

grammes et le choix
de projets de sports
écologiques et juvé-
niles attractifs. 

M. Hattab a égale-
ment insisté sur l'ac-
compagnement des
jeunes par des forma-
teurs spécialisés et
dans des espaces ré-
pondant aux normes
internationales pour
améliorer leurs per-
formances, saluant les
résultats réalisés dans
certains sports au ni-
veau mondial. 

«Une enveloppe
budgétaire a été débloquée
pour assurer une formation
optimale des talents dans le
cadre de leur préparation
pour les Jeux méditerra-
néens 2021 à Oran», a-t-il fait
savoir. S’agissant de Sidi Bel-
Abbès, Mohamed Hattab a
indiqué que la wilaya a bé-
néficié d’un important pro-
gramme doté de plus de 8,5
milliards DA pour l’inscrip-
tion de 334 projets dont cer-
tains ont été livrés et d'autres
sont en cours de réalisation,
déclarant que cette wilaya a
des ambitions prometteuses
et un indice positif dans le
secteur de la jeunesse et des
sports. 

Le ministre a inspecté,
lors de sa visite, le chantier
de réalisation d’une salle

omnisports dans la com-
mune d'Ain El Berd dont le
taux d’avancement des tra-
vaux a atteint 90 %, en at-
tendant les travaux d’amé-
nagement externe. Dans la
commune de Sidi Hama-
douche, où il s'est enquis de
l'avancement des travaux de
réalisation d'une maison de
jeunes devant être récep-
tionnée dans un mois, Mo-
hamed Hattab a insisté sur
l'exploitation des énergies
propres et renouvelables. 

En outre, il a inauguré,
dans la commune de Sidi
Lahcen, une piscine de
proximité d'un investisse-
ment de 100 millions DA. A
Sidi Bel Abbès, le ministre a
inspecté le projet du centre
de préparation des équipes

nationales où il a annoncé
une visite prochaine du pré-
sident de la Fédération al-
gérienne de football (FAF),
Kheireddine Zetchi. M. Hat-
tab a achevé sa visite en ins-
pectant le projet de réalisa-
tion d’une piscine semi-
olympique à hai Bouazza
Gharbi et une salle de gym-
nastique dans le même quar-
tier. Il a insisté, in situ, à
£uvrer ensemble dans le ca-
dre de la politique partici-
pative afin d’accompagner
les jeunes et à élaborer une
feuille de route avec les éta-
blissements scolaires et les
universités dans le but de
valoriser le sport et garantir
une formation optimale des
jeunes talents dans diffé-
rentes disciplines. 

Le ministre de la Jeunesse et des
Sports, Mohamed Hattab, a annoncé
hier à Oran, qu’un investissement de
l’ordre de 48 milliards DA a été consacré
à la réalisation de nouvelles infrastruc-
tures sportives et la réhabilitation d’au-
tres dans le cadre des préparatifs des
Jeux Méditerranéens qu’abritera la ca-
pitale de l’ouest du pays en 2021. 

Dans une déclaration à la presse,
en marge de sa visite d’inspection et
de travail dans la wilaya d’Oran, le mi-
nistre a également indiqué que «le Pré-
sident de la République, M. Abdelaziz
Bouteflika a dégagé une enveloppe de
4 milliards DA destinée à la préparation
des sportifs devant représenter le pays
à ces joutes sportives». «Les différentes
fédérations sportives sont appelées,

d’ores et déjà, à désigner leurs athlètes
pour se préparer à cette nouvelle édition
des Jeux Méditerranéens», a-t-il précisé,
estimant que «les efforts consentis par
l’Etat pour garantir tous les moyens
de réussite de ces jeux doivent être ac-
compagnés d’une présence sur le po-
dium d’un athlète algérien dans chaque
discipline». 

Après avoir inspecté les projets du
stade et du village olympiques, ainsi
que les chantiers de réhabilitation du
palais des sports «Hamou Boutlelis»,
le champ de tir et le centre équestre
«Antar Ibnou cheddad» d’Es-Senia,
Mohamed Hattab s’est montré satisfait
de l’avancée des travaux. «Nous sommes
à l’avance dans la réalisation des diffé-
rents projets. Nous pouvons même or-

ganiser cette édition dès l’année 2019»,
a-t-il assuré. Par ailleurs, le ministre a
annoncé que le stade olympique de
40.000 place sera réceptionné au pre-
mier trimestre de l’année 2019 alors
que les autres composantes du com-
plexe olympique «doivent être prêtes
en décembre de la même année, au
lieu de l’année 2020, délai prévu ini-
tialement». Le complexe sportif com-
prend le stade olympique de 40.000
places, le stade d’athlétisme de 4.200
places, la salle omnisports pouvant ac-
cueillir jusqu’à 7.200 spectateurs et le
centre nautique, rappelle-t-on. Le mi-
nistre installera, au cours de cette visite,
Mohamed El Moro dans ses fonctions
de directeur général des JM 2021. 

Le ministre de la Jeunesse et des Sports, Mohamed Hattab, a insisté, samedi à Sidi Bel-
Abbès, sur l'exploitation optimale des centres de formation et de sélection des jeunes
talents en les dotant de moyens d’accueil et de repos pour mieux abriter différents
stages des sélections nationales. 

JM2021: 
48 milliards DA consacrés à la réalisation 
et la réhabilitation d’infrastructures sportives 

Le coup de starter de la
deuxième boucle (3e étape)
du Rallye «Challenge Sahari
international» Timimoune-
Adrar-Timimoune sur une
distance de 239 km a été
donné hier. 

Le parcours qui sera tra-
versé par les pilotes sera
moins compliqué par rap-
port à la première partie dis-
putée samedi, «mais réserve
beaucoup de surprises tech-

niques qui font partie de
cette discipline», selon les
organisateurs. 

Ces derniers ont appelé
les participants à faire preuve
de vigilance «et maitriser
leurs véhicules pour éviter
toutes pannes qui pourraient
être fatales». Le directeur gé-
néral du rallye le Français
Michel Bizot a affirmé que
«plusieurs participants, faute
d'expérience, ont commis

des fautes qui vont engen-
drer des pénalités, elles au-
raient pu être évitées. Cela
va se répercuter sur leurs
résultats au classement fi-
nal». 

Outre les 129 algériens,
cette 4e édition du Rallye
«Challenge Sahari interna-
tional» dédiée à la mémoire
du président de la fédération
algérienne des sports méca-
niques (FASM) Chihab Ba-

loul, décédé en septembre
dernier, enregistre la pré-
sence soixante-deux (62) pi-
lotes étrangers représentants
7 pays : la Libye (7 partici-
pants), la Turquie (2 parti-
cipants), la Grande-Bretagne
(4 participants), le Portugal
(8 participants), l'Espagne (1
participant), l'Italie (23 par-
ticipants), la France (17 par-
ticipants). 

RALLYE/ «CHALLENGE SAHARI INTERNATIONAL» : 
Début de la 3e étape sur une distance de 239 km 



La branche africaine de
la Fédération internationale
de basket-ball (FIBA
Afrique) a reformulé la
Coupe d'Afrique des clubs
champions (ACC) en «FIBA
AfroLeague», dont la pre-
mière édition débutera en
janvier 2019 avec la parti-
cipation de 16 clubs, a an-
noncé samedi l'instance
continentale sur son site
officiel. Dans le but de re-
dynamiser la compétition
des clubs africains, FIBA
Afrique a apporté plusieurs
changements importants
qui auront un impact sur
la discipline en Afrique.
Cela devrait emmener les
clubs à faire équipe avec
les fédérations locales. 

La nouvelle compétition
qui s'appelle FIBA Afro-
League regroupera doré-
navant 16 clubs au lieu de
douze lors de la dernière
édition remportée par l'AS
Salé (Maroc). Les seize
équipes obtiendront leur
ticket pour l’AfroLeague à
travers des éliminatoires

régionaux (Zone 1,2,3,4,5,6
et 7 de FIBA Afrique). 

Les éliminatoires pour
la première édition du FIBA
AfroLeague ont débuté en
septembre et se poursui-
vront jusqu'à la mi-décem-
bre 2018, tandis que la
phase finale se déroulera
du 11 janvier au 21 avril 2019
dans différentes villes afri-
caines. 

Les 16 équipes qualifiées
pour les huitièmes de finale
seront divisées en 4 groupes
de 4 équipes chacune et la
compétition se déroulera
sous forme d’un champion-
nat où chaque équipe af-
frontera respectivement les
3 adversaires de son groupe. 

Par la suite, les deux pre-
miers clubs de chaque
groupe se qualifieront pour
l’Elite 8 où ils s'affronteront
en aller-retour selon le
principe d’élimination di-
recte. 

Enfin, les quatre vain-
queurs de l’Elite 8 se qua-
lifient pour le FINAL 4. 

A ce jour, les clubs qua-

lifiés pour le FIBA Afro-
League sont : Al Ahly
d'Egypte, vainqueur des éli-
minatoires de la Zone 5,
Smouha (Egypte), les An-
golais du Primeiro D'Agosto

et Petro de Luanda, et Fer-
roviario da Beira (Mozam-
bique), qui ont terminé res-
pectivement premier,
deuxième et troisième des
éliminatoires de la zone 6. 
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BOXE : 
«L'Algérie joue un
rôle important dans
le développement
du sport militaire»
(CISM)

Le secrétaire général du Conseil interna-
tional du sport militaire (CISM), le colonel
guinéen Dorah Mamby Koita, a affirmé hier
à Alger que l'Algérie jouait «un rôle important»
dans le développement du sport militaire,
en marge du 5e Championnat d'Afrique mi-
litaire de boxe (4-8 novembre) dont le coup
d'envoi sera donné dans l'après-midi. 

«C'est la troisième fois que je visite l'Algérie
après 2001 et 2008. Il faut que vous sachiez
que l'Algérie joue un rôle important dans le
développement du sport militaire, en témoi-
gnent ses participations aux différentes ma-
nifestations où elle décroche souvent de bons
résultats», a-t-il indiqué lors d'un point de
presse organisé au Centre de regroupement
et de préparation des équipes sportives mili-
taires de Ben-Aknoun (CREPESM). 

De son côté, le général Omar Griche, Chef
du service des sports militaires relevant du
département Emploi et Préparation de l'état-
major de l'Armée nationale populaire (ANP),
a indiqué que l'organisation de cette mani-
festation par l'Algérie «a été recommandée
par l'Organisation du sport militaire en Afrique
(OSMA). 

L'état-major de l'ANP a donné son accord
pour organiser cet événement, tout en mo-
bilisant les moyens humains et matériels né-
cessaires pour la réussite de ce rendez-vous». 

Avant d'enchaîner : «Cette compétition
verra la présence d'une centaine de boxeurs
relevant des différentes forces armées de 14
pays. Cette manifestation coïncide avec la cé-
lébration chez nous du 64e anniversaire du
déclenchement de la Guerre de libération
nationale». 

Quant au secrétaire général de l'OSMA, le
colonel Pierre Djendo La, il s'est montré sa-
tisfait des conditions d'organisation : «Je re-
mercie les autorités algériennes d'avoir ac-
cepté d'organiser cet important Championnat
d'Afrique. 

Tous les moyens sont mobilisés pour réus-
sir cet événement qui représente une occasion
de consolider les liens de fraternité entre les
pays africains». 

Outre l'Algérie (pays organisateur), ce
Championnat d'Afrique militaire de boxe
verra la participation de 13 autres nations :
Burkina Faso, Tanzanie, Tunisie, Maroc,
Zambie, Côte d'Ivoire, Congo, RD Congo, Ke-
nya, Mali, Cameroun, Sénégal et Guinée. 

La cérémonie d'ouverture est prévue di-
manche après-midi avant de laisser place au
début de la phase qualificative dans les caté-
gories -56 kg, -60 kg, -69 kg, -75 kg, -81 kg et
-91 kg.

KARATÉ-DO / CHAMPIONNATS DU MONDE 2018 : 
L'Algérie vise trois podiums à Madrid

''Nous avons des athlètes qui ont
toutes les qualités pour obtenir des
résultats positifs, certains sont même
parmi les trois premiers au classement
olympique. On visera donc trois po-
diums lors du grand rendez-vous es-
pagnol. Cet évènement constitue une
bonne occasion pour nos représen-
tants pour améliorer leur classement
général et espérer une qualification
aux Olympiades'', a déclaré le président
de l'instance fédérale à l'APS. 

L'optimisme de Mesdoui quant à
une participation honorable des
athlètes algériens aux grands évène-
ments sportifs provient du fait que
ses capés ont déjà fait leurs preuves,
notamment lors des derniers Jeux
méditerranéens à Tarragone (Es-
pagne) et Championnats d'Afrique à
Kigali (Rwanda). 

''Nos ambitions et objectifs ont
grandi vu les résultats positifs obtenus
lors des différentes échéances inter-
nationales. Nos participants ont mon-
tré à plusieurs reprises leurs qualités
et je suis sûr qu'ils vont se donner à
fond pour garder la même cadence'',
a espéré Mesdoui. 

Selon ce dernier, la compétition
sera marquée par un niveau technique
''très élevé'' en présence de grandes
nations de la discipline, notamment
le Japon, la Russie et quelques pays
méditerranéens et d'Amérique du Sud. 

''Le tournoi sera disputé en pré-
sence de plusieurs grandes nations
qui visent le vermeil, ce qui rendra
son niveau technique très élevé. 

Depuis que le karaté est devenu
une discipline olympique, les pays lui
donnent beaucoup d'importance et
prennent part à ses compétitions, dont
les Mondiaux», a ajouté la même
source. Pour aborder le rendez-vous
espagnol dans les meilleures condi-
tions possibles, la FAK a organisé plu-
sieurs stages de préparation au profit
de ses karatékas. 

''Nos sélectionnés ont pris part à

six regroupe-
ments en deux
mois au centre
Sveltess de
Chéraga (Al-
ger). Je profite
de l'occasion
pour remercier
le ministère de
la Jeunesse et
des Sports qui
a débloqué une
aide financière.
Aussi, j'espère
qu'il y aura des
bourses olym-
piques pour ces
athlètes qui vi-
sent les Jeux Olympiques-2020'', a
conclu Mesdoui. 

La sélection nationale prendra part
au rendez-vous de Madrid avec 18
athlètes dont huit dames qui seront
encadrés par quatre entraîneurs. Outre
la participation de la sélection natio-
nale, trois arbitres algériens officieront
lors de ce rendez-vous mondial. Il
s'agit de Riad Zaoui, Rabah Hamouti
et Saïd Kermiche. 

Avant le début des 24es Champion-
nats du monde, un examen pour les
arbitres a eu lieu du 30 octobre au 2
novembre, suivi d'un autre pour les
entraîneurs, dimanche et lundi. 

Selon les organisateurs, quelque
1.400 karatékas de 132 pays dont une
quarantaine de nations africaines,
vont participer aux Mondiaux-2018,
ce qui constitue un record, poussant
la Fédération mondiale à rallonger la
compétition d'un jour. 

Ce tournoi mondial sera l'unique
à ce niveau avant les débuts olym-
piques de la discipline à Tokyo-2020.
Chaque médaillé d'or obtiendra en-
viron 2.000 points dans le nouveau
classement olympique, établi en juillet
dernier et par le biais duquel les ka-
ratékas se qualifieront aux Jeux de
2020.

La sélection algérienne de karaté-do disputera les prochains Championnats du
monde, prévus du 6 au 11 novembre à Madrid (Espagne), avec l'objectif de décrocher
trois podiums, a indiqué le président de la Fédération algérienne de la discipline
(FAK), Slimane Mesdoui. 

SPORT - «SALIMA SOUAKRI : 
Ceinture noire, cœur blanc» présenté au 23e Sila

«Salima Souakri : Ceinture noire, cœur blanc» est
le titre d'un ouvrage exposé au 23e Salon international
du livre d'Alger (30 oct - 10 nov) et dédié à l'icône du
judo féminin algérien, aussi bien aux étapes mar-
quantes de sa vie qu'à son fabuleux parcours sportif. 

Publié aux Editions al.bayazin, dans la série «Sportifs
d'exception», cet ouvrage richement illustré, évoque
sous la plume du journaliste-écrivain Jaoudet Gas-
souma, les multiples succès sportifs de Salima Souakri,
mais également sa vie hors tatamis, avec ses hauts et
ses bas. 

Après avoir présenté quelques traits de caractère
et la personnalité de cette dame au «fort charisme»,
sur la base de témoignages de ceux ayant côtoyé Salima
Souakri, l'auteur a évoqué la gloire décrochée par
cette ancienne sportive depuis ses débuts en judo en
1983 à l'âge de 9 ans, jusqu'à a fin de sa carrière en
2006. 

Durant les 34 années de pratique, elle a notamment
remporté 12 titres de championne d'Afrique et s'est
classée à trois reprises 5e aux Jeux olympiques (Bar-

celone-1992, Atlanta-1996 et Athènes-2004). Elle a été,
en outre, médaillée d'or aux Jeux méditerranéens en
2001 et médaillée d'or au Grand Chelem Paris-Bercy
en 2002. En 1992, Souakri a décroché, haut la main, la
médaille de bronze aux Championnats du monde ju-
niors au Canada. Elle a été nommée, par ailleurs, Am-
bassadrice de bonne volonté de l'Unicef en 2011. 

«Le judo a été pour moi une véritable école de la
vie. Une école qui véhicule beaucoup de valeurs qui
se retrouvent dans le code moral de ce sport, c'est à
dire le courage, la pugnacité, la sincérité, le respect,
l'honneur, la volonté farouche (...) C'est dans la douleur
qui forge le caractère que j'ai ainsi construit ma
carrière sportive», a révélé, dans une préface de l'ou-
vrage, Salima Souakri qui détient le grade de 6e dan. 

Après sa carrière d'athlète, Souakri a embrassé la
carrière d'entraîneur, tout en se lançant en parallèle
dans le monde des médias où elle a animé notamment
une émission à caractère social dans une chaîne de
télévision privée.

APS

BASKET-BALL / FIBA AFRIQUE : 
L'AfroLeague nouvelle compétition continentale des
clubs

Liste des Algériens engagés:

Taleb Imane (kumité / -50 kg), Widad Draou (kumité / -55 kg), Chaîma Midi
(kumité / -61 kg), Ramzi Haddeche (kumité / -60 kg), Fayçal Bouakel (kumité
/ -67 kg), Mouad Achache (kumité / -75 kg), Sami Brahimi (kumité / -84 kg),
Hocine Daïkhi (kumité / +84 kg), Maâtoub Lamia (kumité / -68 kg), Ladej
Aït-Ibrahim (kumité / -68 kg), Karim Belghini (kata / par équipes), Mouad
Ouites (kata / individuel et par équipes), Kenza Belabbas (kata / individuel
et par équipes), Yamina Belabbas (kata / par équipes), Sarah Hanouti (kata /
par équipes), Hakim Haoua (kata / par équipes), Samir Lakrout (kata / par
équipes) et Largene Yanis (kata / par équipes).

Encadrement technique:
Idir Redouane, Youcef Djabellah, Imene Laghouine et Faïza Zeggaoua.
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LIGUE 1 DE FOOTBALL : 
Dziri quitte le
NAHD, seuls deux
entraîneurs
maintenus depuis
la saison dernière 

Avec le départ de l'entraîneur Dziri Billel
de la barre technique du NA Husseïn-Dey,
seuls deux coachs ont été maintenus à leur
poste depuis la saison dernière, à la veille
de la 13e journée du championnat de Ligue
1 Mobilis de football. Ayant succédé en no-
vembre 2017 à Nabil Neghiz, Dziri a démis-
sionné de son poste suite aux deux dernières
défaites en derbies face au MC Alger (2-1) et
au CR Belouizdad (2-0). 

La valse des entraîneurs en Ligue 1 re-
prend de plus belle donc et deux techniciens
seulement ont été maintenus depuis le pré-
cédent exercice : il s'agit d'Abdelkader Amrani
(CS Constantine) et Nabil Neghiz ( JS Saoura),
respectivement champion et vice-champion
d'Algérie 2017-2018. A la veille du coup d'envoi
de la saison 2018-2019, ils étaient cinq en-
traîneurs à être reconduits, en l'occurrence
Hamadi Edou (DRB Tadjenanet), Amrani
(CS Constantine), Neghiz ( JS Saoura), Ber-
nard Casoni (MC Alger) et Dziri (NA Hus-
seïn-Dey). 

Avant Dziri, qui a concédé quatre défaites
seulement en 30 matchs dirigés sur le banc
du Nasria, il y a eu le limogeage de Saïd
Hammouche (Olympique Médéa) et la dé-
mission de Lakhdar Adjali (AS Aïn M'lila).
Par ailleurs, le nombre des entraîneurs lo-
caux est en hausse avec la présence désormais
de 8 techniciens algériens parmi l'élite, alors
qu'ils étaient six sur le banc en début de
saison. 

A noter que trois clubs sont actuellement
sans coach : NAHD, Médéa et ASAM. Le triste
record de limogeage-démission est détenu
par le DRB Tadjenanet qui a déjà consommé
deux entraîneurs en 12 journées. Le «Difaâ»
a fait appel à son ancien-nouveau driver
Lyamine Bougherara pour redresser la barre.
Reste à savoir maintenant si l'ancien portier
international pourra obtenir sa licence d'en-
traîneur du DRBT qui a déjà usé de deux
coachs, soit le nombre fixé pour chaque
club durant toute la saison par la Fédération
algérienne de football.

LIGUE 1 MOBILIS (13E J) : 
USMA - JSK éclipse tout

L'USMA (1re, 26 pts), auteur d'une
éclatante victoire sur la pelouse de
l'Olympique Médéa (3-1) lors de la pré-
cédente journée, aura à coeur de l'em-
porter devant son public face à son rival
et du coup faire un grand pas vers le
titre honorifique de champion d'au-
tomne. La JSK (2e, 23 pts), contrainte
au repos après le report de son match
à domicile face au CS Constantine, abor-
dera cette affiche avec l'intention de
préserver sa série d'invincibilité mais
surtout éviter de se faire distancer par
son adversaire du jour. 

L'ES Sétif (4e, 18 pts) est appelée à
relever la tête suite à son élimination
en demi-finales de la Ligue des cham-
pions, suivie d'une défaite à domicile
face aux Saoudiens d'Al-Ahly (1-0) en
1/8 de finale de la Coupe arabe des clubs
champions. Les Sétifiens seront en
appel à Bordj pour défier le CABBA (11e,
12 pts) dans un derby des hauts-plateaux
qui s'annonce ouvert à tous les pro-
nostics. Le NA Husseïn-Dey (5e, 16 pts),
qui reste sur deux défaites de suite en
derbies face au MC Alger (2-1) puis au
CR Belouizdad (2-0), se doit de réagir à
domicile face à l'Olympique Médéa (11e,
12 pts), pour amorcer son redressement
et éviter la crise. 

Le Nasria, sans son entraîneur Dziri
Billel, démissionnaire samedi, devra se
méfier d'une équipe de l'OM très fébrile
à domicile mais accrocheuse en dépla-
cement, elle qui s'est déjà imposée au
stade du 20-Août-1955 face au CRB (1-
0). L'équipe du «Titteri» a enregistré la
semaine dernière le départ de son en-
traîneur Saïd Hammouche, limogé pour
mauvais résultats. 

Opération rachat pour le CSC, le
CRB en péril à Béchar

La JS Saoura (5e, 16 pts), sur une
courbe ascendante avec cinq matchs
sans défaite, recevra la lanterne rouge
le CR Belouizdad (7 pts) tout en visant
la victoire pour se rapprocher du po-

dium. Le Chabab devra puiser dans
ses ressources afin d'éviter une énième
défaite qui viendrait compliquer sa
mission pour le maintien. Le CS
Constantine (8e, 14 pts) peine toujours
à confirmer son statut de champion
d'Algérie. Battu jeudi dernier en Su-
percoupe par l'USM Bel-Abbès (1-0) à
l'ultime seconde de la partie sur pe-
nalty, le club de l'Est croisera le fer
chez lui avec le MC Oran (5e, 16 pts),
auteur d'une victoire convaincante à
la maison face au DRB Tadjenanet (3-
1). 

Le CSC aura besoin d'un succès pour
se relever et surtout se racheter auprès
de son public. En bas du classement,
l'USMBA (15e, 8 pts), auréolée de sa Su-
percoupe, devra confirmer son regain
de forme devant ses supporters face au
Paradou AC (10e, 13 pts), dont les ré-
sultats extra-muros ne plaident pas en
sa faveur. 

Bel-Abbès devra impérativement
l'emporter pour amorcer sa mission de
sauvetage. Idem pour le DRBT (14e, 9
pts), hôte de l'AS Aïn M'lila (11e, 12 pts)
dans un derby de l'Est qui s'annonce
équilibré. Le «Difaâ» sera dirigé par le
revenant Lyamine Bougherara qui rem-
place Kamel Bouhelal, démissionnaire.
Reste à savoir maintenant si Bougherara
pourra obtenir sa licence d'entraîneur
du DRBT qui a déjà usé de deux coachs,
soit le nombre fixé pour chaque club
durant toute la saison par la Fédération
algérienne de football. 

Le dernier match de cette 13e journée
entre le MO Béjaïa et le MC Alger a été
décalé au samedi 17 novembre en raison
de l'engagement du Mouloudia mardi
en 1/8 de finale (aller) de la Coupe arabe,
en déplacement face aux Saoudiens
d'Al-Nasr (18h00 algériennes). 

Le choc entre le leader, l'USM Alger et son dauphin, la JS Kabylie, constituera l'attraction
de la 13e journée du championnat de Ligue 1 de football, prévue aujourd’hui et demain
et qui sera marquée également par le derby des Hauts-Plateaux CABB Arréridj - ES Sétif.

Anep : du 05/11/2018DK NEWS

Le programme 

Programme des rencontres de la 13e
journée de  Ligue 1 Mobilis de football: 

Aujourd’hui 5 novembre : 
Alger (20-Août) : NA Husseïn-Dey -
Olympique Médéa (16h00) 
CABB Arréridj - ES Sétif (16h00) huis
clos 
Demain 6 novembre : 
CS Constantine - MC Oran (17h00) 
DRB Tadjenanet - AS Aïn M'lila
(17h00) 
USM Bel-Abbès - Paradou AC (17h00) 
Alger (Omar-Hamadi) : USM Alger -
JS Kabylie (17h45) 
JS Saoura - CR Belouizdad (18h00) 
Samedi 17 novembre : 
MO Béjaïa - MC Alger (18h00) 

Classement Pts J 
1). USM Alger 26 11 
2). JS Kabylie 23 11 
3). MC Alger 19 12 
4). ES Sétif 18 10 
5). NA Husseïn-Dey 16 11 
--). MC Oran 16 12 
--). JS Saoura 16 12 
8). CS Constantine 14 11 
--). MO Béjaïa 14 12 
10). Paradou AC 13 11 
11). AS Aïn M'lila 12 11 
--). O. Médéa 12 12 
--). CABB Arréridj 12 11 
14). DRB Tadjenanet 9 12 
15). USM Bel-Abbès 8 11 
16). CR Belouizdad 7 12 

NDLR : ce classement prend en consi-
dération la victoire de l'AS Aïn M'lila
face au CR Belouizdad sur tapis vert
(3-0) et la défalcation de 3 points à ce
dernier.

PUBLICITÉ

COUPE D'AFRIQUE DES NATIONS 2018
(DAMES) : 
Fertoul dévoile une liste de 24
joueuses

La sélectionneuse de l'équipe nationale de football (dames) Radia Fertoul a
dévoilé une liste de 24 joueuses en vue de la Coupe d'Afrique des nations CAN-
2018 prévue au Ghana (17 novembre - 1er décembre), a annoncé samedi soir la Fé-
dération algérienne (FAF) sur son site officiel. 

Comme il fallait s'y attendre, l'attaquante vedette de la sélection Naïma Bou-
hani-Benziane, blessée à la cheville, ne figure pas dans la liste, marquée par la
présence de 7 joueuses évoluant à l'étranger. En vue de cette CAN-2018, l'équipe
nationale effectuera un stage précompétitif à Abidjan (Côte d'Ivoire) du 4 au 12 no-
vembre, ponctué par deux matchs amicaux, précise la FAF. Lors de cette compétition,
l'Algérie évoluera dans le groupe A en compagnie du Ghana (pays hôte), du
Cameroun (vice-champion d'Afrique) et du Mali. 

Le groupe B est composé du Nigeria (tenant du titre), de l'Afrique du Sud, de la
Zambie et du Kenya. Ce dernier a été repêché suite à la disqualification de la
Guinée équatoriale. Les Algériennes s'étaient qualifiées pour la phase finale de
cette CAN-2018 en dominant l'Ethiopie en aller et retour (3-1, 3-2). Les trois
premiers à l'issue de la CAN-2018 se qualifieront pour la prochaine Coupe du
Monde, prévue en 2019 en France. 

Liste des 24 joueuses : 
Saâdou Habiba (ASSN Alger), Ouadah Habiba (ASSN Alger), Bensakrane Sara
(ASSN Alger), Takenint Kahina (ASSN Alger), Ramdani Madina (ASSN Alger), Bara
Fatima (ASE Alger-Centre), Fedoul Nadjet (ASE Alger-Centre), Hemour Amina
(ASE Alger-Centre), Marek Djamila (ASE Alger-Centre), Merrouche Imene (FC
Constantine), Sekouane Fatima (FC Constantine), Beladgham Fatima (FC Constan-
tine), Gacem Soulef (FC Constantine), Bekheda Fethia ( JF Khroub), Kendouci
Zineb ( JF Khroub), Arbi Aouda Keltoum (AR Relizane), Benaissa Djamila (CF
Akbou), Chebel Imene (Université Concordia Montréal/ Canada), Sidhoum Assia
(Albi ASPTTA/ France), Benlazar Myriam Yasmine (FC Toulouse/France), Belkhiter
Morgane (Olympique Marseille/France), Belkacemi Lydia (Stade brestois 29/
France), Khelif Lina(Ambilly/France), Boutaleb Ines (Ambilly/ France).

APS



 Indisponible pendant trois
semaines,  Lionel Messi
devrait faire son grand
retour face à l'Inter Milan
mardi prochain en Ligue des
Champions.

D’après les médias espagnols,
l’arrivée d’Alexis Sanchez
(Manchester United) au PSG est
en très bonne voie.

Révélée par le Daily Mirror, la
piste Alexis Sanchez prendrait du
poids au PSG. Alors que Thomas
Tuchel souhaite recruter en
priorité une sentinelle cet hiver,
le média espagnol El Gol Digital
annonce que l’attaquant chilien
est en passe de quitter
Manchester United pour venir
renforcer le club de la capitale.

« Son arrivée à Paris est
imminente », affirme la source.
L’ancien buteur d’Arsenal

traverse une période difficile
à Manchester United,

où il joue de
moins en moins
cette saison.

Blessé au bras lors d'un duel
face à Séville, la Pulga a été vic-
time d'une fracture du radius
qui l'a écarté des terrains
pendant trois semaines. 

Si Ernesto Valverde s'est
montré rassurant sur l'état de
santé de son joueur, l’entraî-
neur barcelonais a voulu rester
prudent sur la date du retour de
son protégé. Non convoqué pour
la rencontre face au Rayo Valle-
cano, Lionel Messi devrait de
nouveau fouler les pelouses ce
mardi en Ligue des Champions
face à  l'Inter Milan selon les der-
nières informations de Moises
Llorens à AS. 

Dans le viseur du Real Madrid et
souvent annoncé en Espagne lors du
dernier mercato, Eden Hazard et la
rumeur Real Madrid est relancée.

Si l’on en croit le tabloïd
britannique, l’international
belge serait toujours déter-
miné à rejoindre le club me-
rengue en 2019, même en
cas d’arrivée du technicien
italien Antonio Conte sur le
banc madrilène. Les deux
hommes n’ont pas forcé-
ment entretenus d’excel-
lentes relations à Londres
mais cela ne refroidirait pas le
meneur de jeu de Chelsea dont
le rêve est d’évoluer un jour au
sein du club madrilène.
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Man City : l'indisponibilité de

De Bruyne est connue
Le milieu de terrain belge souffre des ligaments du genou

gauche. Si le footballeur de 27 ans évite une opération, les

Citizens tablent sur une longue indisponibilité comprise entre

cinq et six semaines. Il s'agit d'un nouveau coup dur pour le Diable

Rouge, récemment revenu sur le devant de la

scène après une blessure au genou droit.

Sur les réseaux sociaux, la femme de Thomas
Muller n'a pas hésité à exprimer son méconten-
tement de voir son mari rester si longtemps
sur le banc des remplaçants face à Fribourg (1-
1). Un tacle adressé directement à l'entraîneur
bavarois Niko Kovac.

Présente dans les tribunes de l'Allianz
Arena samedi, l'épouse de l'attaquant alle-

mand s'est lâchée au moment de l'entrée en
jeu de son mari. "Plus de 70 minutes,
jusqu'à ce qu'il ait une inspiration sou-

daine", a-t-elle ironisé sur Instagram.
Après la rencontre, même Thomas Mul-
ler était gêné par cette situation. "Ce
n'est pas vraiment super. C'est sous le
coup de l'émotion. Elle m'aime, que
puis-je y faire?", a-t-il expliqué.

LA DATE
DU RETOUR

DE LIONEL MESSI
CONNUE

HAZARD AU
REAL MADRID,
LA RUMEUR
SE PROPAGE

Arsenal : Lacazette
évoque ses

progrès et la C1
Après la rencontre face aux Reds, l'attaquant

d'Arsenal est apparu plutôt confiant et satisfait
de sa performance au micro de RMC Sport. "Par
rapport à tout ce que les anciens ont amené au

club, là où ils l'ont amené, on se doit d'avancer et
de grandir. On n'est pas à notre position depuis
quelques années, on a envie ramener Arsenal
dans le Top 4 (...) Je me sens mieux, je suis en

confiance même si je loupe des fois des choses
mais je tente. Des fois ça passe, des fois non.
Mais je suis content avec mes partenaires", a

confié le buteur français.

Alexis Sanchez
serait toujours
dans les bons

papiers !

Bayern Munich : quand
la femme de Muller se

lâche sur Kovac
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PRÉSIDENCE
Le Président Bouteflika procède à un

mouvement des chefs de daïras et des
cadres de l'administration locale

Le président de la République, Abdelaziz Bouteflika, a procédé samedi à un mouvement
des chefs de daïras, des directeurs de la réglementation et des affaires générales, des

directeurs de l'administration locale et des inspecteurs généraux de wilayas, indique un
communiqué de la Présidence de la République.

«Ce mouvement qui vient suite au
dernier mouvement décidé dans le corps
des walis, des walis délégués et des secré-
taires généraux de wilayas, comprend
des mutations et de nouvelles nomina-
tions dans ces fonctions supérieures»,
précise la même source. En ce qui
concerne les nouvelles nominations, ce
mouvement «consacre, notamment, le
principe d'intégration des jeunes cadres
de différentes régions du pays et leur en-
couragement à l'occupation des postes
d'encadrement ainsi que la promotion
de la femme dans l'exercice des postes de
responsabilité au sein des collectivités
locales. A ce titre, quinze (15) femmes ont
été promues dans ces fonctions supé-
rieures», ajoute le =communiqué. Ce
mouvement comprend les mesures ci-
après : - En ce qui concerne les chefs de
daïras, il a été procédé à la mutation de
quatre-vingt-douze (92) chefs de daïras
et à la promotion de soixante-quatre (64)
cadres pour la première fois dans une
fonction supérieure.

- S'agissant des directeurs de la régle-

mentation et des affaires générales, il a
été décidé de muter six (6) directeurs et
de promouvoir sept (7) cadres dans cette
fonction.

- En ce qui concerne les directeurs de
l'administration locale, il a été procédé à
la mutation de cinq (5) directeurs et à la

promotion de neuf (9) cadres dans cette
fonction.

- S'agissant des inspecteurs généraux
de wilayas, il a été procédé à la mutation
de trois (3) Inspecteurs généraux et à la
promotion de neuf (9) cadres dans cette
fonction. 

Décès de l’ancien
ministre et diplomate

Tidjani Salaouandji
L’ancien ministre,

diplomate, et membre
au Conseil national du
Rassemblement na-
tional démocratique
(RND), Tidjani Sa-
laouandji est décédé,
samedi, a-t-on appris
auprès de ce parti po-
litique. En cette dou-
l o u r e u s e
circonstance, M.
Ahmed Ouyahia, Se-
crétaire général du
RND a adressé un
message de condo-

léances à la famille du
défunt, à travers le-
quel il a exprimé «ses
condoléances les plus
attristées et sa com-
passion», priant Dieu
le Tout Puissant «de
lui accorder Sa Sainte
Miséricorde et de l’ac-
cueillir en son vaste
Paradis». L’enterre-
ment du défunt a eu
lieu hier au cimetière
de Sidi Fredj (Staoueli)
après la prière d’El-
Dhor. 

ALGÉRIE-ITALIE
Le président 
du Conseil des
ministres italien en
visite de travail et
d'amitié aujourd’hui
en Algérie

Le Président du Conseil des minis-
tres de la République italienne, Gui-
seppe Conte, effectuera une visite de
travail et d'amitié aujourd’hui en Algé-
rie, à l'invitation du président de la Ré-
publique, Abdelaziz Bouteflika, a
indiqué hier un communiqué de la Pré-
sidence de la République. «Cette visite
s'inscrit dans le cadre de la promotion
du dialogue politique de haut niveau
entre l'Algérie et l'Italie qui sont liés par
un Traité d'amitié, de bon voisinage et
de coopération, signé à Alger le 27 jan-
vier 2003, par Monsieur Abdelaziz Bou-
teflika, président de la République, et
son homologue italien», précise la
même source. L'Algérie et l'Italie saisi-
ront l'occasion de cette rencontre pour
«procéder à un échange sur les ques-
tions d'intérêt commun, aux niveaux
méditerranéen, maghrébin et du
Sahel», ajoute le communiqué. 

ALGÉRIE-UE: 
Lancement demain du "Campus Tour"

dans les  universités algériennes
La Délégation de l'Union euro-

péenne (UE) en Algérie et le projet
EU Neighbours South, lancent, à
partir du 6 novembre 2018, un
"Campus Tour" ciblant trois univer-
sités algériennes, a annoncé hier
dans un communiqué la Déléga-
tion. Ce "Campus Tour", qui im-
plique également le programme
Erasmus+ et l'association Sidra,
sera entamé à l'université Amar-Te-
lidji (Laghouat), puis visitera celle
de Badji Mokhtar (Annaba), le 8 no-
vembre, et se clôturera par Ecole
nationale supérieure d'Agronomie
(Alger), le 11 novembre, détaille la
même source. Il a pour objectif, est-
il expliqué, de "sensibiliser les étu-
diants sur les diverses opportunités
offertes par les projets de l'UE" et
aura pour thème "Entrepreneuriat
et Industrie créatives", permettant
aux jeunes algériens bénéficiaires
de projets financés par l'UE de par-

tager leurs "histoires singulières de
réussite avec d'autres jeunes étu-
diants, afin de les inspirer et les en-
courager", dans ce sens. "Dans
chaque université, des expositions
des projets de l'UE favoriseront,
pour leur part, le réseautage avec les
étudiants pour que ces derniers
prennent conscience de leurs acti-
vités en cours, et surtout des oppor-
tunités à même de booster leur
cursus ou leur parcours et ce, dans
divers secteurs de création", a ajouté
la même source qui annonce aussi
un concours photo et une anima-
tion musique pour ce programmer.
Lancé en novembre 2005 pour une
période de quatre ans, le projet EU
Neighbours South (voisins sud de
l'UE) vise à sensibiliser les jeunes ci-
toyens et à faire connaître les va-
leurs de l'UE dans les pays voisins
du bassin méditerranéen", conclut
le communiqué.

UNIVERSITÉ
La FNPES appelle 

à la prise en charge de
ses revendications

socioprofessionnelles
La Fédération natio-

nale des personnels de
l'enseignement supé-
rieur et de la recherche
scientifique (FNPES), af-
filiée au Syndicat natio-
nal autonome des
personnels de l'adminis-
tration publique (SNA-
PAP), a appelé, hier à
Alger, le ministère de
l'Enseignement supé-
rieur et de la Recherche
scientifique à prendre en
charge ses revendica-
tions socioprofession-
nelles.

Lors d'une confé-
rence de presse animée
au siège du SNAPAP, le
président de la Fédéra-
tion, Rachid Dahmani a
mis l'accent sur la néces-
sité de «débattre et de
prendre en charge gra-
duellement les revendi-
c a t i o n s
socioprofessionnelles
soulevées, particulière-
ment la titularisation des
travailleurs contractuels,
l'actualisation des modes

de nomination aux
postes supérieurs et la
révision de la grille des
primes pour augmenter
le pouvoir d'achat des
travailleurs du secteur,
notamment ceux rele-
vant des corps com-
muns».

La FNPES a appelé le
ministère de tutelle à
«prendre en charge les
revendications sociales
des travailleurs, notam-
ment en ce qui concerne
le logement».

Par ailleurs, la fédéra-
tion a appelé à mettre fin
aux «intimidations» dont
font objet certains cadres
et délégués de la fédéra-
tion en raison de «leur
activité syndicale», à exa-
miner «les poursuites ju-
diciaires lancées contre
certains syndicalistes» et
à «ouvrir les portes du
dialogue avec le minis-
tère de tutelle pour dé-
battre des revendications
soulevées».

DGSN: 
43 affaires criminelles

résolues grâce au Système
d’identification et des
recherches criminelles  

Les éléments de la po-
lice judiciaire ont résolu
43 affaires criminelles
dans 12 wilayas au mois
d'octobre grâce au Sys-
tème   d’identification et
des recherches crimi-
nelles (SIRC), a indiqué
hier   un communiqué de
la Direction générale de
la sûreté nationale
(DGSN).  Le système SIRC
a été réalisé par des spé-
cialistes de l’identité   ju-
diciaire sur la base de
l’exploitation des signale-
ments morphologiques
fournis par des victimes,
a précisé la même source.
A cet effet, les spécialités
de l’identité judiciaire re-

levant de la   sûreté de wi-
laya d’Alger ont résolu un
total de 6 affaires crimi-
nelles   liées à des agres-
sions suivies de vols,
coups et blessures volon-
taires et   trafic de stupé-
fiants.  Dans le même
contexte, les spécialistes
de l’identité judiciaire
des   Sûretés de wilayas de
Annaba, Batna, Guelma,
Chlef, Khenchela,
Constantine,   Adrar,
Bordj Bou-Arreridj, Tis-
semsilt, El Oued, Saida,
ont solutionné 37   af-
faires criminelles liées
aux vols, trafic de stupé-
fiants et des   agressions
suivies de vol. 

41E CONFÉRENCE DE L'UPA: 
L'Algérie participe aux travaux 

à partir d’aujourd’hui à Abuja   
Une délégation parlementaire

conjointe   représentant les deux
chambres du Parlement, le Conseil de
la nation et   l'Assemblée populaire na-
tionale (APN), prendra part aux tra-
vaux de la 73e   Session du Comité
exécutif et de la 41e Conférence de
l'Union   parlementaire africaine
(UPA), prévus à partir d’aujourd’hui (5
novembre),   jusqu'au 9 novembre
dans la capitale nigérianne (Abuja), a
indiqué hier   un communiqué du
Conseil de la Nation.   L'ordre du jour
des travaux de ces réunions, portera
sur l'examen de   plusieurs thèmes,
dont "l'examen du rôle des parlements
dans la lutte   contre le terrorisme, les
groupes armées et le crime organisé
en Afrique,   le renforcement de l'in-

vestissement privé en tant que facteur
essentiel   dans le développement éco-
nomique en Afrique, ainsi que la
consolidation de   l'enseignement des
jeunes filles, en tant que moyen de
lutte contre le   mariage précoce en
Afrique", ajoute-t-on de même source.
Prendront part à cette session qui
verra l'élection d'un nouveau   Secré-
taire général de l'UPA, le vice-prési-
dent du Conseil de la Nation qui
conduira la délégation,Taher Kellil ,
ainsi que des membres du Conseil,
Saïd Kacha, Aicha Barki et Noured-
dine Belatrèche.    L'APN sera égale-
ment représentée par les deux
députés, Belkacem Selatnia   et Fatiha
Berrahou, conclut le communiqué. 

APS


